
ВЛАСТЬ Проект бюджета-2024 прошел «нулевое чтение» 
в Совете Федерации

Мы считаем...

Евгений Гайва

С
прос на отдых в санатори-
ях растет, туристы нача-
ли бронировать места 

уже на следующее лето, расска-
зали «РГ» представители турин-
дустрии. Эксперты прогнозиру-
ют дефицит мест в курортных 
регионах до 50%. 

Признаки грядущего наплы-
ва отдыхающих в санатории 
проявились уже этим летом. 
Загрузка здравниц достигала 
рекордных 90—100%. Бизнесу 
это дало возможность зарабо-
тать, но у туристов уже возни-
кали проблемы с поиском мест. 
По итогам года поток гостей 
в санатории может составить 
около 6,7 млн человек, говорит 
медицинский директор Ассо-
циации оздоровительного 
 туризма (АОТ) Михаил Дани-
лов. «Дефицит мест по веду-
щим направлениям составляет 
47%. Глубина бронирования 
по популярным курортным 
направлениям увеличилась до 

четырех-шести месяцев», — от-
мечает он. 

В следующем году действи-
тельно стоит ожидать роста 
спроса на санатории, так как 
в этом году многим попросту не 
хватило мест для лечения, со-
глашается вице-президент 
Ассоциации туроператоров 
России Сергей Ромашкин. Так 
что желающие отдохнуть те-
перь постараются заброниро-
вать места заранее. 

Рост спроса на санатории 
могло подтолкнуть сохране-

ние цен практически на преж-
нем уровне. Стоимость пребы-
вания в здравницах в первом 
полу годии 2023 года в среднем 
увеличилась на 3% к аналогич-
ному периоду 2022 года, гово-
рится в подготовленном Ассо-
циацией ежегодном рейтинге 
инвестпривлекательности 
«ТОП-100 российских здрав-
ниц». Правда, сейчас средний 
чек по России вырос в среднем 
на 10%, а по отдельным направ-
лениям — до 15—20%, добавляет 
Данилов. 

Но важны не только деньги. 
Отрасль восстановилась после 
коронавирусных ограничений, 
а у россиян поменялись привыч-
ки. Аудитория заметно моло-
деет, говорят специалисты. В са-
наториях теперь все больше 
отдыхающих в возрасте от 35 до 
45  лет.  Также много семей 
с детьми. Они формируют но-
вый запрос на программы анти-
стресса. Именно это направле-
ние сегодня становится одним 
из мотивов к оздоровительному 
отдыху. Вместе с этим растет по-
пулярность коротких путевок 
«выходного дня». Такие вылазки 
в санатории совершаются на 
пару дней, конечно, о прохожде-
нии курса санаторного лечения 
речь не идет. Но зато становится 
больше повторяющихся визи-
тов в здравницы. 

Вырос интерес к региональ-
ным санаториям, расположен-
ным вне крупных курортных 
регионов, и это проис-
ходит повсеместно, от-
мечают аналитики АОТ. 

Дмитрий Гончарук

Н
ужно покончить 
с практикой переда-
чи полномочий на 
региональный уро-
вень без необходи-
мого финансового 
обеспечения и пре-
кратить  «цирк» 
с  внеплановыми 

проверками муниципалитетов. 
Такое мнение высказала предсе-
датель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко министру фи-
нансов Антону Силуанову на 
парламентских слушаниях о па-
раметрах проекта федерального 
бюджета на 2024 год и на плано-
вый период 2025 и 2026 годов. 
В жесткой дискуссии с главой 
минфина также приняли уча-
стие многие приглашенные на 
мероприятие губернаторы. 

Б ю д ж е т н ы е  с л у ш а н и я 
в верхней палате парламента 
нередко называют «нулевым» 
чтением проекта главного фи-
нансового документа. По оцен-
ке спикера, большинство из 
80 с лишним предложений сена-
торов, в том числе по финан-
сированию направлений на 
контроле Совфеда, удалось от-

стоять. «В очень непростых 
условиях благодаря решениям 
президента, действиям прави-
тельства, Центрального банка, 
палат Федерального Собрания, 
региональных команд бизнеса 
российская экономика адап-
тировалась к новой реально-
сти», — сказала Матвиенко, 
открывая слушания. Страна вы-
держала беспрецедентное 
внешнее давление, ее ВВП вы-
шел на уровень 2021 года. «И те-
перь важно сформировать усло-
вия для дальнейшего стабильно-
го и долгосрочного развития, — 
продолжила политик. — Вообще, 
коллеги, то, что удалось сделать 
властям России, столкнувшим-
ся с таким тотальным санкцион-
ным давлением, точно войдет во 
все учебники экономической 
теории, я в этом не сомнева-
юсь!»

Положительная динамика 
отмечается в сфере промыш-
ленного производства, в инве-
стициях в основной капитал, 
уверенно растет потребитель-
ский спрос и ряд других пока-
зателей. «Рост ВВП по итогам 
года по прогнозам составит 
выше 2%, на этом фундаменте 
нам предстоит решить важную 
задачу, поставленную прези-
дентом, — обеспечить переход 
к  экономике предложения 
и  экономике высоких зар-
плат», — подчеркнула глава СФ. 
Матвиенко обратила внимание 
на ассигнования в строитель-
ство и реконструкцию детских 
больниц и выделение средств 
на продолжение проекта мо-
дернизации инфраструктуры 
летнего отдыха детей. Сенато-
ры будут настаивать на увели-
чении финансирования ко вто-

рому чтению бюджета. Кроме 
того, она предложила продлить 
часть национальных проектов 
и создать новые «на злобу дня».

Экономика страны в бли-
жайшую трехлетку будет расти 
темпами даже выше 2%, заве-
рил участников слушаний ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. В целом его ведомство ис-
ходит из благоприятных ма-
кроэкономических условий: 
планируется рост мировой 
экономики, стабильный спрос 
на традиционные товары рос-
сийского экспорта по доста-
точно высоким ценам, сохра-
няется устойчивая динамика 
развития российской эконо-
мики. В то же время сохраня-
ются риски в развитии миро-
вой экономики, набирают обо-
роты экономическая, финан-
совая фрагментация, никуда не 
делся структурный дисбаланс 
и санкции.

«Поэтому нам надо быть ко 
всему готовыми. В этой связи 
важно, чтобы бюджетная поли-
тика проводилась на предстоя-
щую трехлетку,  исходя из 
принципов ответственности. 
Это позволит защитить эконо-
мику и финансы от внешних 

рисков, обеспечив при этом 
достижение всех наших це-
лей», — подчеркнул Силуанов. 
По его словам, рецепт для это-
го известен — устойчивый бюд-
жет, концентрация финансов 
на приоритеты государства, 
а инструмент — бюджетное 
правило, которое определяет 
предельный безопасный уро-
вень расходов.

Что касается новых регио-
нов, то их с 2024 года интегри-
руют в систему межбюджет-
ных отношений. «Теперь все 
федеральные задачи будут реа-
лизовываться через федераль-
ные министерства и ведом-
ства, пенсии будут платиться 
через Пенсионный фонд. А мы 
будем поддерживать непосред-
ственно задачи и полномочия 
новых субъектов РФ через 
 механизм трансфертов», — 
рассказал руководитель мин-
фина.

В проекте бюджета общий 
объем финансовой помощи 
регионам не снижает-
ся по сравнению с ны-
нешним.

ОТДЫХ Россияне разбирают места в санаториях на следующее лето

Здраво оценили

04
Госслужащим 
и бюджетни-
кам увеличили 
зарплаты

04
Нефть 
из России
торгуется
выше потолка 
цен

06
Индия вышлет 
две трети 
канадских 
дипломатов

10
Минюст 
предлагает 
ввести новые 
штрафы для 
коллекторов

10
Системы
экстренного 
оповещения 
проверяют 
по всей стране

11
Пьеса «На вся-
кого мудреца 
довольно про-
стоты» стала 
мюзиклом

12
«Боруссия» 
примет 
«Милан»
после пораже-
ния в первом 
матче в Лиге 
чемпионов

Антон Силуанов ответил
на самые острые вопросы
сенаторов и губернаторов. 

А К Ц Е Н Т

Российская экономика
на протяжении ближайших трех лет
будет расти темпами выше 2%

А К Ц Е Н Т

В санаториях все больше отдыхающих
в возрасте от 35 до 45 лет
и семей с детьми.
Они формируют новый запрос
на программы антистресса 

Федор Лукьянов
о Валдайском
форуме
и перспективе мира
без иерархии

Командир штурмового 
батальона Борз:
«Леопарды» и «Бредли» 
уничтожаем
без проблем

Нобелевская премия 
по физике
присуждена
за изучение
природы света

Даниил Медведев
вышел в финал
восьмого в сезоне
турнира АТР
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ПРАВО Верховный суд: 
с перевозчика можно 
взыскать компенсацию 
за непришедший автобус

Рейс не по 
расписанию

Наталья Козлова

Просто замечательное решение принял Верховный суд 
РФ, когда кардинально пересмотрел результаты спора 
перевозчика и очень недовольного его работой пас-
сажира. 

Высокая судебная инстанция заявила, что пасса-
жир, который не дождался автобусного рейса по вине 
автотранспортной компании, реально может требо-
вать соответствующей компенсации. 

Подчеркнем, важность вердикта Верховного суда 
РФ в том, что выплачивать человеку оказывается, надо 
в любом случае — и даже тогда, когда не случилось се-
рьезных последствий, то есть если по вине перевозчи-
ка гражданин не опоздал, к примеру, на самолет. А про-
сто ждал автобуса, не дождался и перенервничал.

Понятно, что граждан, которые столкнулись с тем, 
что официальное расписание движений общественно-
го транспорта живет само по себе, а автобус курсирует 
сам по себе ну очень много. Сколько именно — стати-
стика не указывает, так как подобными подсчетами ни-
кто не занимался. 

Но трудно найти людей, у которых ни разу в жизни 
не случилось подобной ситуации. И этим 
 пассажирам, конечно, будет полезно узнать 
аргументы высокого суда в их защиту.

КОНТРОЛЬ ФАС проверит, 
почему растут цены 
на курицу

Запахло 
жареной 

Татьяна Карабут

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) проана-
лизирует обоснованность цен на мясо птицы у трех 
крупнейших производителей. По данным Росстата, 
с начала года в магазинах курица подорожала почти 
на четверть. Эксперты винят в этом по-прежнему вы-
сокий спрос, дефицит кадров, рост затрат (в том числе 
на подорожавший бензин) и неблагополучную ситуа-
цию с птичьим гриппом.

Для оценки ситуации ФАС направила запросы 
компаниям «Черкизово», ГАП «Ресурс» и «Приоско-
лье». По данным службы, эти компании занимают 
«коллективное доминирующее положение на товар-
ном рынке» и совместно могут оказывать воздействие 
на конкурентную среду, как если бы это был один иг-
рок. 

По данным Росстата, в прошлом году в России было 
произведено 6,5 млн тонн мяса птицы. На долю этих 
трех компаний приходится совокупно пятая 
часть рынка, следует из данных Националь-
ного союза птицеводов. 

ФИНАНСЫ 
Курс рубля снова пересек 
психологическую отметку

Сто произошло

Роман Маркелов

Курс российской валюты на Мосбирже во вторник 
утром снова преодолел психологическую отметку 
в 100 руб. за доллар впервые за полтора месяца. Вполне 
возможно, что в октябре рубль может еще немного по-
дешеветь.

Как следует из данных Мосбиржи, во вторник дол-
лар на максимуме доходил до отметки 100,25 руб., но 
позднее откатился ближе к 99 руб. В последний раз от-
метка в 100 руб. за доллар преодолевалась 14 августа.

15 августа на фоне быстрого ослабления рубля 
и также преодоления отметки в 100 руб. за доллар Банк 
России созвал внеплановое заседание совета директо-
ров, по итогам которого было решено повысить ключе-
вую ставку с 8,5% до 12% (тогда одни только новости 
о грядущем заседании начали быстро укреплять курс 
рубля). После планового заседания ЦБ 15 сентября 
ключевая ставка составляет нынешние 13%.

Рубль ускорил ослабление после завершения нало-
гового периода 28 сентября, поясняет главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васильев. Предложение ва-
люты на рынке поддерживалось высоким, пока экс-
портеры продавали валютную выручку для расчетов 
с бюджетом. Фактически рубль лишился этого фактора 
поддержки до конца месяца, говорит эксперт.

Ослабление рубля сейчас в большей мере связано 
со снижением потоков валюты в страну. Уже порядка 
42% расчетов по сделкам за экспорт происходит в руб-
лях, что сказывается на курсе национальной 
валюты, считает аналитик «Цифра брокер» 
Даниил Болотских.

5

4

5

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.10.23

Австралийский доллар  62,6975
Азербайджанский манат  58,3928
Армянский драм**  24,0096
Белорусский рубль  29,7869
Болгарский лев  53,4444

Бразильский реал  19,5887
Венгерский форинт**  26,8574
Вон Республики Корея***  73,5698
Вьетнамский донг****  41,2498
Гонконгский доллар  12,6973

Грузинский лари  37,0250
Датская крона  14,0147
Дирхам ОАЭ  27,0263
Доллар США  99,2677
Евро 104,0621

Египетский фунт*  32,1322
Индийская рупия*  11,9265
Индонезийская рупия****  63,9653
Казахстанский тенге**  20,7521
Канадский доллар  73,4229

Катарский риал  27,2713
Киргизский сом*  11,1901
Китайский юань  13,5556
Молдавский лей*  54,4446
Новозеландский доллар  58,9551

Новый туркменский манат  28,3622
Норвежская крона*  91,0187
Польский злотый 22,5143
Румынский лей  20,9293
СДР  130,1161

Сербский динар**  88,6536
Сингапурский доллар  72,2315
Таджикский сомони*  90,5645
Таиландский бат* 26,7862
Турецкая лира*  36,1907

Узбекский сум**** 81,3662
Украинская гривна*  26,9971
Фунт стерлингов  120,3323
Чешская крона*  42,7381
Шведская крона*  89,7303

Швейцарский франк 107,8997
Южноафриканский рэнд*  51,6409
Японская иена** 66,2403
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ИНИЦИАТИВА 
Малообеспеченных 
предложили освободить 
от подоходного налога

Нулевые 
перспективы 

Марина Гусенко, Ольга Игнатова, 
Екатерина Свинова

В России снова предложили ввести прогрессивную 
шкалу налогообложения — от 0% до 35% в зависимости 
от доходов налогоплательщика.

Законопроект об этом подготовила фракция ЛДПР, он 
внесен в Госдуму. Совсем не взимать подоходный налог 
предлагается с тех, у кого годовой доход не превышает 
360 тыс. руб. Для тех, кто зарабатывает в год от 360 тыс. 
до 5 млн руб., предлагается сохранить действующую 
ставку НДФЛ 13%. Если доходы составляют от 5 до 10 
млн руб., предлага-
ется взимать 603,2 
тыс. руб. и 15% от 
дохода. При дохо-
де в 10—50 млн руб. 
налог предлагается 
установить в сумме 
1 млн 353,2 тыс. руб. 
плюс 25% от сум-
мы, превышающей 
10 млн. По словам 
одного из авторов 
документа — главы 
Комитета Госдумы 
по труду, соцполити-
ке и делам ветеранов 
Ярослава Нилова, 
такая мера позволит 
не только увеличить 
налоговые поступления в бюджет, но и смягчить пробле-
му социального неравенства и повысить доходы мало- и 
среднеобеспеченных граждан.

«Одним из плюсов прогрессивной шкалы налогооб-
ложения является социальная справедливость, посколь-
ку учитывается реальная платежеспособность населе-
ния и стимулируется распределение налоговой нагруз-
ки соразмерно полученному доходу. В России инициати-
ва прогрессивной шкалы озвучивается не в первый раз, 
и с учетом повестки пополнения доходной части бюдже-
та идея обложить дополнительными налогами сверхдо-
ходы имеет шансы на внедрение. С пандемии, которая 
сильно ударила по низкооплачиваемым слоям населе-
ния и среднему классу, многие страны решили пересмот-
реть подход к налогообложению, увеличив налоги на 
богатых», — отмечает завкафедрой   предприниматель-
ства и логистики РЭУ им. Плеханова Дмитрий Завьялов. 
Он добавляет, что мировой опыт показывает, что наибо-
лее богатые всячески избегают полноценной уплаты на-
логов. Например, в США 25 основных богачей заплатили 
только 3,5% от своих заработков с 2014 по 2019 год. 

Юрист практики международного налогового пла-
нирования BGP Litigation Линда Куркулите напоми-
нает, что с 2021 года в РФ уже де-факто действует про-
грессивная ставка налогообложения — 15%. По стати-
стике ФНС за 2021 год, за счет ввода налоговой ставки 
15% на доходы россиян свыше 5 млн руб. бюджет полу-
чил 82,7 млрд руб.  

 НЕДВИЖИМОСТЬ Выросли 
сборы по страхованию 
имущества

На страх и риск

Екатерина Свинова, Марина Трубилина

Сборы по страхованию имущества в первом полугодии 
2023 года выросли по сравнению с аналогичным про-
шлогодним периодом на 15% — с 95 млрд до 109 млрд 
рублей. Об этом «РГ» рассказала председатель совета 
Ассоциации профессиональных страховых брокеров 
(АПСБ) Катерина Якунина. Впрочем, по мнению экс-
пертов, на динамку влиял ряд факторов, ключевым из 
которых стало ипотечное страхование. 

«Со стороны физлиц этот рост вызван, в первую 
очередь, ростом спроса на ипотеку и страхования при-
обретаемого в ипотеку жилья», — пояснила Якунина. 
Рост ипотечного страхования отчасти связан с эффек-
том низкой базы прошлого года. Тогда после резкого 
повышения ключевой ставки рынок ипотеки практи-
чески замер на пару месяцев. По данным ДОМ.РФ, в 
первом полугодии нынешнего года объемы ипотеки 
превысили прошлогодние в полтора раза. Драйверами 
роста страхового 
рынка в первом по-
лугодии 2023 года 
стали виды страхо-
вания, связанные 
с кредитованием 
и накопительным 
страхованием жиз-
ни, говорит доцент 
кафедры мировых 
финансовых рын-
ков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова 
Юлия Мягкова. 

«Сказать, что 
рост связан только с эффектом низкой базы ипотеч-
ного страхования, нельзя, потому что отрасль имуще-
ственного страхования включает в себя и иные виды 
страхования. К примеру, значительно подорожал ав-
тотранспорт и увеличилась стоимость запчастей, что 
повлекло за собой рост цен на страховые услуги, а, как 
следствие, и повышение уровня сборов в автостра-
ховании. В целом рынок страховых услуг показывает 
положительную динамику, а показатели улучшились 
по всем видам имущественного страхования», — гово-
рит она.

С учетом роста объема выданных ипотечных кре-
дитов в 2023 году рост сборов по страхованию имуще-
ства физлиц выглядит вполне закономерным, отмеча-
ет директор компании «Жилфонд» Александр Черно-
кульский, хотя прямой корреляции тут нет. 

«Разумеется, второй квартал 2022 года был про-
вальным и для ипотечного рынка, и по многим другим 
направлениям, так что, сравнивая 2022 и 2023 годы, 
мы неизменно будем получать рост. Полагаю, что до-
полнительными драйверами роста страхования иму-
щества могли также за минувший год стать пригра-
ничные регионы, такие как Белгородская, Курская, 
Ростовская области, где статистическая вероятность 
форс-мажора с недвижимостью сейчас заметно вырос-
ла», — говорит он. При этом рост объема страхования 
имущества на 15% выглядит не существенным на фоне 
роста выдачи ипотеки, да и общий объем задолжен-
ности по ипотечным кредитам, если сравнивать июль 
2022 и июль 2023 года, вырос больше — на 24%.   

Мы считаем...

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил контролировать 
график работ по развитию транспортных коридоров России

Дорога на экспорт

Владимир Кузьмин

В 
условиях санкций су-
щественное значение 
для России имеет раз-
витие транспортных 
коридоров в направ-
лении дружествен-
ных стран,  заявил 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Михаил Мишустин. 

Он предупредил — любое отста-
вание от действующих планов 
их развития недопустимы.

В декабре прошлого года ка-
бинет министров утвердил «до-
рожные карты» по развитию 
международного транспортно-
го коридора «Север — Юг», Азо-
во-Черноморского и восточно-
го направлений. «Комплекс ме-
роприятий позволит увеличить 
пропускную способность ин-
фраструктуры, в том числе же-
лезнодорожных линий, авто-
магистралей, водных путей и 
морских портов», — подчерк-
нул премьер вчера на заседа-
нии правительства, предложив 
рассмотреть, как реализуются 
эти планы. Он напомнил, что 
новые маршруты имеют суще-
ственное значение для наращи-
вания внешней торговли стра-
ны в условиях санкций.

Динамика работы положи-
тельная, оценил Мишустин 
уже проделанное. Построены 
обходы Краснодара и Росто-

ва-на-Дону, расширено движе-
ние в направлении пункта про-
пуска Верхний Ларс, законче-
ны дноуглубительные рабо-
ты в морском порту Махачка-
лы, завершилась реконструк-
ция обхода Анапы. В декабре 
должно завершиться углубле-
ние Волго-Каспийского судо-
ходного канала. «Ожидаем, что 
суммарная провозная способ-

ность Байкало-Амурской и 
Транссибирской магистралей 
увеличится до 173 миллионов 
тонн к концу текущего года. В 
следующем этот показатель 
должен достигнуть 180 мил-
лионов тонн», — заявил глава 
кабинета министров.

Любые отставания от утвер-
жденных графиков недопусти-
мы, указал Михаил Мишустин 
и попросил первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова уси-
лить контроль за их соблю-
дением. «Наша главная цель 
— обеспечить сбалансирован-
ное развитие транспортной ин-

фраструктуры», — подчеркнул 
председатель правительства. 
Это важно с учетом прогнози-
руемого роста грузоперевозок 
в направлении дружественных 
стран Южной и Юго-Восточной 
Азии, Прикаспийского регио-
на, Закавказья, Персидского 
залива и Африки.

В повестку заседания вклю-
чили проект поправок в зако-

нодательство, которые сфор-
мируют общие принципы и 
прозрачные механизмы уста-
новления арендной платы за 
земельные участки для всех 
уровней государственной и му-
ниципальной власти. Сейчас 
для определения размера этих 
платежей применяются разные 
подходы: помимо кадастровой 
стоимости учитываются ры-
ночная оценка и ставки, кото-
рые в том числе устанавлива-
ются на местах. Единой мето-
дики до сих пор не было, обра-
тил внимание премьер-ми-
нистр.

— Размер платы за участок, 
находящийся в государствен-
ной или муниципальной соб-
ственности, теперь станет опре-
деляться на основании када-
стровой стоимости, — расска-
зал Михаил Мишустин. — Преду-
смотрено исключение для зе-
мель, которые предоставляются 
на аукционах, ведь сумма арен-
ды на них назначается в ходе 
торгов.

Новый порядок вступит в 
силу только через два с лишним 
года, уточнил председатель пра-
вительства. У регионов и муни-
ципалитетов будет время, чтобы 
подготовиться к предстоящим 
изменениям. «Рассчитываем, 
что предложенные меры позво-
лят сформировать единую пра-
вовую базу в этой сфере, создать 

четкие и прозрачные механизмы 
оборота земель», — добавил пре-
мьер-министр.

Михаил Мишустин также со-
общил о решении дополнитель-
но поддержать Забайкальский 
край, где два года назад из-за 
сильных дождей были разруше-
ны и повреждены дома граждан. 
Восстановления или капиталь-
ного ремонта ожидают почти 
250 семей. Ранее на это уже вы-
деляли 2,75 миллиарда рублей. 
«Сегодня дополнительно напра-
вим свыше полумиллиарда руб-
лей. Это решение позволит вер-
нуть свое жилье сотням людей», 
— сказал премьер-министр.   

Михаил Мишустин отметил, 
что доставка товаров на некоторых 
загруженных участках уже стала 
быстрее.

А К Ц Е Н Т

Новые маршруты имеют большое 
значение для наращивания внешней 
торговли в условиях санкций

Повышение МРОТ — основа 
развития соцсферы

На прошлой неделе в Госду-
му был внесен проект феде-
рального бюджета на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 
2026 годов. Бюджет сложный, 
он принимается в непростой 
геополитической ситуации, в 
условиях ведущейся против 
России гибридной войны. По-
нятно, что приоритетом данно-
го бюджета является обеспече-
ние обороноспособности и без-
опасности нашей страны.

Тем не менее решение соци-
альных задач тоже не перестает 
быть нашим приоритетом. От-
мечу, что мы не только сохра-
няем имеющиеся социальные 
гарантии, но и идем по пути их 
увеличения. Одним из по-на-
стоящему прорывных решений 
является резкое повышение ми-
нимального размера оплаты 
труда на 18,5%. С 1 января 2024 
года он должен вырасти на 3 ты-
сячи рублей, до 19 242 рублей 
в месяц.

МРОТ является важнейшей 
величиной: это уровень, ниже 
которого нельзя платить зар-
плату за полный рабочий день в 
нашей стране. При этом регио-
ны имеют право устанавливать 
минимальную зарплату выше 
уровня федерального МРОТ. 
Профсоюзы и работодатели че-
рез соглашения также могут 
устанавливать минимальную 
зарплату в своей отрасли или 
в своем регионе на более высо-
ком уровне.

С 1997 по 2000 год при 
Госдуме II созыва, в которой 
еще не было «Единой России», 
МРОТ не индексировался, он 
составлял 83 рубля 49 копе-
ек в месяц (меньше 3 долларов 
США) и использовался как рас-
четная единица: в нем считали 
штрафы, пени, уголовную от-
ветственность, что существен-
но затрудняло его повышение.

В нулевые годы, когда мы 
пришли в парламент, мы, 
во-первых, стали постепенно 
увеличивать минимальный раз-
мер оплаты труда, а во-вторых, 
отвязали его от пошлин, сборов, 
налогов и иных платежей.

Решение уравнять МРОТ и 
прожиточный минимум Влади-
мир Путин принял, когда воз-
главил правительство в 2008 
году. С 1 января 2009 года ми-
нимальный размер оплаты 
труда был установлен на уров-
не прожиточного минимума 
трудоспособного населения за 
IV квартал предшествующего 
года. Но в то же время начался 
мировой экономический кри-
зис, который затронул и Рос-
сию. Мы понимали, что даль-
нейшее существенное увели-
чение МРОТ грозило ростом 
уровня безработицы, посколь-
ку работодатели в условиях 
необходимости значительного 
повышения зарплат своих ра-
ботников начали бы сокращать 
штат или переводить людей в 
зону «серой» занятости. Таким 
образом, минимальный размер 
оплаты труда стал повышаться 
медленнее прожиточного ми-
нимума.

В 2018 году Владимир Путин 
вновь предложил уравнять их: с 
1 мая МРОТ стал равен прожи-
точному минимуму во II квар-
тале предыдущего года. Проф-
союзы активно поддержали 
инициативу президента.

Затем в 2020 году мы за-
крепили в Конституции нашей 
страны положение о том, что 
МРОТ должен быть не ниже 
прожиточного минимума.

В 2023 году президент, вы-
ступая с Посланием Федераль-
ному Собранию, акцентиро-
вал внимание на том, что одной 
из важнейших социальных за-
дач является рост заработных 
плат. Это имеет первостепен-
ное значение, потому что все 
пенсии, выплаты по больнич-
ному листу и многие пособия 
являются производными от за-
работной платы. Более того, на 
оплату труда работников бюд-
жетной сферы идут деньги, по-
лученные от подоходного на-
лога, который, в свою очередь, 
собирается как раз с заработ-
ных плат. Поэтому рост зарплат, 
безусловно, является основой 
для развития всей социальной 
сферы.

В связи с этим мы счита-
ем, что принципиальная пози-
ция президента о необходимо-
сти существенного повыше-
ния МРОТ в следующем году и 
обеспечения дальнейшего ро-
ста данной величины на уров-
не выше инфляции — правиль-
ный выбор. Рассчитываем, что 
к 2030 году минимальный раз-
мер оплаты труда должен пре-
высить прожиточный минимум 
на 30%.   

Дополнительными 
драйверами роста 
страхования иму-
щества могли 
стать пригранич-
ные регионы 

Совсем не взимать 
подоходный налог 
предлагается 
с тех, у кого 
годовой доход 
не превышает 
360 тысяч 
рублей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

«Несмотря на объек-
тивные трудности, фе-
деральные и  регио-

нальные бюджеты исполняют-
ся сегодня ритмично, доходы 
растут, но ни в коем случае не-
льзя расслабляться: риски, вы-
зовы никуда не ушли!» — преду-
предила Матвиенко. По ее мне-
нию, нужно покончить с прак-
тикой передачи полномочий на 
региональный уровень, если ее 
не обеспечивают финансово. «И 
еще — министерства, ведомства 
стали увлекаться, модничать, — 
они все чаще самостоятельно 
принимают решения об изме-
нении стандартов, норм, пра-
вил. Но при этом никто не про-
считывает финансовые послед-
ствия, в том числе для регио-
нальных бюджетов, у которых 
появляются непредвиденные 
дополнительные расходы», — 
заметила спикер Совета Феде-
рации. 
Она также предложила найти 
баланс, чтобы и соблюдались 
интересы федерального бюдже-
та, и регионы старались нара-
щивать свои доходы. Пока что 
из-за сложившейся диспропор-
ции у администраций субъек-
тов Федерации исчезает моти-
вация хорошо работать. «Не 
изменяя существующую мето-
дику, иначе мы нарушим всю 
конструкцию, тем не менее да-
вайте бонусы, дополнительные 
трансферты тем регионам, кто 
наращивает налоговые доходы 
и в региональный, и в федераль-
ный бюджеты», — призвала Мат-
виенко министра.

Сенатор привела в качестве 
примера Республику Коми, где 
меньше 30% доходов остает-
ся в региональном бюджете, 

а все остальное уходит в феде-
ральный. При этом до сих пор 
не найдены средства на капи-
тальный ремонт дома культуры 
в селе Айкино, проектно-смет-
ные документы согласовывают-
ся более 10 лет, хотя цена вопро-
са — 78 миллионов рублей.

Тему продолжил губерна-
тор Иркутской области Игорь 
Кобзев. Он полагает, что сто-
ит сохранять финансовую под-
держку регионов-доноров, ко-
торые стали ими недавно, по 
критически значимым соци-
альным направлениям. «Рост 
экономики не должен сопрово-
ждаться замедлением социаль-
ного развития, новые рабочие 
места должны быть пропорци-
онально обеспечены соответ-
ствующей инфраструктурой: 
это дороги, образование, здра-
воохранение», — сказал глава 
региона.

Когда регион достигает уров-
ня донора, все равно берется его 
налоговая база за 2,5 года, из ко-
торых высчитывается транс-
ферт на выравнивание, ответил 
Силуанов. «Даже если регион 
вырывается в доноры и не полу-
чает дотаций на выравнивание, 
он продолжает получать другие 

трансферты, субсидии на нац-
проекты, на госпрограммы, его 
никто не лишает этих трансфер-
тов, — объяснил министр. — Но 
доля дофинансирования меняет-
ся, это принцип справедливости. 
Если вы считаете, что он непра-
вильный, давайте обсуждать на 
трехсторонних комиссиях, кото-
рые у нас работают между пра-
вительством и парламентом».

Глава Дагестана Сергей Ме-
ликов пожаловался на то, что 
в республике часто отключают 
электроэнергию, а ремонт се-
тей идет с трудом из-за долгов 
перед «Россетями». Он оценил 
решение проблемы в 1,8 млрд 
рублей. 

Валентина Матвиенко пред-
ложила создать рабочую груп-
пу, чтобы отслеживать ситуа-
цию с устойчивым обеспечени-
ем электроэнергией всего Се-
верного Кавказа. В свою оче-
редь Антон Силуанов сообщил, 
что всего на программу повы-
шения надежности электросе-
тей на трехлетку предусмотре-
но около 30 миллиардов рублей. 
«Вопрос в распределения этих 
денег по субъектам РФ. Давайте 
вместе с «Россетями» мы такую 
работу проведем», — добавил он.

Проблему участившихся 
проверок муниципалитетов 
поднял губернатор Ставро-
польского края Владимир Вла-
димиров. По его словам, в не-
которых муниципалитетах 
расходы на исполнение тре-
бований надзорных органов 
в пять раз превышает возмож-
ности местных бюджетов. 

«Что касается контроль-
но-надзорных органов, то на-
ложен мораторий на их про-
верки, так они теперь с двой-
ным упорством занялись про-
веркой муниципальных орга-
нов власти, начали их душить 
и накладывать финансовые 
обязательства, понимая, что 
и время не то, и денег нет… Что 
это такое?! Мы же не в цирке 
работаем, в стране живем!» — 
возмутилась Валентина Мат-
виенко. Спикер Совфеда счи-
тает, что если нарушение вы-
явили, то надо составлять до-

рожную карту,  разносить 
выплаты исходя из возможно-
стей предприятия, причем де-
лать это в диалоге с его руко-
водством. Она поручила сена-
торам включить этот вопрос 
в итоговый документ слуша-
ний и проработать его вместе 
с правительством.

В Госдуме первое чтение 
проекта бюджета запланиро-
вано на 26 октября. Депута-
там важно, чтобы проект но-
вого бюджета «отвечал на вы-
зовы, с которыми наша страна 
столкнулась», также он должен 
решать вопросы развития, ра-
нее заявил председатель пала-
ты Вячеслав Володин. Необхо-
димо также обеспечить реали-
зацию поручений президен-
та, которые были даны с целью 
развития нашей экономики 
и повышения благосостояния 
граждан, подчеркнул спикер 
Госдумы.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Николай Рыжков сообщил во вторник, что досрочно сложил полномо-

чия сенатора от Белгородской области в силу возраста. В свои 94 года 

он был старейшим российским парламентарием, последним из полити-

ков, входивших в Центральный комитет КПСС. «Я посмотрел свой пас-

порт и сказал «хватит», — сказал Рыжков РИА Новости. Он добавил, что 

рано или поздно «всему наступает конец». По словам политика, предсе-

датель Совфеда Валентина Матвиенко предложила ему стать советни-

ком на общественных началах.

Напомним, что Николай Иванович — уроженец Донецкой области. Он 

окончил Уральский политех, работал инженером-механиком, затем про-

должил карьеру по партийной линии. Входил в ЦК КПСС с 1982 по 1990 

год. С 1985 по начало 1991-го занимал пост председателя Совмина 

СССР. В 1995—2003 годах — депутат Госдумы II и III созывов. С сентября 

2003-го — сенатор. В 2019 году Рыжкову присвоено звание Героя Труда. 

Награжден двумя орденами Ленина, двумя орденами Трудового Красно-

го Знамени, орденами «За заслуги перед Отечеством» I и IV степени, 

Октябрьской Революции, Отечественной войны I степени, Почета.

Подготовил Дмитрий Гончарук

1
А К Ц Е Н Т

Проект бюджета предусматривает 
индексацию пенсий в соответствии 
с уровнем инфляции — на 7,5%. 
Средний размер такой пенсии составит 
23 244 рубля
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Кабмин увеличил период бесплатного доступа 
к значимым сайтам
Михаил Мишустин продлил бесплатный доступ к социально значимым 

интернет-ресурсам. В рамках программы «Доступный интернет» его дли-

тельность будет увеличена с 24 часов до 7 суток без необходимости по-

вторного подключения независимо от баланса на счете абонента. Новые 

правила вступят в силу с 1 сентября 2024 года. По закону операторы 

связи обязаны предоставлять гражданам бесплатный доступ к социаль-

но значимым онлайн-ресурсам. Перечень сайтов по предложению мин-

цифры определяет специальная правительственная комиссия под пред-

седательством вице-премьера Дмитрия Чернышенко. Сведения о ресур-

сах, включенных в перечень, размещаются на официальном сайте 

Роскомнадзора.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОЧЕНЬ АКТИВНАЯ ОБОРОНА

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

К
омандир отдельного ди-
версионно-разведыва-
тельного штурмового ба-

тальона с позывным Борз ха-
рактеризует ситуацию, сложив-
шуюся на артемовском направ-
лении, двумя словами: актив-
ная оборона. Такая тактика поз-
воляет с минимальными поте-
рями удерживать инициативу, 
оказывать постоянное давле-
ние на противника и постепен-
но продвигаться вперед.

Штурм как шахматы
— При пассивной обороне 

подразделения занимают пози-
ции и фактически не двигаются 
с места, порой даже не откры-
вают ответный огонь. У нас си-
туация иная. Мы обстреливаем 
противника из всех видов во-
оружения, постоянно беспоко-
им его, держим в напряжении и, 
как только чувствуем слабину, 
сразу же движемся вперед. Мы 
видим ротацию ВСУ и наносим 
удары. Противник каждый день 
несет потери. Мы штурмим они 
обороняются, и в этой партии 
мы ведем. Раза четыре они тоже 
пытались пойти на штурм, но 
больше у них такого желания не 
возникает, — рассказывает Борз.

При этом идет тщательная 
подготовка каждой штурмовой 
операции. Проводится визу-
альная и техническая разведка 

местности, позиций противни-
ка. Рассчитываются собствен-
ные силы — люди, бронетехни-
ка, артиллерия, боекомплект. 
Оценивается расстановка сил, 
огневые позиции, предполагае-
мый расход БК. После дотошно-
го анализа составляется план 
действий, при необходимости 
запрашивается помощь смеж-
ников. Мелочей тут не бывает: 
важен каждый нюанс. 

— Работа перед штурмом ве-
дется очень серьезная, — под-
черкивает Борз. — Ведь от того, 
как будет спланирована опе-
рация, поставлена и отработа-
на задача, зависят жизни моих 
ребят. Это очень большая от-
ветственность. Кто-то запу-
стил дурацкую пословицу: 
«Нет ума — штурмуй дома». Но 
на самом деле любой штурм — 
сродни шахматам. Чтобы до-
биться успеха, нужно работать 
головой. При этом не бывает 
одинаковых штурмов. Каждый 
штурм и каждый бой — особен-
ный. Взять хотя бы фортифи-
кации. Если в районе Авдеев-
ки, где, кстати, тоже действо-
вало наше подразделение, про-
тивник находится практиче-
ски в городской зоне, в бетон-
ных укрытиях, которые готови-
лись несколько лет, то под Ар-
темовском ситуация иная. Там 
много чернозема, укрепления 
строятся чуть ли не на ходу, по-
зиции часто меняются. Практи-
чески каждую неделю враже-
ские позиции становятся наши-
ми. А в некоторых местах наши 
и их окопы разделяют лишь де-
сятки метров. Мы иногда пере-
крикиваемся друг с другом.

Поездим и на «Брэдли»
Чтобы противостоять ак-

тивным действиям штурмовых 
подразделений, противник ис-
пользует весь доступный арсе-

нал, значительная часть кото-
рого поступает с Запада.

— ВСУ начали часто приме-
нять кассетные боеприпасы. 
Еще со стороны ВСУ сейчас при-
летает много дронов-камикадзе. 
Причем стало заметно больше 
БПЛА самолетного типа. Но ле-
тят все они беспорядочно, па-
дают куда попало. Иногда пора-
жают цель, иногда — нет. Такое 
ощущение, что таким образом 
отрабатываются деньги. Воз-
можно, какие-то кураторы при-
везли большую партию беспи-
лотников, чтобы отправить в 
нашу сторону, и их побыстрее 
отправляют. Кто-то, наверное, 
за это награды и премии получа-
ет. Обычно такими дронами ра-
ботают по конкретным целям, 
а противник запускает их абы 
куда, лишь бы взорвалось в рай-
оне наших позиций, — рассказы-
вает Борз.

ВСУ под Артемовском так-
же применяют хваленую запад-
ную бронетехнику —  боевые ма-

шины пехоты «Брэдли» и танки 
«Леопард». Но мощь и неуязви-
мость этих машин оказались 
сильно преувеличенными.

— Западная техника прекрас-
но горит после попадания на-
ших ПТУРов. Никакая броня не 
спасает — наши ракеты бьют все. 
«Леопард» вот недавно подби-
ли. Кстати, «Леопарду» очень 
тяжело здесь двигаться. Его тра-
ки не предназначены для нашей 
почвы, он пробуксовывает, на-
чинает зарываться при движе-
нии с места. В отличие от россий-
ских танков «Леопард» движется 
медленнее, становится непово-
ротливым. Да, стреляет он непло-
хо, но сильно теряет в маневрен-
ности. «Брэдли» мы тоже уни-
чтожаем без проблем. И не толь-
ко уничтожаем. Скоро, надеюсь, 
утянем одну брошенную против-
ником машину в качестве тро-
фея. А запчасти при необходимо-
сти сделаем сами, — говорит Борз.

Вот  такая химия
Впрочем, противник не огра-

ничивается применением дро-

нов и западной бронетехники. 
Штурмовикам в очередной раз 
пришлось столкнуться с хими-
ческим оружием ВСУ. Причем 
сам Борз пострадал от него уже 
не в первый раз. 

— Месяц назад вбежал при 
штурме в облако дыма. Оказа-
лось, дым не простой. Закаш-
лялся, потом все вроде нача-
ло проходить, но к вечеру ста-
ло очень плохо: постоянный и 
нарастающий кашель, труд-
но дышать. Поехали в госпи-
таль. Там выяснилось, что обо-
жжены стенки легких. Кровью 
плевал, была высокая темпе-
ратура. Лечился две недели — 
больше не смог, нельзя было 
надолго бросать батальон. До-
лечивался на передовой. Я уже 
третий раз попадаю под «хи-
мию». И это явно что-то новое, 
избирательно действующее на 
дыхательную систему, — отме-
чает Борз. 

А в подразделениях ВСУ 
используется «химия» ино-

го рода — наркотические веще-
ства. Борз рассказал, как порой 
с беспилотников видна стран-
ная реакция противника на ми-
нометные обстрелы. Мины па-
дают буквально в нескольких 
шагах от группы украинских 
военных, а те продолжают идти 
как сомнамбулы, словно ниче-
го не происходит. Солдаты по-
просту никак не реагируют на 
происходящее: не залегают, не 
ищут укрытие, не рассредото-
чиваются. 

Между тем, по словам Бор-
за, бойцы его батальона набра-
лись опыта и уже стали насто-
ящими воинами. Еще полго-
да назад они были гораздо ме-
нее подготовленными. Теперь 
же их невозможно остановить. 
Так, например, если раньше не-
знакомая тактика НАТО, кото-
рую начал использовать про-
тивник при расстановке сил и 
артиллерии, ротациях, прохо-
дах на позиции и выстраивании 
инфраструктуры на передовой, 
могла озадачить, то теперь ее 
раскусывают сходу и принима-
ют эффективные меры проти-
водействия.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на Купянском направлении, где при отражении атак ВСУ слаженно действовали наши танкисты и расчеты 30-мм автоматических станковых гранатометов АГС-17 «Пламя». 

По словам Борза, его бойцы теперь 
с ходу разгадывают хитрости запад-
ной тактики противника.

А К Ц Е Н Т

Мы видим ротацию ВСУ и наносим 
удары. Противник каждый день несет 
потери. Мы штурмим, они обороняются, 
и в этой партии мы ведем

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ НАЗВАЛ ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ  ПОЛКОВ И БРИГАД

Юрий Гаврилов 

А
ктивные действия 
наших войск в ходе 
спецоперации зна-
чительно ослабили 
боевой потенциал 
противника и нане-
сли ему серьезный 
урон. Так вчера на 
совещании в Мино-

бороны России глава ведомства 
Сергей Шойгу охарактеризовал 
обстановку в зоне СВО.

Министр вкратце проанали-
зировал работу наших подраз-
делений в некоторых райо-
нах спецоперации и назвал 
воинские части и соединения, 
проявившие в боях отвагу и вы-
сокий профессионализм.  

Так, по словам Шойгу, бойцы 
Южной группировки отразили 
все атаки на Соледаро-Бахмут-
ском направлении. Там особо 
отличились военнослужащие 
4-й мотострелковой, 11-й де-
сантно-штурмовой и 17-й ар-
тиллерийской бригад.

«Провалились попытки про-
тивника прорвать нашу оборо-
ну в районах Вербового и Рабо-
тино на Запорожском направ-
лении. Успешно выполнили по-
ставленные задачи подразде-
ления 70-го мотострелкового 

и 56-го десантно-штурмового 
полков, а также 810-й бригады 
морской пехоты и 291-й артил-
лерийской бригады», — доложил 
министр.

Среди отличившихся на 
Краснолиманском направле-
нии он назвал 55-ю мотострел-
ковую бригаду и 228-й мото-
стрелковый полк.

Шойгу подчеркнул: наши 
бойцы действуют смело и ре-
шительно, проявляя настоящий 
героизм. Не случайно с 1 июня 
57 объединениям, соединениям 
и воинским частям присвоили 
почетные наименования «гвар-
дейские». Двадцать соедине-
ний, воинских частей и органи-
заций Вооруженных сил были 
удостоены орденов.  «В наибо-
лее отличившихся подразделе-
ниях количество военнослужа-

щих, награжденных госнаграда-
ми, составляет от 50 до 90 про-
центов», — сообщил министр 
обороны.

Медицинское обеспечение 
участников СВО, по его оцен-
ке, организовано на хорошем 
уровне. 

— Первая помощь на поле 
боя оказывается, как правило, 
в первые минуты после ране-
ния. В непосредственной близо-
сти от линии боевого соприкос-
новения развернуты полевые 
госпитали, усиленные опытны-
ми хирургами. Благодаря опе-
ративной помощи на поле боя, 
своевременной эвакуации и вы-
сокотехнологичной медпомо-
щи более 98 процентов раненых 
выписываются с выздоровлени-
ем. Летальность в госпитальном 
звене составляет 0,43 процента 

и продолжает снижаться, — со-
общил министр. На совещании 
также говорили о российских 
миротворцах в Нагорном Ка-
рабахе. Шойгу напомнил, что в 
условиях обострения конфлик-
та, чтобы не допустить гибели 
людей, было решено эвакуиро-
вать и разместить гражданских 
лиц на наблюдательных постах 
и в базовом лагере «голубых ка-
сок». При их посредничестве 
враждующие стороны догово-
рились о полном прекращении 
огня.

Из Нагорного Карабаха на 
территорию Армении организо-
вали эвакуацию более 98 тысяч 
мирных жителей, в том числе 
около 32 тысяч детей. По Агдам-
скому и Лачинскому маршру-
там обеспечена доставка почти 
300 тонн гуманитарных грузов.

Еще одной темой для обсу-
ждения стал начавшийся 1 октя-
бря осенний призыв в армию. 
Министр обороны подчеркнул, 
что он проходит в плановом по-
рядке — в сроки, установленные 
законодательством РФ. 

Во всех регионах сформиро-
вано более 2700 призывных 
комиссий. В соответствии с Ука-
зом президента РФ они отберут 
на военную службу 130 тысяч 
человек.

«Еще раз обращаю внима-
ние, что все призывники, в том 
числе из новых регионов, в зону 
боевых действий направляться 
не будут», — заявил Шойгу.

Он подтвердил: планов по 
дополнительной мобилизации 
в Генштабе нет. Вооруженные 
силы располагают необходи-
мым количеством военнослужа-
щих для проведения СВО. 

«С начала года на военную 
службу по контракту и в добро-
вольческие формирования по-
ступили более 335 тысяч чело-
век. Только в сентябре контракт 
заключили более 50 тысяч гра-
ждан», — доложил Шойгу.

Он особо отметил Чеченскую 
Республику и ее главу Рамзана 
Кадырова. Всего в Чечне сфор-
мировано три мотострелковых 
полка и три мотострелковых 
батальона.  В спецоперации до-
стойно проявили себя подразде-
ления под командованием Героя 
России Апти Алаудинова. 

На базе Российского уни-
верситета спецназа в Гудерме-
се прошли подготовку и направ-
лены в зону СВО уже более 14,5 
тысячи человек.  

А К Ц Е Н Т

С начала года на военную службу 
по контракту и в добровольческие 
формирования поступили более 
335 тысяч человек

МНЕНИЕ

КИЕВ МОЖЕТ БРОСИТЬ ОСНОВНЫЕ СИЛЫ НА ПОПЫТКУ ФОРСИРОВАТЬ ДНЕПР

Роман Шкурлатов, председатель 
правления организации «Офицеры 
России», подполковник запаса (ком-
ментарий для «Российской газеты»): 
— В свете очевидно провалившегося наступ-

ления противника, в первую очередь на За-

порожском фронте, безусловно он сейчас 

рассматривает различные варианты, как до 

наступления осенней распутицы и зимнего 

периода успеть предпринять какие-то ак-

тивные действия. Это необходимо Киеву, 

чтобы отчитаться перед западными курато-

рами о том, что поставки ими военной тех-

ники, вооружения и боеприпасов на многие 

миллиарды не были напрасными и не кану-

ли в бездонной бочке. И проще всего это 

сделать в районе Днепра. 

По имеющейся у нас информации, на том 

берегу, оккупированном противником, сей-

час сосредотачиваются достаточные ресур-

сы живой силы. Туда переброшен корпус 

морской пехоты ВСУ, который явно плани-

руется задействовать в каких-то наступа-

тельных действиях на плацдарме Днепра. 

Там сосредоточены значительные артилле-

рийские системы, в том числе западного об-

разца. Идут непрекращающиеся артобстре-

лы по нашему берегу. Это свидетельствует о 

том, что противник пытается нащупать бре-

ши в нашей обороне. Параллельно он пыта-

ется поражать наши склады и штабы, распо-

ложенные в береговой зоне. 

Также активничают бронекатера и мобиль-

ные группы ВСУ на самом Днепре. Фиксиру-

ется активность на островах, некоторые из 

них, к сожалению, контролируют укра-

инские военные. С некоторых островов мы 

их выбили, где-то ведутся бои, а где-то плац-

дарм пока под контролем ВСУ. 

Кстати, что касается катеров ВСУ, они доста-

точно современные, бронированные, бы-

строходные. Поэтому тягаться на воде нам 

с ними будет сложно. У нас таких плаватель-

ных средств там нет. 

Осложняется ситуация еще тем, что наш бе-

рег низкий, а у противника —  высокий. 

Кроме того, минно-инженерные загражде-

ния, которые были установлены на нашем 

берегу Днепра, после подрыва украински-

ми силами Каховской ГЭС были смыты и 

подтоплены. Выставление же новых ослож-

нено тем, что вода создала там затоны и 

топи. Берег перестал быть прочным, он до-

статочно заболочен. Это усложняет дей-

ствия наших военных, в том числе инже-

неров. 

Можно предположить, что противник нане-

сет три удара, два основных и один вспомо-

гательный, или можно его назвать отвлекаю-

щим. Первым ударом станет попытка захва-

та Запорожской АЭС. Вторым — ниже по 

течению Днепра  — они попытаются форси-

ровать реку и захватить Кинбурнскую косу, 

а затем продвигаться в сторону Крымского 

полуострова. Отвлекающий удар может 

быть нанесен из Херсона. 

Но не стоит забывать, что наша группиров-

ка войск «Днепр» стабильна. Она обладает 

необходимым количеством средств огнево-

го поражения и средств разведки. Есть нуж-

ное число подготовленного личного соста-

ва. И если противник все-таки решится 

предпринять полноценное наступление на 

линии Днепра, естественно, он получит по 

зубам. Резюмируя, хочу сказать, что ника-

ких шансов на успех у противника на этом 

направлении нет.

Андрей Клинцевич, руководитель 
Центра изучения военных и полити-
ческих конфликтов (цитаты по изда-
нию «ПолитНавигатор»): 
— Вероятность того, что Киев готовит насту-

пательную операцию на Херсонском 

направлении, довольно высока. Более того, 

мы слышали, что для этой операции даже 

уже придумано название «День Д», от слова 

Днепр и по аналогии с операцией по высад-

ке союзников в Нормандии.

Украина всегда ставила две задачи контрна-

ступления. Первая — это прорыв из любой 

точки к Азовскому морю, чтобы перерезать 

сухопутный коридор в Крым. Херсонская 

область, по их замыслу, как раз вполне поз-

воляет это сделать — выйти сразу к Крым-

скому перешейку и перерезать транспорт-

ные артерии. Там у ВСУ достаточно ко-

роткое плечо для действий. Вторая — это за-

хват Запорожской атомной электростан-

ции, чтобы перед зимним сезоном получить 

доступ к электроэнергии, а возможно, и для 

дальнейшего ядерного шантажа России.

Пока Россия эти планы срывает. Я напо-

мню, что несколько дней назад мы уничто-

жили самый крупный склад боеприпасов 

ВСУ вообще за весь период этого конфлик-

та, размещавшийся в небольшой деревуш-

ке между Херсоном и Николаевом. Там на-

ходилось порядка трех тысяч тонн различ-

ных снарядов и ракет, которые были уни-

чтожены. Обращаю внимание — не тысяч 

штук, а тысяч тонн. Это как раз был страте-

гический резерв для этой наступательной 

группировки. Поэтому за всеми их маневра-

ми мы наблюдаем и будем их срывать.

При этом для преодоления водной прегра-

ды противнику нужно будет прощупать ме-

ста, определить так называемый брод глуби-

ной не более метра, чтобы колесная и лю-

бая другая военная техника могла преодо-

левать этот участок. В каких-то местах им 

придется устанавливать понтоны, конечно 

же. Будет создаваться большое количество 

направлений, чтобы максимально быстро 

перебросить силы. 

Впрочем, времени на проведение наступа-

тельной операции у ВСУ осталось немного. 

До начала массированных осадков, превра-

щения грунтовых дорог и полей в непрохо-

димое болото остается не более месяца. 

Поэтому большая доля вероятности, что в 

ближайшее время ВСУ, скорее всего, пред-

примут попытки наступления на Хер-

сонском направлении. Но, на мой взгляд, 

нам это даже выгодно. Для нас важно, чтобы 

до начала нашего большого контрнаступле-

ния противник вывел все свои резервы из 

городов. Чтобы они больше не прятались за 

гражданской инфраструктурой, не отсижи-

вались по школам и детским садам, а вышли 

в поля и попытались этими колоннами 

преодолевать Днепр, находясь под постоян-

ным нашим огневым воздействием. У нас 

для этого уже все заготовлено. 

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Такие бронекатера, переданные ранее США Киеву, регулярно пытаются нащупать бреши в обо-
роне российских войск на левом берегу Днепра. Но все их попытки оказываются тщетными. 

Фото 
и видео 
смотрите  
на сайте  
«РГ» 
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Заблудшие души

На артемовском направлении в плен сейчас попадает довольно много 

солдат ВСУ. Как рассказал Борз, часто это связано с большими разры-

вами в обороне противника.

— К нам по невнимательности забредают или заезжают, как мы их назы-

ваем, заблудшие души. Бывает так, что солдаты противника плохо ори-

ентируются на местности и не понимают, куда двигаются во время рота-

ции или доставки грузов. Они проскакивают свои позиции и оказывают-

ся на наших. В основном, правда, это рядовые бойцы. А вообще самый 

запомнившийся мне пленный — это военком из Днепропетровской об-

ласти. Случай произошел еще в Волновахе. Мы во время штурма вы-

двинулись далеко вперед и продолжали развивать успех. Мы бежали 

вперед, противник — назад. И в какой-то момент мы обогнали отступаю-

щих. Перед очередным рывком заняли позиции за бетонным забором и 

тут на меня сверху вдруг падает человек в украинской форме. Как ока-

залось, отступая, он перемахнул через забор, за которым уже находи-

лись мы. Интересный такой дядька был. Говорил, что простой рядовой, 

а удостоверение военкома у него поддельное, — рассказывает Борз.

Война без правил

По словам Борза, для противника бросить своих погибших сослужив-

цев на поле боя — в порядке вещей. 

— Например, сейчас у меня на захваченных недавно позициях шесть 

«двухсотых» солдат ВСУ. Я не могу ни с кем связаться и договориться о 

том, чтобы та сторона забрала тела, и с той стороны никто не выходит 

на связь. 

Это не по-воински, конечно. Во все времена после боя противники да-

вали друг другу возможность предать погибших земле. Но сейчас пра-

вила войны нарушены, — сетует Борз.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖКХ Газ 
в домах могут 
отключить 
в разгар зимы

МОБИЛЬНАЯ 
ПЛИТА
Марина Трубилина

У жителей ряда многоэтажек 
велики риски остаться без 
отопления в разгар зимы. Это 
связано со вступившим в силу с 
сентября новым порядком про-
верки газового оборудования в 
жилых домах.

По новому закону прове-
рять газовое оборудование 
в квартирах теперь должны 
только поставщики газа. Но 
дело не столько в этой проце-
дуре, сколько в бюрократиче-
ских тонкостях. Новый порядок 
предусматривает, что до конца 
ноября управляющие органи-
зации должны привести в соот-
ветствие с новым законом до-
говоры управления многоквар-
тирными домами, проведя об-
щее собрание жителей. 

Проведение общих собра-
ний — длительный процесс, 
отмечает зампред Комите-
та Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотне-
ва. А в условиях ограничения 
доступа к персональным дан-
ным и низкой активности жи-
телей эти собрания провести 
в срок крайне сложно, считает 
она. При этом уже с 30 ноября 
контрольно-надзорные органы 
смогут трактовать отсутствие 
изменений как нарушение за-
кона. 

К началу 2024 года, если ис-
ходить из буквального толкова-
ния норм закона, газораспре-
делительные организации обя-
заны будут приостановить га-
зоснабжение многоквартир-
ных домов, которые не приняли 
необходимые решения на об-
щих собраниях, отмечает Ассо-

циация предприятий жилищ-
но-коммунального комплекса 
Тамбовской области (при этом 
некоторые дома отапливают-
ся от газа). Непонятно, как по-
ступать, если собственники, к 
примеру, проголосуют против 
изменения договоров. Ассоциа-
ция, отмечая, что нормы закона 
все же не могут зависеть от ре-
шений собственников, предла-
гает внести изменения в зако-
нодательство о том, что такие 
нормы должны «автоматиче-
ски» считаться включенными в 
договоры управления. 

Остается вопрос порядка 
определения размера платы за 
техобслуживание газового обо-
рудования, отмечает Разворот-
нева. К примеру, могут ли соб-
ственники на общем собрании 
изменить размер этой платы и 
будет ли законным такое реше-
ние? Депутат направила запрос 
в минстрой с просьбой дать 
разъяснения. Цены на обслу-
живание внутридомового газо-
вого оборудования — это ката-
строфа, отмечает председатель 
правления ТСЖ «Эдельвейс» 
Татьяна Соколова (Ставро-
поль). Стоимость работ в рас-
чете на одну квартиру — 3410 
руб. В договорах много непо-
нятных управляющим органи-
зациям терминов, и непонятно, 
что включает в себя дорогосто-
ящий ремонт. Пройти техоб-
служивание требуют даже от 
владельцев квартир, которые 
недавно, до вступления в силу 
нового порядка, уже проводи-
ли его в другой аттестованной 
компании. 

«Я полагаю, что мы никаким 
образом не сможем повлиять 
на определение цены. Есть 
часть собственников, которые 
категорически отказывались 
ранее заключать договоры об-
служивания внутриквартир-
ного газового оборудования, и 
это будет проблематично и сей-
час», — отмечает Соколова. В 
договоре с этим ТСЖ действи-
тельно есть много неточностей 
и недочетов, отметил председа-
тель правления Гильдии инже-
неров газового оборудования 
Станислав Митюшин. При та-
ком подходе к составлению до-
говора безопаснее в домах точ-
но не станет, считает он. 

«Много вопросов по догово-
рам на ремонт и техобслужива-
ние, — говорит президент Ассо-
циации компаний, обслужива-
ющих недвижимость (АКОН), 
Никита Чулочников. — Непоня-
тен состав работ, его описание 
и ценообразование. Нет разъ-
яснений, обосновывающих 
необходимость их проведения. 
Не учитывается разная плате-
жеспособность граждан». 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Островной регион обозначил новые приоритеты  развития

Сахалинская индустриализация
Егор Сурок, 
Сахалинская область 

С
ахалинская область долж-
на из преимуществен-
но добывающего регио-

на стать промышленным. Такую 
задачу обозначил на полях Даль-
невосточного энергетического 
форума «Нефть и газ Сахалина» 
глава островного субъекта РФ 
Валерий Лимаренко. 

— Президент Владимир Путин 
на прошедшем в сентябре Вос-
точном экономическом форуме 
поставил задачу не просто осва-
ивать природные ресурсы, но и 
обеспечивать глубину их перера-
ботки, — напомнил губернатор. — 
Развитие нефтегазовой отрасли в 
Сахалинской области идет имен-
но по этому принципу.

После выхода иностран-
ных партнеров из сахалинских 
проектов всю работу на себя 
взяли российские операторы, 
они доказали свою способность 
решать самые сложные задачи. 
Яркий пример — ввод дожимной 
компрессорной станции объеди-
ненного берегового технологи-
ческого комплекса. Несмотря 
на довольно неброское и сугубо 
техническое название, по сути, 
этот объект — отдельный огром-
ный заводской комплекс, появ-
ление которого позволит на про-
тяжении длительного времени 
обеспечивать стабильную по-
дачу газа потребителям как на 
Сахалине, так и на всем Даль-
нем Востоке, а также устойчи-
вое производство сжиженного 
природного газа и его постав-
ки в Азиатско-Тихоокеанский 
регион.

— Это был серьезный экзамен, 
который сдали наши газовики, 
— констатировал глава области. 
— Современный технологичный 
проект полностью реализован 
российскими специалистами. 
Они смогли решить целый ряд 
сложных инженерных и логи-
стических задач, учли все эколо-
гические требования, внедрили 

уникальное оборудование отече-
ственного производства.

Регион серьезно намерен 
перейти к глубокой переработке 
добываемого на шельфе сырья. В 
октябре начнется разработка об-
основания инвестиций в строи-
тельство завода по производству 
топлива (ТЭО для него уже гото-
во). Следующий шаг — создание 
нефтегазохимического комплек-
са и предприятия по выпуску ми-
неральных удобрений. 

Подготовлено технико-эко-
номическое обоснование строи-
тельства завода по производству 

водорода. Первая его очередь 
мощностью 30 тысяч тонн долж-
на быть введена в эксплуатацию 
в 2027-м, а еще через три года 
предприятие выйдет на 100 ты-
сяч тонн. Доля российских тех-
нологий в этом проекте может 
достичь 80 процентов. Прояв-
ляют интерес потенциальные 
покупатели: на ВЭФ-2023 было 
подписано соглашение о намере-
ниях с корейскими партнерами о 
поставках водорода.  

— Производство водорода — 
сложная задача, а поставка его 
потребителям — еще сложнее, — 
подчеркнул Валерий Лимарен-
ко. — Но мы хотим, чтобы эти ам-
бициозные планы были реализо-
ваны на Сахалине, как в свое вре-
мя именно в нашей области впер-
вые в России было организовано 
производство сжиженного при-
родного газа.

Водородный завод, включен-
ный в Концепцию развития во-
дородной энергетики в РФ, ста-
нет частью Восточного водород-
ного кластера. Кроме того, в со-

став кластера войдет водород-
ный полигон. Его создание уже 
началось, базовой площадкой 
полигона станет структура РАН 
— СКБ «САМИ». Там будут прово-
дить испытания и апробацию во-
дородного оборудования, чтобы 
в дальнейшем успешные техно-
логические решения и технику 
тиражировать и в других регио-
нах России.

В настоящее время разра-
ботаны и формируются четыре 
комплекта оборудования для ис-
пытания автономного энергети-
ческого обеспечения связи, мо-

бильного лагеря МЧС, запуска 
заправочной водородной энер-
гетической станции и автоном-
ной энергосистемы с использо-
ванием водорода. Весной 2024-
го на Сахалин будет поставлено 
технологическое оборудование, 
в мае-июне начнется опытная 
эксплуатация, а промышленное 
тиражирование запланировано 
на конец следующего года.

— Важной предпосылкой для 
создания производств по глубо-
кой переработке углеводородов 
являются наши планы по разви-
тию транспортной инфраструк-
туры, — уверен губернатор. — 
Чтобы регион перешел из фазы 
добывающей в фазу промыш-
ленную, нужны и логистические 
возможности, в том числе глубо-
ководный порт.

Речь, прежде всего, идет о 
строительстве многофункцио-
нального грузового морского 
порта в селе Новое Макаровско-
го района и модернизации Кор-
саковского морского порта. В Но-
вом на условиях концессии будет 

создана портовая инфраструкту-
ра с нефтяным, угольным, газо-
конденсатным и бункеровочны-
ми терминалами. Общий объем 
грузооборота — 14,3 млн тонн в 
год. Подготовительные строи-
тельные работы начнутся в этом 
году, а завершение стройки пла-
нируется в 2027-м.

В Корсаковском порту в бли-
жайшие три года будут модер-
низированы гидросооружения, 
проведены дноуглубительные 
работы, также предусмотрены 
реконструкция существующих 
терминалов и строительство но-
вых объектов. По плану работы 
завершатся в 2026 году. Таким 
образом на Сахалине появится 
морской логистический хаб. 

Важную роль в развитии саха-
линских нефтегазовых проектов 
играет локализация нефтесерви-
сов. Поставлена задача довести 
уровень локализации до 30 про-
центов, чтобы не надо было вы-
возить дорогостоящее оборудо-
вание за пределы региона, там 
его ремонтировать, доставлять 
обратно, ведь все это оборачи-
вается большими потерями вре-
мени и денежных средств. Неф-
тегазовые компании очень заин-
тересованы, чтобы сервис ока-
зывался непосредственно в Са-
халинской области.

В 2022-м на острове присту-
пили к строительству нефтега-
зового индустриального парка. 
На его территории установлен 
особый правовой режим с нало-
говыми льготами: в частности, 
организации освобождаются на 
пять лет от налога на прибыль и 
имущество, на три года — от зе-
мельного налога, платят стра-
ховые взносы по сниженной в 
четыре раза ставке. 12 компаний 
уже стали резидентами парка. 

— Парк состоит из трех оче-
редей. В рамках первой в следу-
ющем году введут в эксплуата-
цию три административно-лабо-
раторных корпуса. Они предна-
значены для компаний, которые 
планируют заниматься проекти-

рованием объектов, лаборатор-
ными исследованиями нефте-
продуктов и так далее. Одновре-
менно создаются площадки со 
всей необходимой инженерной 
инфраструктурой, сети гото-
вы на 60 процентов. Это осталь-
ные две очереди, которые строит 
«Корпорация развития Саха-
линской области». Помещения 
будут свободной планировки и 
могут использоваться как офи-
сы, обучающие классы или лабо-
ратории. Их строят, в том числе, 
сами резиденты, разрешение на 
такие работы получили уже семь 
компаний. На сегодняшний день 
общая заполняемость парка по 
второй очереди — почти 90 про-
центов. Осталось буквально три 
свободных земельных участка, 
— рассказал Дмитрий Вдовин, 
генеральный директор Саха-
линского нефтегазового инду-
стриального парка. 

Индустриальный парк, а так-
же другие масштабные инвест-
проекты, откроют большие воз-
можности для создания новых 
рабочих мест на Сахалине и Ку-
рилах. Готовить высококвали-
фицированных специалистов 
предлагается в островном регио-
не. Для решения этой задачи в об-
ластном центре началось строи-
тельство современного кампуса 
на базе Сахалинского государ-
ственного университета. 

— Научно-исследовательская 
и образовательная инфраструк-
тура региона получит новый им-
пульс, — отметил Валерий Лима-
ренко. — Оснащение университе-
та современным оборудовани-
ем позволит готовить более ква-
лифицированных специалистов 
под актуальные задачи энергети-
ческой отрасли. 

Этому будет способствовать 
соглашение с МГТУ имени Бау-
мана, совместно с которым пла-
нируется создавать лаборатории 
и научные центры по приоритет-
ным для региона направлениям, 
прежде всего для нефтегазовой 
сферы. 

А К Ц Е Н Т

Регион серьезно намерен перейти 
к глубокой переработке добываемого 
на шельфе сырья

КОШЕЛЕК Госслужащим 
увеличили зарплаты 

Прибавка 
вышла

Ольга Игнатова

Премьер-министр Михаил Мишустин распорядился 
повысить с 1 октября зарплаты госслужащих и бюд-
жетников.

Увеличенные зарплаты получат работники феде-
ральных казенных, бюджетных и автономных учре-
ждений, а также сотрудники федеральных госорганов 
и гражданского персонала воинских частей. Прибавка 
составит 5,5%.

«Данная индексация оплаты труда затрагивает сле-
дующие категории работников. Во-первых, это госу-
дарственные гражданские служащие федеральных ми-
нистерств, служб и агентств — от специалиста до заме-
стителей министров, руководителей служб и агентств. 
Их около 600 тыс. человек», — пояснил «Российской га-
зете» профессор Финансового университета при пра-
вительстве РФ Александр Сафонов. 

Во-вторых, повышенные зарплаты получат иные 
служащие, работающие в качестве обслуживающих 
специалистов: работники судов, фондов, автономных 
организаций, получающих финансирование из бюд-
жета. «В целом первая и вторая категории составляют 
около 1,3 млн человек. В-третьих, это сотрудники бюд-
жетных учреждений в области культуры, образования, 
науки, здравоохранения и других секторов экономи-
ки, где учредителем является государство — федераль-
ные власти. Их тоже достаточно много. Таким образом, 
индексация касается более 2 млн человек», — уточнил 
Александр Сафонов. 

С 1 октября проиндексированы пенсии всем быв-
шим военнослужащим и приравненным к ним экс-
сотрудникам других силовых ведомств — ФСБ, Феде-
ральной службы охраны, Службы внешней разведки, 
Следственного комитета РФ, ФСИН, МВД, Росгвар-
дии, МЧС, пожарным, сотрудникам таможни и органов 
контроля за оборотом наркотиков. В этом году прибав-
ка составила более 10%. 

МЕЖДУ ТЕМ

В качестве основных факторов, за счет которых планирует-

ся сохранить текущие социальные выплаты, можно назвать 

высокие показатели экономического роста, увеличение на-

логообложения, в том числе за счет введения гибкой экс-

портной пошлины, а также изменение бюджетного правила, 

которое позволяет использовать все нефтегазовые доходы 

для финансирования текущих расходов, считает директор 

Центра экономической экспертизы ИГМУ НИУ ВШЭ Мар-

сель Салихов. Салихов отметил, что, поскольку параметры 

проекта пока не обнародованы, сложно дать ему четкую 

оценку. Однако если опираться на данные СМИ, доля рас-

ходов на национальную экономику сократится с 13,6% в 

2023 году до 10,7% в 2024-м. «Поддержка отдельных от-

раслей промышленности, в том числе важных для импорто-

замещения и ВПК, видимо, увеличится, — полагает эксперт. 

Первый заместитель генерального директора ЦСР Борис 

Копейкин считает, что экономический рост более чем на 

два процента ежегодно в 2024—2026 годах создает надеж-

ную основу для роста доходов бюджета. Что позволяет не 

только сохранять, но и наращивать социальные расходы, а 

также направлть средства в ключевые отрасли промышлен-

ности, технологическое развитие и инфраструктуру.  

«Текущие тенденции в экономике, в том числе наблюдае-

мый рост частных инвестиций, продолжатся и в ближайшие 

годы. Заметный рост зарплат, а соответственно, и поступле-

ний страховых взносов в Соцфонд, позволяет наращивать 

пенсионные выплаты», — объяснил Копейкин.

При этом, по мнению эксперта, Россия действительно про-

должает проводить ответственную, и даже в каком-то смыс-

ле консервативную бюджетную политику. Несмотря на за-

метный рост расходов, ежегодный дефицит, как ожидается, 

будет сохраняться на уровне менее 1% ВВП, а долг — в пре-

делах 20% ВВП. Что на фоне распространенных сейчас в 

мире многопроцентных бюджетных дефицитов и уровней 

долга в 100% ВВП и более во многих развитых странах по-

зитивно выделяет российскую фискальную политику.

Индексация пенсий, так же как и растущая поддержка се-

мей с детьми, позволяет бороться с бедностью. Одновре-

менно рост доходов пенсионеров — это дополнительный 

стимул для поддержания внутреннего спроса на товары и 

услуги в первую очередь российского производства.

Подготовила Татьяна Шмелева

Рейс 
не по расписанию

Суть нашей ситуации, 
которую первым заме-
тил портал Право.ru, 

проста — некий гражданин ку-
пил билет на поезд из Москвы до 
Воронежа. Но житейская ситуа-
ция сложилась так, что до вокза-
ла этому мужчине надо было до-
браться из подмосковного На-
ро-Фоминска. 

Ну а дальше ситуация стала 
развиваться очень даже привыч-
но. Мужчина пришел в назначен-
ный день на остановку, но авто-
бус просто не приехал. Когда по-
том стали выяснять, что произо-
шло, оказалось: водитель непри-
ехавшего автобуса в тот злопо-
лучный день заменял заболевше-
го коллегу на другом маршруте. 

Следующий рейс, судя по вы-
вешенному на остановке распи-
санию, был через 40 минут, но 
он опаздывал из-за пробок на 
дороге в это время. Наш герой 
мог просто опоздать на свой 
поезд. Поэтому, чтобы успеть на 

свой поезд, мужчине пришлось 
поехать на вокзал на маршрут-
ке, а затем на электричке. 

В итоге гражданин все-таки 
на свой поезд не опоздал, пото-
му как умудрился вовремя до-
браться до вокзала. Но вот чего 
это ему стоило не только в мате-
риальном, но и в моральном, а 
также физическом плане?

Когда мужчина немного 
успокоился, то понял, насколь-
ко он возмущен тем, что из-за 
нарушения автобусного рас-
писания ему пришлось пользо-

ваться другим транспортом. И 
вот тогда наш герой подумал и 
подал в суд на перевозчика, так 
как ситуация причинила ему 
нравственные страдания. 

В своем иске мужчина про-
сил суд взыскать с автобусной 
компании 5000 рублей мораль-
ного вреда. 

Но вот только в суде недо-
вольного гражданина не поня-
ли. Там посчитали, что ситуация 
в общем-то обычная. Да и особо 
гражданин ведь не пострадал 
— даже на свой поезд умудрил-

ся не опоздать. А то, что пере-
нервничал, так в жизни такое 
бывает.

Именно с почти такими ар-
гументами недовольному пас-
сажиру последовательно отка-
зали все три местные судебные 
инстанции. В своих решениях 
суды подчеркнули — гражданин 
не доказал, что перевозчик на-
рушил его права. Первый авто-
бус не приехал по объективной 
причине, а второго автобуса 
мужчина не дождался по своей 
инициативе. Кроме того, он ведь 
благополучно успел на поезд.

Но вот когда недовольный 
пассажир дошел до Верховного 
суда РФ*, там его поняли. ВС от-
менил все решения не в пользу 
человека и отправил дело назад 
в Наро-Фоминский горсуд.

Вот аргументы ВС: болезнь 
водителя — это не чрезвычайное 
обстоятельство. Перевозчик 
мог решить проблему, так как 
он сам определяет, как опера-

тивно урегулировать движение 
транспорта и вовремя перевез-
ти пассажиров, если есть риск 
срыва рейса. 

А местные суды не устано-
вили, есть ли условия, которые 
позволяют освободить пере-
возчика от ответственности за 
ненадлежащую перевозку. Еще 
суды не учли: отсутствие вины 
доказывает тот, кто нарушил 
обязательство, отметил ВС. А 
вот то, что мужчина успел на 
поезд, не имеет юридического 
значения для спора, сказал ВС. 

*Определение Верховного суда 
РФ № 4-КГ22-55-К1 

За несоблюдение расписания 
движения пассажир имеет полное 
право требовать компенсацию.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ подчеркнул — 
то, что мужчина в итоге все-таки успел 
и не опоздал на свой поезд, не имеет 
юридического значения для спора
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РЕСУРСЫ Нефть из России 
торгуется выше потолка 
цен 

Пробились 

Марина Гусенко

Потолок цен на российскую нефть, который ввел Евро-
союз, в итоге оказался неэффективен. Об этом расска-
зал вице-премьер России Александр Новак.

Он напомнил, что цены сырья марки Brent и Urals 
выросли, дисконт снизился. И нефть из России в итоге 
продается выше потолка, по рыночным ценам. «Такие 
инструменты, как потолок цен, делают только хуже. 
Ведь его могут использовать не только против россий-
ского сырья, но и против остальных стран и других 
продуктов», — отметил Новак. 

По его словам, также правительство рассчитывает 
не допустить повышение цен на АЗС выше уровня ин-
фляции в 2023 и 2024 годах. «Это соблюдалось в пре-
дыдущие годы, и в этом году такая задача тоже стоит, и 
на будущие, следующие годы», — сказал Новак. Реше-
ние запретить экспорт нефтепродуктов из России при-
вело к тому, что цены на бирже снизились практически 
на 20%. Теперь это снижение должно транслироваться 
на мелкооптовое звено, для производителей, покупаю-
щих не на бирже, а на нефтебазах, продолжил он.  

Читайте также: Как в регионах добиваются увеличения 
зарплат для своих жителей 
rg.ru/art/2650596

Верховный суд: 
За возврат товара с браком 
должен платить продавец — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2651740
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Пройти техобслу-
живание требуют 
от владельцев 
квартир, которые 
недавно и так его 
делали

Индексация касается более 2 млн человек, в том числе 
сотрудников образования и культуры. 
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ТЕХНОЛОГИИ 

Сервисы 
подошли 
к выполнению 
норм закона 
формально

В СВОЕМ 
АЛГОРИТМЕ
Олег Капранов

С 1 октября в России начала 
действовать норма, обязыва-
ющая интернет-ресурсы ин-
формировать о работе реко-
мендательных сервисов, что-
бы защитить пользователей от 
злоупотреблений со стороны 
платформ. Крупнейшие компа-
нии опубликовали на своих ре-
сурсах правила применения 
алгоритмов. Но эксперты отме-
чают, что эти описания оказа-
лись формальными и слишком 
сложными.

Если совсем просто, то алго-
ритм отслеживает предпочте-
ния пользователей и затем на 
основе этой информации по-
казывает контент, товары или 
услуги, стремясь задержать че-
ловека на ресурсе максимально 
долго или совершить покупку. 
Среди компаний, опубликовав-
ших правила, «Яндекс», Ozon, 
«Авито», ivi, Start и целый ряд 
других.  

«Алгоритм формирования 
витрин строится на многофак-
торном анализе и сочетании раз-
личных признаков. Он анали-
зирует и учитывает множество 
факторов, таких как история 
просмотров (включая недосмот-
ренные тайтлы), добавление в 
коллекцию, оставленные оценки 
и так далее. Алгоритм использу-
ет различные методы машинно-
го обучения, включая нейрон-
ные сети и матричные факто-
ризации, основанные на мно-
жестве видов фидбека пользо-
вателей и разметки контента», 
— говорится в соответствующем 
материале на портале Kinopoisk. 

Как отметили в Ozon, в насто-
ящее время участники рынка 
ждут издания приказа Роском-
надзора, регламентирующе-
го порядок уведомления поль-
зователей. Возможно, именно 
этот документ поможет решить 
проблему, на которую обраща-
ют внимание эксперты. «В не-
которых случаях правила сфор-
мулированы довольно сложным 
языком с изобилием техниче-
ских терминов. На мой взгляд, 
нужно стремиться составлять 
этот текст максимально доход-
чиво, ведь главная цель закона 
о рекомендательных сервисах 
— сделать их прозрачными, по-
нятными для людей. Думаю, что 
Роскомнадзор проанализирует 
эту практику и даст участникам 
рынка необходимые рекоменда-
ции», — сообщил «РГ» замглавы 
Комитета Госдумы по информ-
политике Антон Горелкин.

В настоящее время на порта-
ле правовой информации опуб-
ликовано сразу два проекта до-
кументов, регулирующих раз-
мещение информации и взаимо-
действие площадок и регулятора 
по этому вопросу. 

Разработка нормативно-пра-
вовых актов проходила в тес-
ном сотрудничестве с отраслью, 
отмечают собеседники «РГ». 
«Именно поэтому он одновре-
менно защищает интересы поль-
зователей и позволяет компа-
ниям продолжить развивать 
удобные для покупателей реше-
ния, которые экономят время 
на выбор того или иного товара 
или услуги», — говорят в Ozon. 
Подобное взаимодействие поз-
волило исключить наиболее 
одиозные инициативы, полагает 
глава ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин. «В ито-
говой редакции законопроекта 
были учтены те предложения и 
опасения, которые высказыва-
ла отрасль. В общем и целом на 
данный момент мы считаем, что 
каких-то рисков для добросо-
вестных ресурсов в этом регули-
ровании нет как на уровне феде-
рального закона, так и на уровне 
подзаконных актов Роскомнад-
зора, которые еще не приняты, 
но уже опубликованы для обсу-
ждения», — говорит он.

Напомним, что изначально 
предлагалось создание механиз-
ма, который позволял бы поль-
зователям отключать рекомен-
дации, причем рассматривался 
даже вариант, при котором по 
умолчанию они должны были 
быть отключены. Позднее от 
этих предложений отказались. 

Информация о 
работе алгорит-
мов написана 
слишком слож-
ным для обычных 
пользователей 
языком

Сто произошло

Кроме того, президент 
Владимир Путин на 
Восточном экономиче-

ском форуме в начале сентября 
говорил о том, что власти видят 
«сдержанный возврат валютной 
выручки» со стороны крупней-
ших экспортеров. Поэтому вла-
сти будут договариваться с биз-
несом об увеличении предложе-
ния валюты для стабилизации 
курса рубля, но без «резких дви-
жений» в области мер валютного 
контроля, считает Васильев.

По его мнению, негативными 
факторами для рубля также яв-
ляются геополитические и бюд-
жетные риски, ускорение ин-
фляции и запрет на экспорт бен-
зина и дизеля (он сокращает ва-
лютную выручку и предложение 
валюты). Как полагает Васильев, 
запрет на экспорт нефтепродук-
тов является более негативным 
для рубля, чем позитив от вве-
дения «курсовых» экспортных 
пошлин с 1 октября. По прогно-
зу аналитика, экспорт бензина 
и дизельного топлива в четвер-
том квартале мог бы составить 
12 млрд долл. (или 4 млрд долл. 

в месяц). Запрет на экспорт не-
фтепродуктов может существен-
но снизить и без того скудное 
предложение валюты на россий-
ском рынке и оказать давление 
на рубль, допускает Васильев.

«Стабилизация курса руб-
ля необходима, в том числе за 
счет увеличения предложения 
валюты со стороны экспорте-
ров и снижения спроса на ва-
люту для оттока капитала. При 
этом необходима более тонкая 
ручная настройка в области ра-
боты с экспортерами по возвра-
ту валютной выручки и валют-
ному контролю, чтобы не поме-
шать бизнесу работать в теку-
щих условиях западных санк-

ций», — говорит эксперт. Неко-
торую поддержку рублю ока-
зывает монетарный фактор. На 
фоне ускорения годовой инфля-
ции выше 5,8% возросли ожида-
ния повышения ключевой став-
ки на ближайшем заседании 
Банка России 27 октября еще 
как минимум на один процент-
ный пункт, до 14%, отмечает Ва-
сильев. В результате банки ста-
ли активнее повышать ставки 
по депозитам, что увеличивает 
привлекательность рублевых 
сбережений.

Также в пользу рубля оста-
ются высокие цены на нефть, 
продажи юаней из резервов 
на 0,8 млрд руб. в день и новые 

экспортные пошлины, которые 
вступили в силу с 1 октября. 
По оценке эксперта, «курсо-
вые» экспортные пошлины мо-
гут увеличить предложение ва-
люты на рынке примерно на 0,7 
млрд долл. в месяц.

«Тенденция на ослабление 
рубля может продолжиться в 
октябре, пока не будут предпри-
няты новые административ-
ные меры в поддержку рубля», 
— полагает Васильев. По его мне-
нию, предполагаемый торговый 
диапазон на октябрь составляет 
97—102 руб. за долл., 102—107 
руб. за евро и 13,3—13,9 руб. за 
юань. Как считает Болотских, 
доллар едва ли преодолеет отмет-
ку в 105 руб. «Рост цен на нефть 
может помочь рублю не ослаб-
нуть в ближайшее время, так как 
экспортная выручка приходит с 
временным лагом в один-три ме-
сяца», — поясняет он.

«В базовом сценарии мы 
ожидаем, что власти в бли-
жайшие дни активизируют сло-
весные интервенции в поддерж-
ку рубля. В случае дальнейше-
го резкого ослабления рубля и 

преодоления долларом отметки 
100 руб. мы ожидаем задейство-
вания дополнительных мер со 
стороны властей, которые были 
озвучены ранее: возвращение 
обязательной продажи валют-
ной выручки экспортеров, уже-
сточение ограничений на отток 
капитала, запрет на выплату 
дивидендов и займов за рубеж, 
в том числе в рублях, запрет 
на кредитование зарубежных 
трейдерских подразделений, 
дополнительное повышение 
ключевой ставки до 15—17%, 
увеличение продажи юаней из 
резервов, запрет российским 
компаниям на выкуп своих ак-
ций у нерезидентов, замедление 
выхода иностранных компаний 
с российского рынка», — пере-
числяет Васильев. 

В последний раз курс рубля к дол-
лару преодолевал трехзначную 
отметку в середине августа.

Курица подорожала с начала года на 23,2%, но остается одним из самых доступных источников белка. 

А К Ц Е Н Т

В пользу рубля сейчас играют высокие 
цены на нефть, продажи китайских 
юаней из резервов и новые экспортные 
пошлины

Запахло жареной
Если ФАС выявит слу-
чаи злоупотребления 
таким положением и 

установления монопольно вы-
соких цен, к компаниям могут 
быть применены меры анти-
монопольного реагирования, в 
том числе оборотные штрафы, 
предупреждают в службе.

По данным минсельхоза, за 
январь — август производство 
птицы в живом весе увеличи-
лось к тому же периоду 2022 
года на 0,7%, до 4,3 млн тонн. 

На последнем совещании в 
минсельхозе птицеводческие 
предприятия пообещали, что 
в ближайшее время ожидается 
снижение стоимости мяса пти-
цы. В том числе этому будет 
способствовать расширение 
производственных мощностей 
и сокращение сезонного спро-
са. В минпромторге заверили, 
что в магазинах на птицевод-
ческую продукцию сохраня-
ются минимальные наценки, 
торговые сети готовы быстро 
снижать ценники за произво-
дителями. 

Но в Национальном союзе 
мясопереработчиков (НСМ)  
считают, что ситуация немного 
сложнее. По данным союза, 
производство курицы снижа-
ется последние четыре месяца: 

в августе объем производства 
снизился на 3% к августу про-
шлого года .  По подсчетам 
НСМ, дефицит на рынке пти-
цы составляет 3,74 тыс. тонн. 
Потребление птицы с мая сни-
зилось на 6%, но оно не пере-
крывает потребности рынка, 
утверждает исполнительный 
директор НСМ Николай Аксе-
нов. В итоге к началу октября 
тушка бройлера в опте стоила 
214 руб. за кг, тогда как год на-
зад — около 140 руб. за кг. 

Обычно спрос на мясо пти-
цы и свинину снижается в сен-
тябре. Но глава Национальной 
мясной ассоциации Сергей 
Юшин говорит, что в этом году 
такого не произошло — напро-
тив, спрос растет на фоне рас-
тущих доходов и социальных 
выплат. А куриное мясо оста-
ется наиболее доступным ис-
точником белка. Да и в выборе 
между овощами и курицей по-
требитель зачастую предпочи-
тает второе — по соотношению 
цены и питательных свойств 
мясо птицы выигрывает. 

Птицеводческие предпри-
ятия и рады бы увеличивать 
объемы производства. Но от-
расли катастрофически не хва-
тает рабочих рук, утверждает 
Юшин. Кроме того, сложилась 

неблагоприятная эпизоотиче-
ская ситуация. Помимо проче-
го, у производителей растут за-
траты — в том числе и на подо-
рожавший бензин, логистику, 
оборудование. 

Тем не менее, по подсчетам 
Юшина, за последние восемь 
лет стоимость мяса птицы вы-
росла все же меньше, чем со-
ставила продовольственная 
инфляция — 56,2% против 60% 
соответственно. 

Аксенов видит решение 
п р о бл е м ы  в  в о с ста н о вл е -
нии производства и  внедре-
нии механизма долгосрочных 
контрактов с животноводами. 
НСМ работает над организа-
цией внебиржевых торгов мя-
сом с участием Национальной 
товарной биржи (НТБ). Торги 
позволят создать индикатив, 
по которому можно опреде-
лять стоимость мяса в отдель-
ный момент времени. Это даст 
возможность заключать сдел-
ки на поставку мяса на срок от 
трех месяцев, что существен-
но снизит волатильность цен 
на оптовом рынке. Но процесс 
этот небыстрый: по расчетам 
НСМ, начать работать по та-
ким контрактам получится не 
ранее чем через восемь меся-
цев.  
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Здраво оценили

Р о с т  т у р п о т о к а  в 
здравницы, который 
специалисты отмеча-

ют по всей стране, поддержи-
вает и крупные российские ку-
рортные регионы. Среди них 
лидером прироста по абсолют-
ным показателям стал Ставро-
польский край. 

Представители санатор-
но-курортного комплекса отме-
чают, что растет прежде всего 
число ночевок. В Ставрополь-
ском крае в первом полугодии 
2023 года по сравнению с ана-
логичным периодом 2022 года 
их стало больше на 11%, соот-
ветственно доходы санатори-
ев выросли на 31%. В Калинин-
градской области количество 
ночевок в 2023 году также вы-
росло на 11%, но еще и гостей 
стало больше на 39%. В Красно-
дарском крае число гостей сни-
зилось, но за счет роста продол-
жительности пребывания в са-
наториях доходы санаториев 
выросли на 9%. Также рост до-
ходов санаториев произошел в 
Московской области, Башкор-
тостане, Татарстане, Алтайском 
крае. Выбивается из общего 
тренда только Крым, где из-за 
проблем, связанных с логисти-
кой и безопасностью, доходы 
здравниц снизились на 5%. Но 
при этом число ночевок все же 
выросло на 21%. 

Продажи туров на лето 2024 
года пока носят единичный ха-
рактер, интерес туристов сосре-
доточен на праздновании Ново-
го года и новогодних каникулах, 
отмечает Ромашкин. Несмотря 
на то что бронирования авиа-
билетов открываются за 11 ме-
сяцев до даты вылета, глубина 
продаж сейчас составляет две-
три недели, говорит вице-пре-
зидент Российского союза ту-
риндустрии Дмитрий Горин. 
Такая тенденция действует уже 
четыре года. Сейчас популярны 
туры на осень и зиму, брониру-
ют Москву, Санкт-Петербург, 
Краснодарский край, а также 
горнолыжные курорты. 

Однако среди самостоятель-
ных путешественников тех, 
кто планирует летний отдых 
сильно заранее, стало в разы 
больше, рассказывает руково-
дитель пресс-службы сервиса 
для планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехова. 
Об этом свидетельствуют прода-

жи авиабилетов. Бронирований 
отелей на лето 2024 года стало 
на 20% больше, чем в прошлом 
году, отмечает она. При этом 
лидируют внутренние направ-
ления. Доля России составляет 
85% в общем объеме брониро-
ваний. В числе самых популяр-
ных направлений на следующее 
лето ожидаемо Анапа, Сочи, а 
также Москва. 

Туристы явно предчувствуют 
высокий спрос на отели в летний 
сезон, потому самые предусмот-
рительные предпочитают занять 
нужные места заранее. На осень 
этого года основные бронирова-
ния совершаются чаще всего за 
неделю до поездки, рассказыва-
ет Шелехова.

Основные бронирования ту-
ров на лето начнутся все же в 
феврале и марте по акциям ран-
него бронирования. Глубина бро-
нирований по акциям раннего 
бронирования охватывает сле-
дующий летний сезон, но в усло-
виях неопределенности и ослаб-
ления курса рубля пока высокой 
активности нет, отмечает Горин. 
Но отдельные популярные гости-
ницы, конечно, бронируют уже 
сейчас. Места в любимых отелях 
определенных категорий могут 
быстро заканчиваться, поясня-
ет он. 

Конечно, учитывают тури-
сты и возможность сэкономить. 
Сейчас забронировать туры и 
отели на следующий год можно 
по действующим ценам. Прав-
да, еще далеко не все отели опре-
делились с ценами на лето 2024 
года, отмечает Сергей Ромаш-
кин. Пока таких не более 40%. 
При этом отдых внутри страны 
закономерно оказывается бо-
лее доступным. По зарубежным 
турам по сравнению с прошлым 
годом уже произошло измене-
ние стоимости как минимум на 
40% с учетом пересчета курса 
рубля, указывает Горин. Из-за 
роста расходов отельеров, повы-
шения цен на топливо дорожают 
также туры по России, но в мень-
шей степени. Стоимость туров 
внутри страны по сравнению с 
прошлым годом выросла от 5 до 
10%, в популярных гостиницах  
– на 15%, отмечает Горин. К тому 
же действует динамическое це-
нообразование, стоимость не 
фиксируется. Пока цены по Рос-
сии в среднем поднялись на уро-
вень инфляции.  
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ — 
НА РАЗМЫШЛЕНИЕ
Международный дискуссионный клуб «Валдай» про-
водит двадцатое ежегодное заседание, и сам по себе 
этот факт невольно заставляет оглядываться назад, как 
принято говорить, на пройденный путь. Так вышло, что 
автор этих строк присутствовал на всех встречах клу-
ба с самого первого, которое прошло в сентябре 2004 
года в Новгороде. Стилистика и содержание форума 
заметно менялись. Но хроника валдайских дискуссий 
— целостный слепок интересного времени, которое 
найдет свое место на страницах учебника истории, ве-
роятно, как очередной ее переломный момент.

Пожалуй, нет более яркой иллюстрации трансфор-
мации, произошедшей за прошедшие годы, чем списки 
участников встреч тогда и теперь. И дело не в том, что 
из довольно камерного события «Валдай» превратил-
ся в крупную международную конференцию по широ-
кой российской и 
международной по-
вестке. Иностран-
ные гости-2004 
представляли (по 
порядку убывания 
доли) США, Велико-
британию, конти-
нентальную Евро-
пу (Франция и Гер-
мания — немного). 
Аудитория-2023 — 
более сорока стран 
со всех без исклю-
чения континен-
тов. Это не сравне-
ние, что правильно, 
а что нет, отлича-
ется целеполага-
ние. А оно отража-
ет представления о 
приоритетах государственной политики и ожидаемом 
мировом устройстве.

В начале 2000-х годов Россия начала быстро при-
ходить в себя от последствий краха СССР — восстанов-
ление экономики и государственных институтов шло 
параллельно. Именно на этот период пришелся пик 
усилий Москвы, направленных на то, чтобы встроить-
ся в глобальную экономико-политическую систему. 
Глобальную — значит западноцентричную. Это было 
понятно и не вызывало особых возражений, посколь-
ку, несмотря на рассуждения о желательности много-
полярного мира, общепринятой была гипотеза, что 
система, руководимая Западом, не имеет устойчивых 
альтернатив.

Тогдашняя логика России признавала такое поло-
жение вещей, однако Москва предполагала, что вписы-
вание в систему может подразумевать особый статус 
внутри нее. Ведь по объективным параметрам Россия 
никак не могла встать в общую очередь абитуриен-
тов на вестернизацию. Собственно, объяснениям, что 
мы в принципе не собираемся бросать никому вызов, 
но ждем учета наших особенностей и уважения на-
ших наиболее принципиальных интересов, и была по-
священа публичная активность российской диплома-
тии того времени на всех уровнях. У приглашенных на 
встречу Валдайского клуба была возможность обсу-
дить любые проблемы и с российскими коллегами-спе-
циалистами, и с руководителями страны вплоть до 
первого лица. 

Отдельно нельзя не упомянуть трагическое совпа-
дение — первое заседание совпало с захватом террори-
стами школы в Беслане, что, естественно, повлияло на 
весь ход мероприятия. И таким мрачным образом под-
черкнуло проблемы, с которыми сталкивалась Россия. 

Оглядываясь на то время из сегодняшнего дня, испы-
тываешь палитру чувств. Ностальгию по периоду, когда 
казалось, что непреодолимых проблем в отношениях с 
наиболее влиятельными странами нет, надо только при-
ложить усилия и все им как следует объяснить. Смуще-
ние по поводу собственной то ли наивности, то ли само-
надеянности, верили в способность переубедить тех, кто 
исторически никогда не сомневался в своей абсолют-
ной правоте в отношении остального мира. Сожаление, 
что не реализовались возможности, которые, если бы их 
удалось воплотить в жизнь, могли принести огромную 
выгоду всем и изме-
нить мир исключи-
тельно к лучшему. 
Вместо этого они 
обернулись, по сути, 
своей противопо-
ложностью. 

Рано или поздно 
наступит момент 
(будем надеять-
ся), когда это два-
дцатилетие будет 
возможно оценить 
объективно, без 
гнева и пристра-
стия, понять, кто и 
какие ошибки со-
вершил и были ли варианты. Сегодня понятно одно 
— та эпоха окончательно в прошлом. Что бы ни было 
дальше, приобретенный опыт гарантирует невозмож-
ность вернуться обратно в ту точку. Это касается не 
только России, но и всего мира. И изменения хорошо 
видны на Валдайском форуме сейчас. 

Разнообразный, если не сказать разношерстный, 
состав нынешних участников предполагает неизбеж-
ную полифонию. Она и имеет место по большинству 
вопросов. Однако есть, пожалуй, один бесспорный 
лейтмотив — отвержение чьей бы то ни было монопо-
лии, нежелание встраиваться в иерархию, даже если 
она кажется логичной и в каком-то смысле комфор-
табельной. Это звучит от самых разных участников, в 
том числе из стран, которые никак не относятся к бун-
тарям-ревизионистам или даже просто фрондерам. 
Один из гостей, представляющий очень респектабель-
ную восточноазиатскую державу, даже назвал деглоба-
лизацию позитивной тенденцией современного разви-
тия. Еще совсем недавно такое было невозможно, пото-
му что никто всерьез не предполагал, что модель эко-
номического развития мира реально способна менять-
ся в сторону диверсификации. Теперь же такое само 
собой разумеется.

Перспектива мира без иерархии — основная тема 
ежегодного доклада Валдайского клуба, представлен-
ного на текущем заседании. Каким бы ни стало миро-
вое устройство в предстоящие годы, предполагают ав-
торы, оно уже не будет управляться из единого центра. 
Само по себе это не хорошо и не плохо, это просто ина-
че, чем было. И перед каждым открывается больше воз-
можностей, что, конечно, означает и большее количе-
ство рисков. То есть больше ответственности. 

Разнообразный, 
если не сказать 
разношерстный, 
состав нынешних 
участников 
Валдая предпола-
гает полифонию 
по большинству 
вопросов

Каким бы ни стало 
мировое устрой-
ство в предстоя-
щие годы, оно уже 
не будет управ-
ляться из единого 
центра 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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Читайте также: Экономист Сакс 
заявил, что к 2030 году доллар 
перестанет быть мировой 
валютой 
rg.ru/art/2654794



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 октября 2023
среда № 223 ( 9168 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
ООО «Прайм Принт»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 223 (9168) 
Дата выхода в свет: 04.10.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 2941М
Тираж 100 368
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

СКАНДАЛ

Индия вышлет 
канадских 
дипломатов

ИХ СЛИШКОМ 
МНОГО
Юрий Когалов, 
Алексей Швайковский, 
Нью-Дели

В течение недели 41 канадский 
дипломат должен будет поки-
нуть территорию Индии и вер-
нуться на родину. Как стало 
известно британской газете 
Financial Times, такие требо-
вания выдвинули индийские 
власти. В противном случае 
Нью-Дели пригрозил лишить 
дипломатического иммуни-
тета сотрудников представи-
тельства североамериканской 
страны. Учитывая, что заяв-
ленное количество состав-
ляет две трети от общего чис-
ла аккредитованных в Индии 
канадских дипсотрудников 
(всего их 62), можно утвер-
ждать, что данное решение 
стало очередным витком в эс-
калации напряженности меж-
ду странами.

Ни официальная Оттава, ни 
Нью-Дели пока никак не про-
комментировали публика-
цию британской газеты («РГ» 
направила свой запрос во 
внешнеполитическое ведом-
ство Индии, но ответа на мо-
мент подписания номера еще 
не получила). Однако подоб-
ное развитие событий впол-
не возможно после того, как 
в отношениях между двумя 
странами разразился кризис. 
В сентябре премьер Канады 
Джастин Трюдо обвинил ин-
дийские спецслужбы в при-
частности к убийству в июне 
этого года лидера сикхской об-
щины в канадской провинции 

Британская Колумбия Харди-
па Сингха Нижара, который 
выступал за отделение штата 
Пенджаб от Индии. Несмот-
ря на то что в южноазиатской 
республике Нижара счита-
ют террористом, в Нью-Дели 
опровергли все обвинения, на-
звав их «абсурдными». Однако 
это не остановило Оттаву от 
высылки высокопоставленно-
го индийского дипломата (гла-
ва МИД Канады Мелани Жоли 
заявила, что он работал на раз-
ведку), после чего последовал 
зеркальный ответ Индии. Кро-
ме того, посольство Индии в 
Канаде приостановило выда-
чу виз, а индийцам было реко-
мендовано воздерживаться от 
поездок в эту страну, а тем, кто 
уже находится на ее террито-
рии, быть максимально осто-
рожными «по причине усили-
вающейся антииндийской ак-
тивности».

Кстати, ранее официаль-
ный представитель МИД Ин-
дии Ариндам Багчи констати-
ровал, что численность канад-
ских дипломатов в Индии на-
много выше, чем количество 
индийских — в Канаде. В дан-
ном контексте Багчи сообщил 
о намерении индийской сторо-
ны настаивать на достижении 
паритета дипломатического 
присутствия с Канадой, в свя-
зи с чем ожидается сокраще-
ние численности представи-
телей канадского посольства.

На этот момент обратил 
внимание руководитель Цен-
тра Индоокеанского региона 
ИМЭМО РАН Алексей Купри-
янов. По его словам, которые 
приводит РИА Новости, ин-
дийское посольство по числен-
ности меньше, чем канадское 
в Индии, в последнем рабо-
тает много местных жителей. 
«Поэтому особого урона от-
ношениям это (высылка ди-
пломатов) не нанесет», — по-
лагает эксперт. В то же время 
он допустил, что если дипло-
матический скандал продол-
жит раскручиваться, обе стра-
ны могут отозвать послов 
для консультаций. «Это бу-
дет означать неформальное, 
но фактическое понижение 
уровня дипломатических от-
ношений до уровня советни-
ка-посланника. Но не факт, что 
это будет», — отметил Купри-
янов. 

Индийцам 
рекомендовано 
воздержаться 
от поездок 
в Канаду

КАК СЫН ГУНЬКО 
СПИКЕРУ ПОМОГ 
Александр Бушев

Канадский журналист выяснил, что престарелый на-
цист Гунько появился в парламенте Канады не просто 
так. Зовут независимого канадского журналиста Ре-
жан Венн. На своем сайте Rejeanvenne он вывесил ста-
тью, подводящую итог его расследованию. Из нее сле-
дует, что престарелый эсэсовец, которого парламен-
тарии Канады и президент Зеленский приветствовали 
стоя бурными аплодисментами, появился в парламен-
те не случайно — семьи бандеровца и спикера парла-
мента Энтони Рота, подавшего в отставку, связывает 
давний бизнес.

«Рота, — пишет Венн, — пытается заставить нас по-
верить, что он только что узнал о Гунько. Он вместе с 
либералами делает все возможное, чтобы все выгляде-
ло как недоразумение одного человека». Но, подчерки-
вает автор расследования, «существует много фактов, 
демонстрирующих связь между семьями Гунько и ми-
стером Ротой», и связь эта «восходит к началу поли-
тической карьеры Роты». Венн утверждает также, что 
«Рота ведет себя нечестно по отношению к канадской 
общественности». Речь идет о сыне Гунько, который, 
как выяснилось, в течение многих лет занимал пост 
финансового директора компании Redpath Mining. 
А штаб-квартира компании располагалась в избира-
тельном округе Роты в Норт-Бэй. Мартин Гунько и его 
компания принимали активное участие в финанси-
ровании избирательной кампании Роты, а тот в свою 
очередь помог бизнесу сына бандеровца получать ас-
сигнования из государственной казны. И еще одна пи-
кантная деталь, изложенная канадским журналистом.  
Теперь уже бывший спикер канадского парламента — 
человек нетрадиционной ориентации. Так вот, как вы-
яснил Режан Венн, ЛГБТ-сообщество, представленное 
в округе Роты компанией North Bay Pride, недавно вру-
чило Роте за активное участие в продвижении нетра-
диционных ценностей щедрые пожертвования. При 
этом членом совета директоров в North Bay Pride яв-
ляется родственница семьи Гунько. 

ЧИСТЫЙ НАЦИЗМ 
Георгий Пархоменко, Юрий Когалов

Болгария запретила въезд на территорию страны ав-
томобилей с российскими номерами. Такое решение 
приняло таможенное агентство. Как отмечается, по-
скольку санкции применяются ко всем попавшим 
в список Евросоюза товарам уже на границе объедине-
ния, то к ним нельзя применить даже временные усло-
вия ввоза, такие как транзит. В пояснении к регламен-
ту ЕС №833/2014 от 12 сентября указано, что автомо-
биль является товаром, даже если никто не планирует 
его подавать. Исключение предусмотрено только для 
«приобретенных в России автомобилей для нужд ди-
пломатических и консульских представительств, дей-
ствующих на территории ЕС».

Личные машины россиян, которые уже находятся 
в Болгарии, должны покинуть ее территорию в тече-
ние полугода либо получить специальное разреше-
ние на продление этого срока. Что будет происходить 
в противном случае, таможенники не уточнили, одна-
ко можно предположить развитие ситуации по «не-
мецкому сценарию» с конфискацией транспортных 
средств. Как отметил депутат от партии «Движение за 
права и свободы» Делян Пеевски, лишь «выполнение 
всех решений Европейской комиссии в отношении 
безопасности границ Болгарии как европейского госу-
дарства является ключевым фактором в присоедине-
нии страны к Шенгенской зоне». Объявив об ограниче-
ниях, Болгария присоединилась к группе стран, ранее 
отказавшихся пропускать через свои границы машины 
с российским номерами. В их число входят Литва, Лат-
вия, Эстония, Польша, Финляндия. С 3 октября анало-
гичный запрет вступил в силу в Норвегии. Принятые 
в этих государствах решения глава МИД РФ Сергей 
Лавров уже назвал проявлением нацизма. «Меня по-
разило, с какой скоростью практически со всех евро-
пейцев слетела эта внешняя благообразность, которой 
они прикрывались в последние годы, сохраняя в себе 
какие-то остатки не только дипломатии, но и элемен-
тарной этики. Но в общем-то это проявление того, что 
принято называть нацизмом», — комментируя проис-
ходящее, отметил глава МИД. «Это же по отношению 
к русским только, равно как и многие другие вещи де-
лаются по отношению к русским. Вот вам, пожалуй-
ста, — чистый нацизм», — указал Лавров. 

ПОДВЕЛА СИСТЕМА  
Василий Федорцев

Сорок один процент жителей Австрии считают, что 
существующая в стране политическая система нику-
да не годится и ее надо заменить на принципиально 
иную. Такие результаты показало исследование, про-
веденное газетой Der Standard. Претензий у австрий-
цев накопилось много, и главная из них заключается в 
том, что существующая система служит в первую оче-
редь интересам политической элиты, а не обычных 
граждан. Руководящие страной политики, по мнению 
большинства опрошенных, не несут ответственно-
сти перед избирателями, действуют фактически бес-
контрольно и сохраняют свои посты даже при очевид-
ной профнепригодности. Пробиться же во власть со 
стороны, основав, например, новую партию, практи-
чески невозможно. Отвечая на вопрос об отличитель-
ных чертах политического строя Австрии, свободные 
выборы и свободу слова назвали только чуть более по-
ловины граждан. Остальные, по всей видимости, не 
слишком верят в наличие в стране этих двух ключевых 
особенностей демократии. В независимость и объек-
тивность СМИ, в том числе государственных, австрий-
цы тоже не верят, как и в то, что эти СМИ способны 
контролировать действия властей. В соседней Герма-
нии, как показало недавнее исследование Лейпциг-
ского университета, царят точно такие же настроения. 
Половина немцев недовольна демократией в том ее 
виде, в каком она реализована на практике в ФРГ. Нем-
цы уверены, что их демократические права закреп-
лены по большей части только на бумаге, а в реально-
сти граждане мало на что могут повлиять — все реша-
ют находящиеся у власти политики. Отсюда и падение 
интереса к выборам. Доля неголосующих в Австрии, 
Германии и других европейских странах за последние 
30—40 лет выросла в несколько раз. А те граждане, кто 
приходят на избирательные участки, все чаще предпо-
читают отдать свой голос в пользу крайне правых или 
левых партий. 

В МИРЕКРИМИНАЛ Вооруженные угонщики выбросили американского 
конгрессмена из машины в центре Вашингтона

Подошли из-за угла

Игорь Дунаевский 

Н
а городских улицах 
дело шло к ночи, 
когда парковав-
шего машину при-
п о з д н и в ш е г о с я 
водителя внезап-
но окружили три 
вынырнувших из 
переулка темных 

силуэта. В неярком свете улич-
ных фонарей тускло блеснул 
приставленный к его голове пи-
столет. Водитель и глазом морг-
нуть не успел, как преступни-
ки высадили его из машины и 
угнали ее. Инцидент, возмож-
но, не попал бы на передовицы 
американских СМИ, если бы все 
это безобразие не произошло в 
самом центре Вашингтона ря-
дом с Капитолием, где заседают 
конгрессмены. А жертвой гра-
бителей стал законодатель от 
штата Техас Генри Куэльяр.

Нападения Куэльяр не ожи-
дал, ведь дело было в довольно 
благополучном районе столицы 
— в местных домах живут мно-
гие политики и конгрессмены, 
а за порядком присматривает 
не только городская полиция, 
но и служба безопасности Капи-

толия. Вскоре после нападения 
на место преступления подо-
спели стражи закона, которые 
перекрыли прилегающие ули-
цы. По горячим следам им уда-
лось обнаружить и вернуть Ку-
эльяру угнанный у него авто-
мобиль. Преступники бросили 
свою добычу, но сами скрылись, 
их поиски продолжаются. Кон-
грессмен описал их как крепких 
темнокожих парней в черной 
одежде.

Куэльяр работает в Вашинг-
тоне уже с десяток лет, но с 
подобным никогда не сталки-
вался. Вместе с тем, как под-
черкивает телеканал Fox News, 
преступления в духе крими-
нальных окраин какого-нибудь 
неблагополучного города в не-
благополучной стране стано-

вятся новой реальностью для 
жителей столицы США. Так, Ку-
эльяр — уже второй законода-
тель, который в текущем году 
подвергся нападению в Ва-
шингтоне. В феврале предста-
вительницу штата Миннесота 
Энджи Крейг пытались огра-
бить  прямо в лифте многоэтаж-
ного дома, в котором она живет. 
Вооруженным нападениям сре-
ди бела дня неоднократно под-
вергались сотрудники конгрес-
са. Недавно из-за ухудшения 
криминогенной обстановки в 
Вашингтоне полиция Капито-
лия даже провела специальный 
брифинг для конгрессменов и 
работников их аппаратов, на 
котором им рассказывали, как 
обеспечивать свою безопас-
ность на городских улицах. А 

согласно полицейской стати-
стике, число угонов в столице 
США за последний год выросло 
вдвое. Причем 75 процентов из 
них совершают с применением 
оружия.

Консервативный таблоид 
New York Post недавно напи-
сал, что обстановка в городе 
становится «неудовлетвори-
тельной» и «непригодной для 
жизни». «За десять лет Вашинг-
тон превратился из красивого, 
шумного и яркого мегаполиса в 
город, будто срисованный с Гот-
эма из фильмов про «Бэтмена». 
Преступность расцвела по всем 
фронтам», — счтает издание, 
указывая, что число убийств 
выросло более чем вдвое, но 
уровень привлечения преступ-
ников к ответственности остав-
ляет желать лучшего.

В американской политике и 
прессе единогласие — явление 
крайне редкое, но с тем, что в 
США в последние годы растет 
число преступлений, спорить 
не берется никто. И это пробле-
ма многих крупных мегаполи-
сов, а не только Вашингтона. 
Пару месяцев назад власти Сан-
Франциско (штат Калифорния) 
рекомендовали в «обозримом 

будущем» работникам несколь-
ких федеральных ведомств, рас-
положенных в одном здании в 
деловой части города, по мак-
симуму работать из дома. Обос-
нованием стало растущее число 
убийств (на 20% с начала года), 
краж (на 14%) и автоугонов (на 
13%) в городе.

Американские политики 
пока больше спорят не о том, как 
решать эту проблему, а о том, 
кто виноват. Деятели от Респуб-
ликанской партии США исполь-
зуют рост криминала в полити-
ческих целях, указывая, что осо-
бенно остро проблема прояв-
ляется в крупных городах, где у 
власти демократы. Консервато-
ры убеждают публику, что все 
это — результат популистских 
решений Демократической пар-
тии, которая, заигрывая с «цвет-
ными» меньшинствами и ми-
грантами, закрывает глаза на 
преступления в их среде. Демо-
краты же считают, что респуб-
ликанцы искусственно сгущают 
краски, но перечить тревожной 
криминальной статистике не ре-
шаются. 

Преступления в духе криминальных 
окраин становятся новой реально-
стью на улицах Вашингтона.

А К Ц Е Н Т

Конгрессмены и сотрудники 
их аппаратов в этом году уже не раз 
подвергались вооруженным 
нападениям в столице США

ФИНАНСЫ Почему Нацбанк Украины решил «отпустить» гривну

Беды начало
Павел Дульман

Н
ациональный банк Укра-
ины (НБУ) решил отка-
заться от фиксированно-

го курса национальной валюты 
и отправил ее в свободное пла-
вание, установив «управляе-
мый гибкий курс», как гово-
рится в пресс-релизе. Этими и 
другими мерами Киев пытает-
ся компенсировать выпадение 
доходов бюджета, состоявших 
преимущественно из западных 
кредитов.

Кредитно-валютную поли-
тику НБУ планомерно ужесто-
чал с февраля прошлого года. 
Кроме фиксированного, но ре-
гулярно пересматривавшего-

ся в сторону увеличения курса 
— с 24 до 36,6 гривны за доллар 
в течение полутора лет были 
введены и различные ограни-
чения на обменные операции, 
а также повышена до 25 про-
центов ставка рефинансиро-
вания, на сегодня сниженная 
до 20 процентов. Также регу-
лятор запретил вывод дивиден-
дов в валюте по украинским 
евробондам. Последнее объяс-
нялось риском использования 
этого финансового инструмен-
та российскими юридическими 
лицами. И на время, пока бюд-
жет страны формировался пре-
имущественно за счет внеш-
них вливаний, такая политика 
была, вероятно, оправданна. 

Однако за последние месяцы 
настроения спонсоров поме-
нялись. Неудача «контрнасту-
па», на который коллективный 
Запад делал большую ставку, 
естественным образом отби-
ла желание давать Киеву день-
ги не только на военные нужды, 
но и, фигурально выражаясь, 
на проживание — пенсии, зар-
платы бюджетников, медици-
ну, образование, инфраструк-
туру. Если в этом году дефицит 
украинского бюджета состав-
лял 38 миллиардов долларов 
и был покрыт западной помо-
щью, то уже на следующий год 
правительство запланировало 
дыру в 42,6 миллиарда, а не-
которые экономисты говорят, 

что и 50 миллиардами укра-
инское государство не удовле-
творится.

Главная же проблема в том, 
что собственных источников 
дохода на Украине осталось 
немного: прекращение «зерно-
вой сделки» и проблемы с экс-
портом продовольствия сокра-
тили и без того невеликие по-
ступления в бюджет от сельско-
хозяйственной отрасли, а иных 
прибыльных секторов эконо-
мики на Украине не осталось. 
И без внешних вливаний в раз-
мере 3,5—5 миллиардов долла-
ров — такие цифры неоднократ-
но озвучивали правительствен-
ные чиновники и сам Зеленский 
— стране грозит экономический 
и социальный коллапс.

Вот только в отличие от про-
шлого года, когда хоть и нехо-
тя, но Европа и США эти деньги 
разными путями — через займы 
ЕБРР, Всемирного и Европей-
ского банков, отсрочку выпла-
ты существующих долгов и т.д. 
— предоставили, теперь там не 
горят желанием кормить услов-
ных украинских пенсионеров и 
властных коррупционеров. Ис-
ключение графы «Украина» из 

американского бюджета только 
усугубило ситуацию, и теперь 
под вопросом выделение обе-
щанного ЕС долгосрочного фи-
нансирования: летом в Брюссе-
ле обсуждали цифру в 50 мил-
лиардов евро, но на 5 лет, и уже 
тогда в Киеве раздавались недо-
вольные голоса.

В этой ситуации единствен-
ный способ отсрочить неиз-
бежное — это постепенная, 
управляемая девальвация 
гривны, резкое сокращение со-
циальных расходов и повыше-
ние тарифов для населения на 
все. Препятствие для ослабле-
ния валюты НБУ убрал в поне-
дельник, а вчера секвестр со-
циальных обязательств и пере-
смотр всех пособий и выплат 
анонсировала министр Оксана 
Жолнович. Осталось «рыноч-
ное формирование тарифов» 
для населения, и такой пункт 
уже содержится в списке тре-
бований Белого дома, приве-
зенном Зеленским из поездки 
по США и Канаде и обнародо-
ванном украинскими СМИ. Нет 
никаких сомнений, что и этот 
пункт он исполнит без особого 
сопротивления. Власти Украины вынуждены идти на ослабление валюты и урезание социальных пособий.

А К Ц Е Н Т

Исключение графы «Украина» 
из американского бюджета усугубило 
ситуацию с гривной
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ПОИСК Землетрясения 
можно предсказать 
за два часа до толчка

Поймать сдвиг

Аркадий Симонов 

Хотя существуют сотни предвестников землетрясе-
ний, но до сих пор дать точный прогноз — назвать ме-
сто и время — не может никто. Американские ученые 
предлагают вариант, который позволит с высокой 
точностью сообщить о подземном толчке за два часа до 
удара. Для этого надо использовать данные Глобальной 
системы позиционирования (GPS). Дело в том, что она 
может обнаруживать микродвижение литосферных 
плит Земли, измеряя положение датчиков, установ-
ленных вокруг планеты. Эти движения предшествуют 
более мощным сдвигам, которые вызывают сотрясе-
ния на поверхности.

Ученые отслеживали, как менялись движения Земли 
за 48 часов до землетрясения магнитудой около 7. Вы-
яснилось, что горизонтальное движение грунта уско-
рилось в соответствии с «медленным сдвигом разло-
ма» — когда земля движется, еще не создавая никаких 
сейсмических волн. Оказалось, что в подавляющем 
большинстве оно возникает только перед землетрясени-
ями. Предупреждение людей о предстоящих подземных 
толчках, пусть и за несколько часов, позволит вовремя 
покинуть помещения и найти безопасное место. 

ЛАБОРАТОРИЯ   Российские 
ученые научили раковые 
клетки делать харакири 

Сам себе киллер  

Аркадий Симонов  

Среди многих известных способов борьбы с раком од-
ним из самых заманчивых и радикальных считается 
самоуничтожение «вредной» клетки. Почему? Дело в 
том, что у всех клеток организма есть свой жизненный 
цикл. Если клетка здорова, она развивается естествен-
ным путем: постепенно стареет и в определенный мо-
мент времени по программе включается  механизм ее 
смерти. Для этого в организме запускается каскад про-
цессов, вырабатываются специальные химические ве-
щества, которые и уничтожают отработавший материал.  

Так механизм самоуничтожения защищает орга-
низм от многих напастей. Но в раковых клетках он  не 
работает. По разным причинам он подавляется, поэто-
му такие клетки бесконтрольно растут и размножают-
ся, превращаясь в 
бессмертные. Мож-
но ли в лаборато-
рии получить со-
единения, которые 
«заставят» их вер-
нуться к механизму 
самоуничтожения, 
который  мудрая 
природа создава-
ла в ходе длитель-
ной и сложнейшей 
эволюции? Россий-
ские ученые Университета ИТМО (Санкт-Петербург) и 
Института органической и физической химии им. А.Е. 
Арбузова (Казань) сделали серьезный шаг в решении 
этой сложнейшей задачи.  

 — Если говорить совсем просто, то нам удалось 
перепрограммировать жизненную установку раковой 
клетки. Она была «заточена» на бессмертие, а мы дали 
команду на самоуничтожение,  — говорит руководи-
тель работ Антон Муравьев. 

Как же удалось отдать «врагу» такой странный для 
него приказ? Ведь раковая клетка очень надежно себя 
защищает, умело скрывается от такого сильнейшего 
оружия как иммунитет. И тем не менее добраться до 
нее удалось. Путь был выбран, пожалуй, самый надеж-
ный  — бить в самую чувствительную мишень, в ДНК 
раковой клетки.   

Чтобы реализовать эту идею, понадобилось 
несколько лет поисков и экспериментов. Ведь мало 
уничтожить раковую клетку, надо сделать это с мини-
мальным вредом для здоровых клеток и  с минимумом 
токсичности,  в отличие от многих препаратов, приме-
няемых в химиотерапии. 

  — Мы применили вещества, которые относятся к 
классу каликсаренов. Это побочный продукт синтеза 
фенолформальдегидной  смолы, — говорит Муравьев. -- 
Долгие годы эти соединения были в тени, на них никто 
не обращал внимания. Но появилась новая техника, и 
оказалось, что у этих «отходов»  совершенно замеча-
тельная  структура. Она напоминает чашу с большой 
полостью, к которой можно присоединить различные 
молекулы. По сути, на этой платформе можно созда-
вать самые разные конструкции и направлять их в ор-
ганизм. В нашем случае это противораковые препа-
раты. 

По словам ученого, такой подход по борьбе с раком 
хорошо известен и используется в ведущих лабора-
ториях мира. Но дьявол, как говорится, кроется в де-
талях. Российские ученые ввели в платформу четыре 
противораковых препарата, но получили не четырех-
кратный эффект усиления противоопухолевой актив-
ности, а во много раз больший. За счет чего? «Нам уда-
лось перебором из большого числа возможных вариан-
тов препаратов составить комбинацию, которая дала 
такой синергетический эффект, — говорит Муравьев. 
— Более того, это позволило не только перепрограм-
мировать и уничтожить раковые клетки, но и работать 
избирательно, не затрагивая здоровые клетки. Что ка-
сается токсичности, то она почти в десять раз ниже, 
чем в случае применения традиционных противоопу-
холевых препаратов. Разработка российских ученых 
позволит создать  принципиально новые и эффектив-
ные методы для борьбы с раком.  

Антон Муравьев: Мы бьем в самую чувствительную мишень 
раковой клетки, ее ДНК. 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ Почему археологи никогда не ставят на раскопках точку 

В гостях у предков 
Вячеслав Немиров,
Москва — Нижегородская 

область — Москва

Л
агерь ученых Институ-
та археологии РАН — на 
берегу реки Мокши, не-

далеко от деревни Вещерка. 
Несколько десятков жилых па-
латок. Шатры для хранения на-
ходок и оборудования, от про-
стых лопат до мудреных тахео-
метров. Под широким тентом 
«столовая» — сколоченный из 
крепких досок стол.

Вечерами все перебираются 
поближе к костру. Возле него и 
одежду высушить можно, и по-
греться. И от комарья дым спаса-
ет. Но бытовые хлопоты полевой 
жизни — это мелочь по сравне-
нию с работой, которая каждый 
день разворачивается на проти-
воположном берегу Мокши. 

— Когда мы только приеха-
ли на место, сразу поняли, что 
лагерь должен стоять на одном 
берегу, ближе к людям, а рас-
копки будут вестись на другом. 
Но Мокша оказалась очень бы-
строй, каждый день через нее 
переправляться своими сила-
ми невозможно, — рассказыва-
ет начальник экспедиции Юлия 
Поротникова, сотрудник отдела 
сохранения археологического 
наследия института. 

Выручила жительница Ве-
щерки: 80-летняя бабушка оста-
лось последней «коренной» в 
деревне. Кроме нее там можно 
встретить только редких дачни-
ков. Зато у старушки нашелся 
знакомый с лодкой, которую тот 
отдал на благо науки. 

Раскопки ведутся на не-
большом холме в пойме реки. Он 
даже во время речных разливов 

остается сухим. Понятно, поче-
му здесь всегда селились люди. 
Теперь следы той многовеко-
вой жизни, скрытой под толщей 
земли, с хирургической точно-
стью, слой за слоем вскрывают-
ся учеными.

...Смотришь на находку — вро-
де обыкновенный камушек, на 
который налипла земля. Но сто-
ит пройтись кисточкой... На рас-
копках возле Вещерки найдено 
уже больше 8 тысяч артефак-
тов: фрагменты керамических 

сосудов, кальцинированные ко-
сти, наконечники стрел, скреб-
ки, резцы. Пока рано говорить 
о точных датировках, однако 
уже можно предположить, что 
древнейшие находки относятся 
к мезолиту — среднему камен-
ному веку. В Европе этот пери-
од закончился около 7 тысяч лет 
назад. Продолжали здесь жить 
люди и в эпоху раннего неоли-
та, о чем говорят фрагменты 
керамики с характерным орна-
ментом.

На раскопках все строго — у 
каждого предмета обязатель-
но должен быть паспорт, в ко-
тором дата, точное место и вре-
мя находки. В последние годы 
большим помощником архео-
логов стал тахеометр — геодези-
ческий инструмент, с помощью 
которого измеряют расстояние 
и глубину находки. Получают 
точные координаты. Это крайне 
важное знание.

— В отрыве от контекста — ме-
ста находки,  его расположения 
в слое, найденных рядом пред-
метов, любой, даже самый ред-
кий и ценный артефакт теряет 
научную информацию, стано-
вится просто кремниевым ору-
дием или глиняным черепком, — 
отмечает Юлия Поротникова. — 
Именно поэтому и ведется такой 
строгий учет всего, что мы нахо-
дим на раскопках.

Почему, скажем, так опасны 
«черные копатели»? Они выры-
вают из земли с корнем все, до 
чего могут дотянуться при по-
мощи своих металлодетекторов. 
Но раскопки на берегу Мокши в 
относительной безопасности — 
это сокровища каменного века. 
Их не обнаруживают металлоде-
текторы. 

Там, где сейчас работают ар-
хеологи, памятник полностью 
не исчерпан. Раскопки закан-
чиваются, а рядом в земле оста-
нется еще не одна сотня ценней-
ших артефактов. Приоритет ар-
хеологов — сохранить памят-
ники для будущих поколений. 
Важно понимать, что ни в коем 
случае нельзя раскапывать весь 
памятник «за один раз». Ар-
хеологи никогда не ставят на 
раскопках точку, предпочитая 
многоточие. 

Начальник экспедиции Юлия Поротникова занимается каталогизацией находок.

КОСМОС 

«Луна-25» 
разбилась 
из-за сбоя 
системы 
управления

РОКОВЫЕ 
СЕКУНДЫ
Наталия Ячменникова

«Роскосмос» сообщил о пред-
варительных результатах рабо-
ты межведомственной комис-
сии по выяснению причин по-
тери автоматической станции 
«Луна-25». По данным госкор-
порации, она произошла из-за 
нештатной работы бортового 
комплекса управления. 

 19 августа 2023 года при 
выдаче корректирующего им-
пульса для перевода космиче-
ского аппарата с круговой око-
лолунной орбиты на эллипти-
ческую предпосадочную двига-
тельная установка «Луны-25» 
проработала 127 секунд вместо 
запланированных 84 секунд. В 
итоге станция перешла на не-
расчетную незамкнутую  орби-
ту и столкнулась с лунной по-
верхностью.

Установлено, что наиболее 
вероятной причиной аварии 
«Луны-25» стало нештатное 
функционирование бортово-
го комплекса управления, свя-
занное с невключением блока 
акселерометров в приборе БИ-
УС-Л (блок измерения угловых 
скоростей) из-за возможного 
попадания в один массив дан-
ных команд с различными при-
оритетами их исполнения при-
бором. При этом распределе-
ние команд в массивах данных 
имеет случайный (вероятност-
ный) характер.

В связи с этим в бортовой 
комплекс управления прихо-
дили нулевые сигналы. Это не 
позволило при выдаче коррек-
тирующего импульса зафик-
сировать момент набора тре-
буемой скорости и произвести 
своевременное выключение 
двигательной установки косми-
ческого аппарата. 

Специалисты сформирова-
ли рекомендации по проведе-
нию дополнительных меропри-
ятий для последующих лунных 
миссий, чтобы исключить по-
вторение подобных вероят-
ностных событий. 

Как подчеркивают мно-
гие эксперты, ошибки в про-
граммном обеспечении — одна 
из основных по частоте причин 
крушений аппаратов, исследу-
ющих другие планеты. 

Так, с 2018 года в мире со-
стоялось 12 космических 
запусков с 18 миссиями, целью 
которых было исследование 
Луны. Из них девять миссий 
(включая «Луну-25») оказа-
лись частично или полностью 
неудачными. 

НАГРАДА   Нобелевская премия по физике присуждена 
за изучение электронов и природы света

Атомное кино 

Юрий Медведев 

Н
обелевская премия 
по физике прису-
ждена за изучение 
электронов и при-
роды света Пьеру 
Агостини, Ференцу 
Краузу и Анн Л’Юи-
лье. Они награжде-
ны за новаторский 

вклад в аттосекундную физи-
ку: понимание того, что проис-
ходит с материей на уровне мо-
лекулярных взаимодействий 
на протяжении одной квинтил-
лионной секунды — с лазерными 
импульсами длительностью в 
одну миллиардную долю милли-
ардной доли секунды, которые 
использовались, например, для 
изучения движения электронов 
внутри атомов.

« Те п е р ь  м ы  с п о с о б н ы 
открыть дверь в мир электро-
нов. Аттофизика дает возмож-
ность понять механизмы, ко-
торыми управляют электроны. 
Следующим шагом станет их ис-
пользование», — сказала Ева Ол-

ссон, председатель Нобелевско-
го комитета по физике.

В 2022 году премия по физике 
была присуждена группе ученых 
— французу Алену Аспе, амери-
канцу Джону Клаузеру и австрий-
цу Антону Цайлингеру за «экспе-
рименты с запутанными фотона-
ми, доказательство нарушений 
неравенств Белла и передовые ис-
следования в области квантовой 
информационной теории».

Накануне в Стокгольме на-
звали имена лауреатов в области 
физиологии или медицины — на-
граду получили венгерский био-
химик Каталин Карико и аме-
риканский иммунолог, биохи-
мик Дрю Вайссман за открытия, 
которые помогли разработать 
мРНК-вакцины, в том числе от 
COVID-19.

Вручение награды состоится 
10 декабря, в день смерти Нобе-
ля. На этой церемонии из рук ко-
роля Карла XVI Густава лауреаты 
получают золотую медаль с пор-
третом учредителя премии и ди-
плом. Размер премии около одно-
го миллиона долларов. 

Лауреаты открыли дверь в загадочный мир электронов, что стало настоящим прорывом в науке. 

А К Ц Е Н Т

На раскопках возле Вещерки найдено 
больше 8 тысяч артефактов: фрагменты 
сосудов, наконечники стрел, скребки

Эта разработка 
позволит создать  
принципиально 
новые методы для 
борьбы с раком
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Топ-5 находок, сделанных учеными Института 
археологии РАН в 2023 году:

 В Фанагории обнаружена древнейшая на территории 

России синагога. Здесь археологи давно находят над-

гробные камни с изображением меноры (семирож-

ковый светильник) — свидетельства наличия в городе 

иудейской общины уже с первого века нашей эры. 

 Прочитаны рунические надписи из Великого Нов-

города. Они содержат личные имена и части футарка 

— скандинавского рунического алфавита. Четыре из 

пяти находок датированы 1160—1170 годами. Надпи-

си объясняют происхождение иноземной фактории в 

Новгороде. 

 Под Суздалем найдена печать Юрия Долгорукого. 

На ней изображение святого Георгия и княжеской 

тамги. Место находки и изображения указывают, что 

ею был скреплен документ, составленный от имени 

князя Юрия Владимировича Долгорукого, во владе-

нии которого находились Ростово-Суздальские зем-

ли. Это первая печать Юрия Долгорукого, найденная 

в округе Суздаля с географически точной локализаци-

ей места находки. «Находка не оставляет сомнений в 

том, что эта печать принадлежит Юрию Долгорукому 

— князю, который в начале XII века сделал Суздаль 

центром управления землями Северо-Восточной 

Руси», — рассказал директор ИА РАН, академик Нико-

лай Макаров.

 В Верее найдена личная печать офицера армии На-

полеона. Это единственная находка личной печати 

участников войны 1812 года.  Изучение архивных до-

кументов показало, что печать могла принадлежать 

офицеру 6-го вестфальского линейного полка, лейте-

нанту Луи фон Гаденштедту, который попал в плен 29 

сентября 1812 года при взятии Вереи отрядом гене-

рала Дорохова. 

 В Новгороде на территории Юрьева монастыря 

найдена печать архиепископа Спиридона. Он управ-

лял Новгородской епархией в самом начале татаро-

монгольского нашествия на Русь. Печать выделяется 

из ряда аналогичных хорошей сохранностью и высо-

ким качеством исполнения. Это пятая печать, найден-

ная за десять лет археологических исследований на 

территории Юрьева монастыря, и пятая из всех из-

вестных печатей архиепископа Спиридона. Четыре 

из них были найдены при археологических работах, 

одна — из сборов частных лиц, и именно эта печать от-

тиснута с одной матрицы с только что обнаруженным 

экземпляром.

Подготовил Юрий Медведев

КОММЕНТАРИЙ

Николай Колачевский, 
директор Физического института РАН, 
член-корреспондент РАН:
— Я ожидал, что данная работа получит Нобелевскую 

премию. Слежу за этими исследованиями давно. По-

знакомился с Ференцом Краузе, когда в начале 2000-х 

приехал работать в Германию. Он начинал экспери-

менты по созданию систем с длительностью импуль-

са 10-18 секунды. Сама эта величина так мала, что ка-

жется почти нереальной. Но ученые нашли неожи-

данный вариант. Они взяли существующие фемтосе-

кундные лазеры с импульсом 10-15 секунды и напра-

вили луч на струю газа. При взаимодействии возник-

ли эти сверхкороткие импульсы. 

Ученые получили в руки необычный инструмент, ко-

торый позволит осуществить прорыв в новый мир. 

Они проникли внутрь атома и посмотрели, как дви-

жутся электроны. Это напоминает фотографию с по-

мощью вспышки. Каждый импульс дает одно изобра-

жение, а их последовательность движение электрона 

во времени. 

Зачем нужны такие уникальные лазерные системы? 

Понятно, что в фундаментальной науке для них 

огромное поле деятельности. А в реальной? Сейчас 

трудно сказать. Возможно, они будут применяться в 

квантовых технологиях, которые сейчас активно раз-

виваются. Но напомню, что когда впервые появились 

фемтосекундные лазеры, то тоже звучали голоса: а 

зачем они нужны? А сегодня это настоящие рабочие 

лошадки в самых разных сферах техники. Они режут 

металл, используются в системах ГЛОНАСС, делают 

операции на глазах и т.д. Учитывая, насколько быстро 

сегодня фундаментальные исследования осваивают-

ся в промышленности, можно прогнозировать, что и 

для «лауреатов» в самое ближайшее время работа в 

реальной экономике найдется. 

Справка «РГ»

В 1901—2022 годах премия по физике присуждалась 

116 раз. Среди лауреатов 12 советских и российских 

физиков, а также ученых, родившихся и получивших 

образование в СССР и впоследствии принявших 

другое гражданство.

В 1958 году премией были удостоены Павел Черен-

ков, Илья Франк и Игорь Тамм, в 1962 — Лев Ландау, 

в 1964 — Николай Басов и Александр, в  1978 году -- 

Петр Капица, в 2000 году — Жорес Алфёров, в  

2003 году — Виталий Гинзбург и Алексей Абрико-

сов, в 2010 году — Андрей Гейм и Константин Но-

восёлов 
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Изменятся 
тарифы 
на проезд 
в транспорте 

НОВАЯ СЕТКА

Сергей Жуков

В сетке тарифов городско-
го транспорта с 15 октября 
произойдут изменения, сооб-
щила пресс-служба столичного 
дептранса.

В частности, проезд по кар-
те «Тройка» вместо 50 рублей 
обойдется в 54 рубля, по тари-
фу «90 минут» — в 81 рубль вме-
сто прежних 75 рублей. Одна 
поездка на метро и МЦД по 
«Тройке» подорожает с 65 руб-
лей до 71 рубля.

Стоимость единых 
проездных, записанных на 
«Тройку», тоже изменится. 
Например, безлимитный на 
сутки обойдется в 315 рублей 
вместо 285, на трое суток — 600 
вместо 540, на 30 дней — 2730 
(раньше — 2540), а на 90 дней 
— 6600 (сейчас — 6150). Повы-
сятся тарифы на 30 и 90 дней, в 
которые включен проезд в зоне 
«пригород». Билеты будут сто-
ить 3240 и 8370 рублей соот-
ветственно.

При этом не меняется сто-
имость билетов на 365 дней: 
«Единый» в центральной зоне 
и пригороде, билет «Автобус 
— Трамвай». Их можно замо-
розить на 14 дней. «Стоимость 
одной поездки по билетам 
«Единый» на 30 и 90 дней изме-
нится в среднем всего на 2 руб-
ля, — уточнили в дептрансе. — 
Разовая поездка по биометрии 
остается самой выгодной — 50 
рублей». Ценники в регуляр-
ном речном транспорте тоже 
сохранятся на прежнем уров-
не. Пересадки с маршрута на 
маршрут наземного транспор-
та, а также между рельсовыми 
видами транспорта останутся 
по-прежнему бесплатными.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция 
Москвы и ОАТИ начнут 
штрафовать за шум

Тихий дом

Сергей Буланов

Столичный закон о тишине заработает в полную силу: 
протоколы на нарушителей будут составлять поли-
цейские и сотрудники Объединения административ-
но-технических инспекций. Как сообщил председатель 
Мосгордумы Алексей Шапошников, изменения в го-
родской КоАП на этот счет одобрены парламентом. 

Сейчас законодательство города требует соблю-
дать тишину в домах с 23.00 до 7.00. Это касается му-
зыки, телевизора, пения, разгрузки, словом, всего, что 
мешает нормально отдыхать. Кроме того, в  выходные 
и праздничные дни установлен запрет на шумный ре-
монт, а с 13.00 до 15.00  и в будни. За каждый «гром-
кий» эпизод на физлицо предусмотрен штраф в раз-
мере 1—2 тысяч рублей. До 2014-го полицейские еже-
годно составляли по 5—6 тысяч таких протоколов, но 
потом в федеральное законодательство были внесены 
изменения. Потребовалось спецсоглашение между 
городскими властями и ведомствами, которые регла-
ментирует, кто, когда и за что может составлять про-
токолы. 

В Москве «шумные» нарушения на улице по жало-
бам выявляли инспекторы МАДИ, ОАТИ, Роспотреб-
надзора. А на громких соседей управу было найти 
сложно. Полицию вызывали, однако привлечь к ответ-
ственности было трудно. Нельзя сказать, что полиция 
не реагировала на сообщения. Наряды приезжали, бе-
седовали с нарушителями, некоторых могли привлечь 
и по другой статье КоАП — например, за мелкое хули-
ганство. Можно было по итогам выезда составить  ра-
порт и передать его в административную комиссию 
при правительстве Москвы. И там шумного соседа мог-
ли вызвать на разбор и составление протокола. Это в 
теории. На практике такой механизм был неуклюж, по-
тому практически не использовался.  В мае соглашение 
между мэрией Москвы и ГУ МВД было подписано. А 
недавно депутаты утвердили поправки в КоАП. Теперь 
полномочия по составлению протоколов четко распре-
делены между МВД и ОАТИ. За шумный ремонт с 19.00 
до 23.00, с 7.00 до 9.00 и в «тихий» промежуток с 13.00 
до 15.00 будут штрафовать сотрудники ОАТИ. За  нару-
шения закона о тишине с 23.00 до 7.00, чем бы они ни 
были вызваны, протоколы составят полицейские.  

ПРОЕКТ Бауманка получит 
еще два новых корпуса

Мост к знаниям

Сергей Жуков

Два новых корпуса МГТУ имени Баумана, которые 
строятся на территории многофункционального кла-
стера на Госпитальной набережной, введут в эксплуа-
тацию в первой половине будущего года. Об этом сооб-
щил глава департамента строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов.

Новый студенческий кампус формируется на бе-
регах Яузы возле действующих зданий университета. 
Там возводят и реконструируют 14 зданий общей пло-
щадью 170 тысяч квадратных метров. В конце прошло-
го года, например, 
открылось два кор-
пуса, еще два — к 1 
сентября. Это науч-
но-образователь-
ный корпус, в ко-
тором разместятся 
семь исторически 
значимых кафедр, 
и отреставриро-
ванное историче-
ское здание Фана-
горийских казарм. 
До конца года кам-
пус пополнится еще 
двумя корпусами: достроят исследовательский и от-
реставрируют здание химической лаборатории, по-
строенное в XIX веке по проекту архитектора Льва Ке-
кушева. В нем откроют библиотеку.

Продолжается строительство и двух корпусов со 
стеклянными фасадами. По словам Загрутдинова, пер-
вый, семиэтажный, готов на 75 процентов. Фасады уже 
смонтированы, идет внутренняя отделка и настрой-
ка лифтового оборудования. Здесь разместятся ко-
воркинг, столовая, зоны для неформального общения, 
центр информации, залы для самоподготовки и груп-
повых занятий. Второй, 29-этажный, готов наполови-
ну: продолжаются фасадные работы, местами нача-
лись отделочные работы. В этой «стекляшке» появятся 
центр здоровья, киберспортивный клуб, залы для за-
нятий. В обоих корпусах будут и жилые комнаты для 
студентов. Параллельно благоустраивается прилега-
ющая территория. «Здесь появится единое пешеход-
ное пространство со сквером, будет и свой амфитеатр, 
в котором можно проводить концерты, фестивали и 
даже лекции на открытом воздухе, — рассказал Загрут-
динов. — Весной будут цвести яблони, осенью радовать 
глаз клены, а зимой — хвойные деревья». 

ТЕНДЕНЦИИ В городе стало меньше «пробочных» дней

Поезда правят баллом
Сергей Буланов

З
арегистрированных авто 
в Москве становится все 
больше, но при этом ко-

личество «пробочных» дней 
в городе сокращается. По сло-
вам заммэра по вопросам 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Максима Ликсутова, это 
произошло во многом из-за 
смены транспортной стратегии 
жителей агломерации: жители 

столицы активно пересажива-
ются на общественный транс-
порт, а личную машину ис-
пользуют только по выходным 
и большей частью для поездок 
на дачу. 

Еще в 2021 году Москва пере-
живала 9 дней с 10-балльны-
ми пробками по «Яндексу», а в 
9-балльных заторах город стоял 
44 раза. В прошлом году «десят-
ка» была зафиксирована только 
однажды перед январскими ка-
никулами. Такое снижение про-

бочных заторов аналитики деп-
транса объясняют прежде всего 
снижением трафика автомоби-
лей на дорогах Москвы, хотя го-
рожане по прежнему активно 
покупают машины. Проанали-
зировав ситуацию на дорогах с 
января по сентябрь 2023 года, 
они обнаружили, что из более 
чем 4 миллионов авто, зареги-
стрированных в столице, еже-
дневно на дорогах появляются 
не более 2,9 миллиона. Еще год 
назад стабильный трафик пре-

вышал показатель в 3 миллиона 
автомобилей в день. По оценкам 
Максима Ликсутова, автовла-
дельцы стали чаще пользовать-
ся общественным транспортом 
— ведь на такие поездки време-
ни в дороге требуется гораздо 
меньше. В итоге суммарная про-
должительность пробок вдвое 
сократилась по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 
года — до 43,9 часа. 

Глухими пробками в этом 
году ознаменовались, по сути, 
только два дня. В частности, 
27 апреля город стоял во вре-
мя репетиции Парада Победы. 
Не повезло автомобилистам и 
20 марта, в день визита в Моск-
ву делегации председателя гла-
вы КНР Си Цзиньпина. Такие 
дни теперь хорошо запоми-
наются, хотя еще не так давно 
пробки были обычной приме-
той московских будней. «Если 
когда-то «Яндекс» и фиксиру-
ет 10 баллов, то эта ситуация 
лишь эпизодическая, стабиль-
но глухих заторов нет», — отме-
тил руководитель транспортно-
го комплекса. 

Значительная часть трафи-
ка взяли на себя МЦД-3 и МЦД-
4, отмечается в ведомственной 
аналитике. Например, на ли-
нии «тройки» гораздо свобод-
нее почувствовали себя жите-
ли Химок и Зеленограда. Ведь 
ситуация на въезде в Москву по 
Ленинградскому шоссе оста-
ется стабильно тяжелой, осо-
бенно в связи с масштабной ре-
конструкцией дорог. Поэтому 
теперь тысячи зеленоградцев и 
химчан вместо часового стоя-
ния в пробке просто доезжают 
до ближайшей к «большой зем-
ле» станции МЦД Сходня и уже 
оттуда свободно добираются на 
работу. Пересели на диаметры 
и многие жители Подмосковья, 
живущие на линии Калужского 
направления.

Город значительно очистил-
ся от транзитного трафика так-
же за счет запуска Московско-
го скоростного диаметра и про-
спекта Багратиона. Эти новые 
дороги существенно разгрузи-
ли МКАД, Варшавское шоссе, 
Кутузовский проспект и Севе-
ро-Западную хорду.   

 РАКУРС 

Открывается 
первый 
рыбный рынок

ПОПАДЕМ 
НА КРЮЧОК
Ирина Огилько

Москва хотя и считается пор-
том пяти морей, однако, в от-
личие от Лондона или Венеции, 
никогда не имела своего рыбно-
го рынка. Найти сейчас хоть ка-
кое-то разнообразие даров мо-
рей, озер и рек удается лишь в 
редких магазинах. Исправить 
эту несправедливость может но-
вый рыбный рынок с говорящим 
названием «Москва на волне». 
Откроется он до конца октября. 

Как отметили «РГ» в пресс-
службе департамента торговли 
и услуг, москвичи любят рыбу. 
Об этом говорит статистика: 
на последнем фестивале «Рыб-
ная неделя», который проходил 
в начале лета, было куплено ре-
кордное количество рыбы — бо-
лее 230 тонн, из них 65 тонн — 
замороженной. Это свидетель-
ствует о том, что люди запаса-
лись рыбой впрок, чтобы потом 
не искать ее по магазинам. С 
открытием рынка это переста-
нет быть проблемой. Тем более 
что добираться до него будет 
удобно: расположен он в двух 
шагах от станции метро «Ко-
сино». Внешне он похож на ме-
ста вроде фуд-моллов на «Трех-
горке» или «Депо». Выглядит 
современно, модно и стильно. 
Отделка стен выдержана в сине-
бело-бронзовой палитре. Ши-
рокая лестница ведет на второй 
этаж, где готовятся к приему 
посетителей пять ресторанов и 
фуд-корт, рассчитанный на 126 
посадочных мест. На этом же 
этаже расположится зона ма-
стер-классов, презентаций и де-
густации сезонного улова.

Сердцем рынка обещает 
стать первый этаж с множе-
ством магазинов. Ожидается, 
что продавать в них будут самые 
разные дары моря и рек: начи-
ная от привычных минтая, мой-
вы и трески, заканчивая ред-
чайшими для московских при-
лавков деликатесами. Напри-
мер, здесь можно будет купить 
рыбку тугунок — небольшого 
обитателя сибирских и ураль-
ских рек. Не случайно в далекие 
времена эта рыба была неотъем-
лемой частью царских застолий. 
Обещают торговать и редкой 
в Москве черноморской кам-
балой. 

Всего будет представлено 
более 600 видов продукции из 
всех морей и рек России, друже-
ственных стран и СНГ. Попадать 
на прилавки будет товар, про-
шедший обязательную ветери-
нарно-санитарную эксперти-
зу Государственной ветслужбы 
Москвы.  

ТРАНСПОРТ Троицкая линия станет одним из самых 
протяженных радиусов Московской подземки

Метро на выбор 

Любовь Проценко 

В 
столице с каждым 
днем не просто по-
является все больше 
мест, куда пришло 
метро, а к уже суще-
ствующим станциям 
добавляются новые, 
сокращая горожанам 
путь до ближайшей. 

Взять хотя бы юго-запад Моск-
вы. «Метро у дома — это кайф», 
— прочитала я впечатления жи-
телей Обручевского района от 
ввода в декабре 2021 года стан-
ции «Новаторской» Большой 
кольцевой линии. А теперь на 
подходе там еще одна «Нова-
торская» — Троицкой линии. 
Как выяснил вчера, осмот-
рев ее сооружение, мэр Моск-
вы Сергей Собянин, «Нова-
торская-2» на 80 процентов 
уже готова. 

Строится эта станция в со-
ставе участка длиной 25,2 ки-
лометра. «На всех 11 станциях 
Троицкой линии первой оче-
реди ведутся активные строи-
тельные работы, — рассказал 
глава города журналистам. — До 
конца 2024 года они в основном 
будут выполнены». Напомню, 
эта линия пройдет от станции 
МЦК «ЗИЛ» до города Троицка 
и станет одним из самых про-

тяженных радиусов столичной 
подземки. Длиной он — 42 ки-
лометра, всего на нем откроет-
ся 17 станций. Первая оче-
редь — это как раз 11 станций: 
«ЗИЛ», «Крымская», «Акаде-
мическая», «Вавиловская», 
«Новаторская», «Универси-
тет Дружбы Народов», «Ге-
нерала Тюленева», «Тютчев-
ская», «Корниловская», «Ба-
чуринская» и «Коммунарка». 
Градостроительная документа-
ция для остальных шести стан-
ций, которые будут построены 
во вторую очередь, находится в 
процессе разработки и утвер-
ждения. 

Расположена новая «Нова-
торская» вдоль Ленинского 
проспекта у пересечения с ули-
цами Удальцова и Новаторов — 
на границе районов Обручев-
ский и Проспект Вернадского. 
Там проживают порядка 240 

тысяч человек, из которых 63 
тысячи горожан получат с ее 
вводом метро в пешей доступ-
ности. В перспективе станция 
станет крупнейшим переса-
дочным транспортным узлом, 
которым в первые годы будут 
пользоваться порядка 50 ты-
сяч человек в сутки. А к 2030 
году ежедневный пассажиро-
поток транспортного хаба «Но-
ваторская», в составе которого 
окажутся две станции метро, 
маршруты наземного обще-
ственного городского транс-
порта и пешеходный пере-
ход, превысит 80 тысяч чело-
век. Благодаря «Новаторской» 
поездки как в Новую Москву, 
так и в центр станут для жи-
телей юго-запада комфортнее 
и потребуют меньше времени. 
В частности, они смогут вдвое 
быстрее преодолевать путь 
до МЦК — доехать до «Крым-

ской» и перейти на одноимен-
ную станцию Московского 
центрального кольца всего за 
11 минут вместо нынешних 21. 
Перераспределение пассажи-
ропотока одновременно раз-
грузит на 39 процентов и стан-
цию «Новаторская» БКЛ.

В зоне притяжения всей 
Троицкой линии прожива-
ют около миллиона человек, 
в том числе свыше 400 тысяч 
— в пешей доступности от уже 
строящихся станций. «Нова-
торскую» БКЛ москвичи полю-
били еще и за современный об-
лик — она очень светлая, в теп-
лых желто-оранжевых тонах. 
Этим цветом будет перекли-
каться с ней и новая «Нова-
торская» — навесная систе-
ма шумоглушения — сборная 
конструкция из алюминиевых 
сотовых панелей будет выпол-
нена тоже оранжевого цвета. 
В верхней части путевые сте-
ны поддержат оригинальный 
рисунок потолка, — как и сам 
потолок, они будут отделаны 
алюминиевыми сотовыми па-
нелями разного формата, ано-
дированными под шлифован-
ную нержавеющую сталь. На 
уровне окон вагонов разместят 
панели информации с назва-
нием станции и схемой линии. 
Оранжевый цвет будет исполь-

зован и в облицовке кассового 
зала из искусственного камня.

Станция мелкого заложе-
ния, трехпролетная, с одной 
островной платформой и дву-
мя вестибюлями (один из них 
совмещен со станцией БКЛ) 
и с выходами на обе сторо-
ны Ленинского проспекта, к 
улицам Новаторов и Удаль-
цова, жилой и общественной 
застройке, остановкам назем-
ного транспорта. Как и все но-
вые станции, «Новаторская» 
строится с учетом максималь-
ного комфорта для пассажи-
ров. Здесь будут установлены 
удобные турникеты, где мож-
но оплатить проезд с помощью 
банковской карты и биомет-
рии, автоматы по продаже би-
летов и понятная навигация в 
едином стиле.   

Сергей Собянин: «Новаторская» 
станет крупнейшим пересадочным 
узлом Троицкой линии.

А К Ц Е Н Т

Первая очередь новой радиальной 
линии длиной 25,2 километра 
с 11 станциями будет в основном готова 
до конца 2024 года 

Рафик Загрутдинов рассказал, что корпуса со стеклянными 
фасадами достроят в первой половине 2024 года. 

Вокруг корпусов 
появится единое 
пешеходное 
пространство 
со сквером 
и амфитеатром 

А К Ц Е Н Т

Жители столицы активно пересажива-
ются на общественный транспорт, 
а личные машины используют по выход-
ным и в основном для поездок на дачу

Тем временем

Велопешеходный мост через Водоотводный канал в цен-

тре Москвы планируют сдать в эксплуатацию к лету 2024 

года. Он, по словам Загрутдинова, готов на 60 процентов. 

Сейчас строители делают гидроизоляцию и бетонируют 

опоры. Мост свяжет стрелку Золотого острова и Крым-

скую набережную.

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/media

КСТАТИ

С 2011 года в Москве открыли 112 

новых станций метро и МЦК. Сего-

дня работают 294 станции, 32 из 

них находятся за границей МКАД. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media
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КОСМОС Беседа с испытателем Владимиром Щербинским, который прошел полный курс подготовки 
советской лунной программы 

Трижды слетавший на Луну
Владимир Нордвик 

И
х иногда называют 
земными космо-
навтами. Чуть бо-
лее семидесяти лет 
назад вышло поста-
новление Совми-
на СССР о созда-
нии специальной 
команды испыта-

телей, ставших, по сути, пред-
вестниками-дублерами Гагари-
на, Титова, Леонова, Попови-
ча… Их подвергали запредель-
ным перегрузкам, вращая на 
центрифугах, в барокамере они 
терпели мгновенную разгерме-
тизацию, опробовали работу 
кресла катапульты, совершая 
в нем жесткую посадку…

Гриф секретности с отря-
да сняли лишь в конце девяно-
стых, но и сегодня о людях, рис-
ковавших жизнью и здоровьем 
ради успеха советской науки, 
известно мало. Завеса только 
начинает приподниматься. Это 
происходит и благодаря стара-
ниям Владимира Щербинского, 
председателя ассоциации испы-
тателей Государственного науч-
но-исследовательского испыта-
тельного института авиацион-
ной и космической медицины 
и Центра подготовки космонав-
тов имени Юрия Гагарина.

О полетах к звездам
— Как вы попали в испытате-
ли, Владимир Вениаминович?
— Доктор наук Левон Хача-

турянц увидел, насколько живо 
всем интересуюсь, и предло-
жил: «Приходи к нам, посмот-
ришь».

В то время, помню, трениро-
вались космонавты — Алексей 
Леонов, Женя Хрунов, Павел Бе-
ляев, кто-то еще. Человек пять. 
В огромном зале сконструирова-
ли безопорный стенд, с помощью 
которого имитировали невесо-
мость. Вот этим экспериментом 
и руководил Левон Суренович, 
мой будущий начальник.

Как-то застукал, что подгля-
дываю за космонавтами, висев-
шими на веревках тренажера 
(любопытно же, когда человек 
по воздуху плывет), и спросил: 
«Что, нравится?» Я опешил от 
неожиданности и сказал: «Ага». 
Хачатурянц предложил: «Ну 
так вперед, Леонов тебе усту-
пит, даст покататься…»

Словом, я прошел медкомис-
сию, строгую, придирчивую, 
и меня зачислили в отдел Ле-
вона Суреновича инженером. 
Чуть позже я окончил факультет 
радиооборудования летатель-
ных аппаратов Московского 
авиационного института.

Нас было тринадцать че-
ловек. Все настоящие профес-
сионалы. Скажем, кандидат 
наук Евгений Иванов рассчи-
тывал полет до Луны. Мы же 
в 1968 году получили сверхсе-
кретное задание заняться этой 
программой, в частности изу-
чить возможности хождения че-
ловека по поверхности спутни-
ка Земли. Очень много работали 
в этом направлении.

— В итоге слетали вы на Луну? 
Ну как бы слетали.
— Да, конечно.

— Сколько раз?
— Трижды. Первые два ими-

тационных полета продолжа-
лись по семь дней, а потом нас 
задержали, дав новую вводную. 
Сказали, что мы не можем под-
няться с поверхности Луны из-
за технических сложностей. Все 
растянулось еще на трое суток.

— А где и как это происходило?
— Левон Суренович сказал: 

надо сделать лунный модуль, 
рассчитанный на двух космо-
навтов. Поставить приборы 
для проверки психологических 
данных. Нам показывали макет 
лунника, и мы изготовили его, 
собрали своими руками. 

Наша главная задача заклю-
чалась в том, чтобы вселить уве-
ренность в космонавтов, дока-
зать им: все сложности и труд-
ности преодолимы. Можно ле-
теть, ничего не опасаясь. Нельзя 
было допустить даже тени со-
мнения, будто что-то не полу-
чится.

Если в ходе эксперимен-
та у нас возникали какие-то 
проблемы, о них следовало со-
общать кому-то из руководства, 
но ни в коем случае не космо-
навтам. Павел Попович потом 
говорил: мы знали, что испыта-
тели идут на человеческий пре-
дел. Если нужно вынести деся-
тикратную перегрузку, они про-
ходили через 12g или 15g.

Система центрифуги была 
устроена так. Испытателю дава-
ли в правую руку тангенту и го-
ворили: «Зажми как следует, 
держи и не отпускай». А когда 
на тебя наваливается тяжесть — 
три твоих веса, пять, семь и так 
далее, начинаешь кряхтеть, ды-

шать животом. На восьмерке 
уже сложно-сложно, ни о чем не 
думаешь, лишь бы выдержать, 
не разжать кулак. Но потом до-
стигаешь своего предела и во-
лей-неволей отпускаешь тан-
генту. И центрифуга автомати-
чески замедляет ход…

— Вы сколько выдерживали?
— Знаете, никогда не участ-

вовал в соревнованиях, не пы-
тался поставить рекорд. При-
ходил к врачу, он говорил: сего-
дня надо продержать 7g две ми-
нуты, а 8g — три. Такие задания 
были. Шел и делал.

Стоял такой прибор — управ-
ляемое движение на центри-
фуге. Моделировалась посад-
ка спускаемого аппарата. Его 
кидали по определенной тра-
ектории, давая возможность 
регулировать перегрузки, и в 
зависимости от этого на ис-
пытателя давило больше g или 
меньше. Некоторые наши ребя-
та шли за десятку. Джон Ивано-
вич Гридунов все время спра-
шивал: сколько американцы 
выдерживают? Ему отвечали: 
13g. Он парировал: сделайте 
мне четырнадцать. Пыхтел, но 
справлялся. У него были самые 
большие g.

— Давайте вернемся на Луну. 
Как проходил полет?
— Было запрограммирова-

но трое суток туда, столько же 
обратно. Имитация, макси-
мально приближенная к реаль-
ности. Мы сидели в ВКК, это 
высотно-компенсирующий ко-
стюм, который плотно приле-
гает к телу, обтягивая его. Для 
чего это делается? На большой 
высоте человека начинает раз-
дувать. Если между перчатками 
и костюмом оставался зазор, 
часть руки выпирала, словно 
тесто из кастрюли.

Леша Кутья и Леонид Лаза-
риди 72 суток пролежали на 
ложементах. Представляе-
те? Была задача: проверить, 
сколько человек сможет нор-
мально вращаться вокруг 
земного шарика в состоянии 
гиподинамии. Эксперимент 
на выдержку. Потом, конеч-

но, в туалет шли со спринцов-
кой. Честно говоря, весьма му-
чительная процедура, но куда 
деваться? Тоже часть нашей 
работы. На такие нюансы 
особо не обращали внимания.

Об отряде,
которого не было

— Еще какие эксперименты за-
помнились?
— Тяжелое испытание — пере-

падная камера. Поднимали на 
высоту, предположим, двадца-
ти километров.

— Моментально?
— Именно. Имитировалась 

разгерметизация. Впечатление, 
будто получил резкий удар под 
дых. Такое же состояние. Бу-бух! 
Если не сгруппировался, в гла-
зах сразу начинало темнеть…

— Сознание теряли?
— В обморок у нас практиче-

ски никто не падал, но ощуще-
ния очень неприятные. Дышать 
тяжело, глаза из орбит вылезают. 

Наши медики выделяли тяже-
лые физические эксперименты — 
подъем на высоту, центрифугу, 
качели Хилова для проверки ве-
стибулярного аппарата, различ-
ные ускорения, когда тебя с си-
лой вжимает в кресло. Против-
ные вещи, должен сказать.

А прогулка по Луне считалась 
относительно легким психофи-
зиологическим опытом. Сиде-
ние в сурдобарокамере тоже не 
относили к сложным. Внешних 

воздействий-то почти никаких. 
А по факту на третьи сутки хоте-
лось лезть на стенку, настолько 
давила тишина. Я подолгу не си-
дел, а мои то варищи проводили 
взаперти и по десять суток, и по 
пятнад цать.

Был у нас в команде Роман 
Кацан, потом перешел в Инсти-
тут медико-биологических 
проблем. В 58 лет у него случил-
ся инфаркт. Отвезли в больницу, 
стали осматривать. Жена Рома-
на потом рассказывала, что врач 
спросил у нее: «Сколько же лет 
вашему мужу? Состояние здо-
ровья, как у 90-летнего стари-
ка...» 

Представляете? Все эти экс-
перименты не восполняли ре-
сурс организма, наоборот, отни-
мали его.

— Многие из испытателей ло-
мались, что называется, схо-
дили с дистанции, не выдер-
живая нагрузок?
— Покажу вам сборник. На-

зывается «Наземные космонав-
ты — первопроходцы космиче-
ских трасс». Тут собрана инфор-
мация о нашей команде, людях, 
в ней работавших. Описано, чем 
и когда они занимались. Автор 
Борис Иванович Бычковский, 

тоже наш испытатель. Перечис-
лил всех, о ком сумел найти све-
дения. Если полистаете книгу, 
наверняка обратите внимание, 
что напротив некоторых фами-
лий написано: переведен в дру-
гую часть, уволен из рядов Со-
ветской Армии.

— Это и есть сошедшие?
— Как правило, да. Таких 

было процентов пятнадцать, 
хотя изначально брали физиче-
ски крепких ребят без каких-ли-
бо ограничений по здоровью. 
Они могли заниматься самой 
разной тематикой — высотны-
ми экспериментами, работой 
на центрифуге, в сурдобарока-
мере… Везде! Но некоторые вы-
бывали в процессе непростых 
испытаний.

— Сколько всего вас было?
— В   книге  перечислены 

1005 человек. Это с 1953-го по 
2004-й. Фактически же команда 
просуществовала до 2009-
го. Самым активным перио-
дом были семидесятые годы, 
что и понятно. Бум космиче-
ской эры…

— В трудовой книжке у вас что 
записано?
— Лично у меня был военный 

билет. Я подполковник в отстав-
ке. Но испытателем никогда не 
значился. Как и никто из моих 
коллег. Официально нашего от-
ряда не существовало. Мы в обя-
зательном порядке давали под-
писку о неразглашении, по до-
кументам ребята значились ме-
ханиками да лаборантами. 

А вот Сереже… извините, 
Сергею Павловичу Нефедову 
повезло чуть больше, у него на-
писано: механик авиационных 
приборов — испытатель. Хотя 
бы слово «испытатель» присут-
ствует. Пусть и приборов…

— А по факту он кто?
— Земной дублер Гагарина. 

Он полностью, даже с большим 
запасом откатал программу, по 
которой потом полетел Юрий 
Алексеевич. Однако эта инфор-
мация была закрыта.

Или вот Богдан Гук, который 
занимался и высотными экспе-
риментами, и крайне тяжелыми 
ударными. Человека поднимали 
на определенную высоту, потом 
оттуда сбрасывали, проверяя, 
как переносится ударная пере-
грузка, что в этот момент проис-
ходит с ногами, головой, позво-
ночником. Когда готовили к по-
лету корабль «Восход» с тремя 
космонавтами, нужно было по-
нять, под каким углом распо-
ложить кресла в спускаемом 
аппарате, чтобы они выдержали 
перегрузку. И наших ребят все 
время сбрасывали в этом шари-
ке. Ложементы делались инди-
видуально под каждого. Они ле-
жали, а их роняли об землю…

— Жуть.
— Богдана хотя бы орденом 

наградили. Но это редчайшее 
исключение.

Володю Ященко на Крайний 
Север забросили. Выживать при 
минус сорока градусах и без ка-
кого-либо дополнительного 
утепления. Дышал через носо-
вой платок. Справился. Правда, 
ноги обморозил.

Владика Еремеева поднима-
ли на высоту пятьдесят кило-
метров. Смотрели, как там себя 
человек поведет. В то время ни 
один самолет в такую высь еще 
не забирался, лишь перспекти-
вы строили, а Владька уже был…

О главной цели
— Но после снятия грифа се-
кретности Сергея Иванови-
ча Нефедова (тезку и одно-
фамильца дублера Гагарина) 
и Евгения Кирюшина все-таки 
удостоили звания Героя России.
— Смотрите, какая пробле-

ма... Да, мужики получили «Зо-
лотые Звезды» в 1997-м. Про-
бивали награды через ИМБП — 
Институт медико-биологиче-
ских проблем, где тогда работа-
ли. Но больше никому из наших 
ребят ничего не досталось.

И дело не только в орденах 
и медалях, хотя, конечно, это 
важно. Ветераны отряда гово-
рят, что даже пенсию получают 
по той гражданской специаль-
ности, которая значится в тру-
довой книжке.

Например, Слава Перфилкин 
занимался тяжелейшими удар-
ными перегрузками, а долж-
ность по штатному расписанию 
у него была инженер отдела вы-
живания. Он работал с легендар-
ным Виталием Георгиевичем Во-
ловичем, совершившим первый 
в мире прыжок с парашютом на 
Северный полюс. Они вместе 
уезжали на различные экспери-
менты. Их сажали в лодку посре-
ди океана и смотрели, сколько 
выдержат. Рядом находился ка-
тер для подстраховки, но эки-
паж до последнего момента не 
мог ничем помочь испытателям. 
А у тех был только НАС — носи-
мый аварийный запас. Вроде как 
спускаемый аппарат привод-
нился посреди Атлантики, вот 
и болтайтесь, пока спасательное 
судно не подойдет. Выживайте, 
терпите. Станет совсем невмо-
готу, кричите: сил нет, сдаемся.

Но русские ведь не сдаются. 
Вот и держались до упора. А уче-
ные наблюдали, замеряли по 
дням, как меняется у мужиков 
физическое и моральное состо-
яние. Непростая работенка, со-
гласитесь. Не очень похожа на 
ту, которой обычные инженеры 
занимаются…

Да, у нас есть девяностолет-
ний Алек Зорабович Мнаци-
каньян, который в основном 
участвовал в экспедициях на 
Крайний Север, был парашюти-
стом в группе Виталия Волови-
ча по спасению летчиков и кос-
монавтов. Несколько бывших 
испытателей перешагнули по-
рог восьмидесяти лет, но это, 
скорее, исключения. Один вот 
недавно умер в пятьдесят во-
семь лет, про другого спраши-
ваю у коллеги: «А Коля где?» 
В ответ слышу: «Нет его больше, 
ушел». А было Коле пятьдесят 
семь...

— Ликвидаторы аварии на 
Чернобыльской АЭС офици-
ально признаны, получают 
льготы, прибавку к пенсии. 
А вы что же? Не возьму никак 
в толк.
— В советское время все засе-

кретили, а потом о нас попросту 
забыли.

— Но четвероногим космонав-
там Лайке, Белке и Стрелке 
несколько лет назад памят-
ники открыли. Вспомнили, 
значит…
— Вот ребятам и обидно. Каж-

дый раз шутят: «А мы что, хуже 
собак?»

Ответственный товарищ из 
«Роскосмоса» написал, что до 
2030 года вопрос решат. Да нас 
к тому времени уже никого не 
останется, помрем!

Очень многие ушли, так и не 
получив ничего. Из первого от-
ряда испытателей осталось трое. 
Тех, кто начинал в пятидесятые 
годы. Три человека! А офици-
ального статуса по-прежнему 
нет. Проблема государственная, 
касается не только нашей ко-
манды, но и испытателей ИМБП, 
ЦПК имени Гагарина и ряда дру-
гих. Там люди тоже занимаются 
выживаемостью, но не имеют ни 
звания, ни признания.

Старики не могут добить-
ся нормального медицинского 
обеспечения. Они идут наравне 
со всеми, в поликлиниках сидят 
в общих очередях, хотя у них-то 
проблемы специфические. Вот 
четверо наших ветеранов жа-
луются на постоянное голово-
кружение. Видимо, сосудистые 
проблемы как следствие пере-
несенных нагрузок. Им бы спе-
циальное обследование и на-
блюдение организовать, прико-
мандировать к правильной ме-
дицине. Мы написали в 9-й ле-
чебно-диагностический центр 
Министерства обороны, кото-
рый занимается такими пробле-
мами, а нам ответили, что могут 
взять только офицеров. Но деды 
ведь не виноваты, что их запи-
сывали механиками, правда? 

Нам бы статус испытателей 
узаконить. В свое время выхо-
дили на Совет Федерации. Там 
сказали: молодцы, герои, па-
триоты и… дали почетные гра-
моты. На стенку можно пове-
сить, будут красиво смотреть-
ся. Но в больницу или аптеку 
с этим не пойдешь. 

Мы обратились в  Госду-
му. Нас выслушали, пообеща-
ли помочь. Год прошел, ждем. 
Мы люди терпеливые, не та-
кое выдерживали. Вроде бы ме-
мориальную доску испытате-
лям в Петровском парке хотят 
открыть. Напротив памятника 
Лайке. Нас устраивает, мы и на 
это согласны.

— Не жалеете, что жизнью по-
чем зря рисковали?
— Точно не зря! Поэтому нет 

ни капли сожалений. Даже если 
пенсию не прибавят и ничем не 
наградят. Понимаете, мне было 
интересно жить, кроме того, 
я выполнял важное для страны 
дело. Точнее, был его частью, 
звеном.

Мне других жаль. Наших ве-
теранов, которые ходят с па-
лочками, а на них не обращают 
внимания. Я правдоруб и буду 
бить в одну точку. Нужен об-
щий документ о признания ста-
туса испытателей, где бы они 
ни работали. Тогда смогу счи-
тать, что моя земная миссия 
выполнена.  

В полном объеме
материал читайте 
в октябрьском номере 
«Родины»
и на rg.ru/art/2649750 

Владимир Щербинский в скафандре.

Моделирование движения по Луне
подстраховывает испытатель
С. Нефедов.

Испытатель Владимир Щербинский.

А К Ц Е Н Т

Если в ходе эксперимента возникали 
какие-то проблемы, о них следовало 
сообщить кому-то из руководства,
но ни в коем случае не космонавтам

АНОНС

В октябрьском номере журнала 

«Родина» читатели наверняка с ин-

тересом ознакомятся с публика-

цией стенограммы сентябрьского 

Пленума ЦК КПСС от 1958 года, 

на котором Н. Хрущев публично 

расправился со вчерашним сорат-

ником — Н.Булганиным, обвинен-

ным в участии в «антипартийной 

группе», стремившейся захватить 

власть.

Подписаться на журнал можно 

по каталогам: АО «Почта Рос-

сии» — П1266, П 5705, ФГУП 

« Почта Крыма» — 73325, 71244.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
111. «Объединение торговых палат ИстЧам Финланд» (EastCham 

Finland kauppakamariyhdistys rу) («Восточная торговая палата Финлян-
дии», «Зарегистрированная ассоциация Торговая палата ИстЧам Фин-
ланд», «ИстЧам Финланд», EastCham Finland) (Финляндия) (распоряже-
ние Минюста России от 26.09.2023 № 1281-р, решение первого замести-
теля Генерального прокурора Российской Федерации от 12.09.2023);

112. «Hudson Institute («Гудзоновский институт»), США (распоряже-
ние Минюста России от 26.09.2023 № 1282-р, решение первого замести-
теля Генерального прокурора Российской Федерации от 13.09.2023).

Информация Минюста России

МЧС В России  
опробуют 
систему 
экстренного 
оповещения

ОБЪЯВЯТ 
ТРЕВОГУ
Тимофей Борисов

МЧС предупредило о проведе-
нии проверки экстренных си-
стем оповещения. Пугаться не 
надо. Тревога будет учебной. 
Так ежегодно МЧС проверяет 
работоспособность ресурсов 
и элементов гражданской обо-
роны. 

«4 октября будет проведе-
на проверка с запуском сирен 
и громкоговорителей, а также 
с замещением эфира общерос-
сийских обязательных общедо-
ступных теле- и радиоканалов», 
— такой анонс появился на сайте 
МЧС России.

В ведомстве уточнили, что 
это плановая тренировка и про-
верка, которая уже проводилась 
не раз. 

В ходе таких ежегодных про-
верок системы оповещения 
включаются на максимальную 
громкость с целью доведения 
до населения сигнала «ВНИМА-
НИЕ ВСЕМ!». 

А в эфире всех теле- и радио-
каналов транслируется инфор-
мация в виде аудиовизуально-
го сообщения: «ПРОВОДИТСЯ 
ПРОВЕРКА ГОТОВНОСТИ СИ-
СТЕМЫ ОПОВЕЩЕНИЯ НАСЕ-
ЛЕНИЯ!»

В МЧС подчеркнули: услы-
шав звук сирены, необходимо 
сохранять спокойствие и не па-
никовать, включить по телеви-
зору любой общедоступный ка-
нал или радио и прослушать ин-
формационное сообщение. 

Помимо этого, ничего гра-
жданам делать не надо. Тем, кто 
в этот момент находится дома, 
на работе, в метро или на ули-
це, надо просто принять это к 
сведению и продолжать зани-
маться своими делами. Учеб-
ная тревога на то и учебная, 
чтобы проверить готовность 
систем оповещения, как все ра-
ботает.   

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Александр Коц представил свою книгу — хронику СВО

Был, видел, написал
Александр Степанов

В
оенный корреспон-
дент «Комсомоль-
ской правды» Алек-
сандр Коц предста-
вил в  Московском 
доме книги на Новом 
Арбате свою книгу 
«500 дней поражений 
и побед. Хроника СВО 

глазами военкора».
Александр Коц — один из 

нескольких российских воен-
ных корреспондентов, фами-
лию которого знают, наверное, 
большинство наших сограждан. 
С начала своей журналистской 
деятельности он избрал попри-
ще военкора своим основным 
творческим направлением. 

Журналист всегда старается 
находиться на острие событий, 
влезть, что называется, в самое 
пекло и рассказать читателю 
об увиденном не с чужих слов, 
а беспристрастно зафиксиро-
вать на бумаге, пленке то, что 
увидел и почувствовал сам. 
В своих репортажах Саша Коц 
всегда без пиетета рассказыва-
ет о том, что происходит в зоне 
конфликтов. Он никогда не бо-
ится вскочить на БТР или БМП, 
чтобы, промчавшись десятки 
километров, поговорить с про-
стыми рядовыми и офицерами, 
которые тянут нелегкую воен-
ную лямку. Военкор был серьез-
но ранен во время грузино-а-
бхазского конфликта в августе 
2008 года. Несмотря на ране-
ние, успел отснять видеорепор-
таж, который отправил в редак-
цию уже из госпиталя. 

П е р е в о р от  н а  Ук р а и н е 
в 2013 году Александр сначала 
освещал из Киева. Затем начал 
писать репортажи из Крыма. 
После «Крымской весны» Саша 
вместе с коллегами колесил по 
всему Донбассу, рассказывая 
о том, как простые люди берут 
в руки оружие, чтобы проти-
востоять «коричневой чуме», 
полезшей из Киева в шахтер-
ские города и поселки. 

Книга «500 дней поражений 
и побед. Хроника СВО глазами 
военкора» рассказывает уже 

о событиях, развернувшихся 
на Украине после начала спе-
циальной военной операции. 
Название книги появилось не 
случайно. Как рассказал воен-
кор, «В дни поражений и по-
бед» — название первой повести 
Аркадия Гайдара. Она — о собы-
тиях Гражданской войны, кото-
рые происходили в том числе на 
Украине. Имя Гайдара выбито 
на ме мориале в редакции «Ком-
сомольской правды» в память 
о военных корреспондентах, не 
вернувшихся с фронтов Вели-
кой Отечествен ной.

В своем военном дневнике 
Саша постарался, как обычно, 
без прикрас рассказать о суро-
вых буднях российских воен-
ных, об изломанных судьбах 
мирного населения Донбас-
са, попавшего в жернова укра-
инских националистов. 

Книга военкора старается 
восстановить хронологию со-
бытий через судьбы людей — 
знаменитых и без вестных, ха-

ризматичных и неброских, с ко-
торыми автору довелось быть 
рядом на всех фронтах специ-
альной военной операции — от 
Донецка до Киевской области, 
от Луганска до Херсона, от Ар-
темовска до Запорожья.

«За полтора года мы узна-
ли много нового — и не всегда 
приятного — о нашей стране, 
армии, о себе. Простодушие 
переплавлялось в цинизм, меч-
ты — в разочарование, страхи — 
в усталость. Понимание, что 
легкой победы не будет, при-
ходило не сразу. И приходило 
очень болезненно для многих. 
И я в их числе. Поэтому взгляд 
от первого лица будет чередо-
ваться в этой книге со свиде-
тельствами тех, кто волею су-
деб оказывался в самом пекле 
войны» — так пишет Александр 
Коц о своей книге.

В ходе встречи с читателями 
Александр рассказал, что кни-
га прежде всего — о людях. «Для 
меня на любой войне самое 

главное это судьбы, характе-
ры. В этом конфликте недостат-
ка в них нет. Перед тобой возни-
кают те же самые типажи и ар-
хетипы, которые ты видел в со-
ветских фильмах о войне. К сло-
ву, окопный быт СВО ничем не 
отличается от окопного быта 
времен Великой Отечествен-
ной», — рассказывает Алек-
сандр.

«В книге повествование идет 
от первого лица, так смотрю на 
конфликт глазами его участ-
ников, которые попали в самое 
пекло», — отметил военкор.

По его словам, книга также 
о тех, кто добровольно пришел 
на войну, и тех, кто всеми сила-
ми помогает бойцам в тылу.

Александр ответил на самые 
острые вопросы читателей, 
 которые возникали в ходе пре-
зентации, и провел автограф-
сессию.  

В ходе встречи с читателями 
Александр Коц рассказал, что его 
книга прежде всего — о людях.
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Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

16:18:000000:1268 4 407 352
16:18:060401:271 10 215
16:18:060401:291 265 349
16:18:060401:379 250 059
16:18:060401:380 349 993
16:18:060401:387 194 131
16:18:060401:394 199 407
16:18:060401:408 5 618 282
16:18:060401:409 160 009
16:18:060401:446 404 916
16:18:060401:447 46 879
16:18:140401:1991 127 687
16:18:140401:2721 15 000
16:18:140401:2990 229 727
16:18:140401:3085 235 004
16:18:140401:3100 30 000
16:18:140401:3189 103 063
16:18:140401:3191 5568
16:18:140401:4939 360

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

16:18:140401:5187 26 534
16:18:200201:1299 175 039
16:18:200201:181 143 787
16:18:200201:202 3866
16:18:200201:493 20 000
16:18:200201:520 1251
16:18:200201:521 3474
16:18:200201:526 1227
16:18:200201:529 487
16:18:200201:530 638
16:18:200201:560 1240
16:18:200201:561 6146
16:18:200201:696 4731
16:18:200201:697 1995
16:18:200201:698 4132
16:18:200201:726 38 842
16:18:200201:729 2266
16:18:200201:780 8902

Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ  

на территории Елабужского муниципального района 
Республики Татарстан, и не сданных в аренду

АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»: 
www.alabuga.ru; телефон: +7(85557) 59006

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков,  
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа «Узловая»,  
созданной на территории муниципального образования 

Узловский район Тульской области, и не сданных в аренду
По состоянию на 30 сентября 2023 года свободны следую-

щие земельные участки: 71:00:000000:145957 — 1 298 628 кв. м, 
71:20:010101:437 — 18 709 кв. м, 71:20:010101:712 — 69 073 кв. м, 
71:20:010101:723 — 31 405 кв. м, 71:20:010101:735 — 20 224 кв. м, 
71:20:010101:742 — 30 258 кв. м, 71:20:010101:743 — 14 141 кв. м, 
71:20:010101:745 — 29 844 кв. м, 71:20:010101:758 — 120 960 кв. м, 
71:20:010101:794 — 5 749 кв. м, 71:20:010101:803 — 54 682 кв. м, 
71:20:010101:804 — 56 430 кв. м, 71:20:010101:806 — 35 548 кв. м, 
71:20:010101:818 — 41 407 кв. м, 71:20:010101:840 — 40 002 кв. м, 
71:20:010101:841 — 41 498 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой экономи-
ческой зоны.

Подробную информацию о земельных участках мож-
но получить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com  
или в АО «КРТО» по телефону: 8 (4872) 338-008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

—  6 (шести) вакантных должностей судей Московского 
городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8,  
каб. 623, 625 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 27 октября 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей судей г. Москвы:

Бутырский районный суд:
—  мирового судьи судебного 

уч астка № 392 района Отрадное  — 1 должность;  
Дорогомиловский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 206 района Дорогомилово — 1 должность;  

Кузьминский районный суд:
— судья районного суда  — 1 должность;  

Люблинский районный суд:
— судья районного суда  — 2 должности;  

Савеловский районный суд:
— мирового судьи судебного

участка № 351 района Аэропорт  — 1 должность;  
Таганский районный суд:

— мирового судьи судебного 
участка № 459 Таганского района — 1 должность;  
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности по предварительной записи с поне-
дельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед 
с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городского суда 
по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 623, 625 
(6-й этаж).

Последний день приема документов — 27 октября 2023 г. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.

ПРОЕКТ Минюст 
предлагает 
ввести новые 
штрафы для 
коллекторов

НЕ ВЗЫЩИТЕ

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ 
вынесло на общественное об-
суждение проект поправок в 
КоАП, предлагающий, по сути, 
ужесточить систему наказаний 
коллекторов. Их будут штрафо-
вать не только  за приставания 
(образно говоря) к гражданам, 
но и за несоблюдение базовых 
требований. Например, отсут-
ствие аппаратуры для записи 
разговоров.

Сегодня коллектора могут 
наказать, допустим, за слиш-
ком частые звонки должнику. 
Если же коллектор начнет угро-
жать насилием, то может по-
пасть и под УК. Соответствую-
щий закон недавно был принят.

Теперь же минюст предлага-
ет ввести более строгие подхо-
ды: приставы смогут штрафо-
вать не только коллекторов-о-
бидчиков, но и просто недисци-
плинированных коллекторов, 
еще не успевших кому-то ис-
портить нервы.

По закону коллекторы обя-
заны записывать  телефонные 
разговоры с должником. Нет та-
ких записей? Будет штраф. Так-
же по закону коллектор в нача-
ле разговора должен предста-
виться: сообщить имя или свой 
индивидуальный идентифика-
ционный код. Не представился? 
Опять будет штраф. И так далее. 

«Подготовленный законо-
проект направлен на совершен-
ствование механизмов защиты 
граждан от недобросовестных 
действий при возврате просро-
ченной задолженности, — под-
черкнул председатель прав-
ления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — В 
частности, вводится админи-
стративная ответственность за 
неисполнение решения об огра-

ничении использования одного 
или нескольких способов взаи-
модействия с должником. Пра-
вом вынесения такого решения 
наделены судебные приставы. 
Неисполнение ограничения по-
влечет наложение администра-
тивного штрафа на должност-
ных лиц в размере от пятидеся-
ти тысяч до ста тысяч рублей 
или дисквалификацию на срок 
до одного года. Юридическим 
лицам будет грозить штраф от 
двухсот тысяч до трехсот тысяч 
рублей». 

Напомним, что по зако-
ну приставы вправе, условно 
говоря, выключать телефо-
ны коллекторов и банковских 
сотрудников, работающих с 
должниками, на срок до 60 су-
ток. То есть вводить «ограни-
чения использования одного  
или нескольких способов вза-
имодействия с должником». 
Не представляетесь при звон-
ке? Вот вам блокировка на два 
месяца.

Также законопроектом 
предлагается установить адми-
нистративную ответственность 
за нарушение кредитором или 
представителем кредитора об-
щих правил совершения дей-
ствий, направленных на воз-
врат просроченной задолжен-
ности физических лиц.

Кроме того, устанавлива-
ется административная ответ-
ственность за неисполнение 
профессиональной коллек-
торской, кредитной или ми-
крофинансовой организацией 
требований и обязанностей, 
установленных для таких орга-
низаций действующим законо-
дательством Российской Феде-
рации. 

«Таким образом расширя-
ется применение администра-
тивного наказания в отноше-
нии коллекторов. Принятие за-
конопроекта создаст условия, 
при которых будет достигаться 
цель административного нака-
зания — предупреждение совер-
шения новых правонарушений 
как самим правонарушителем, 
так и другими лицами», — резю-
мировал Владимир Груздев. 

Теперь приставы 
смогут штрафо-
вать коллекторов, 
например, если те 
не представились 
должнику 
при звонке. Также 
штраф получит 
коллекторское 
агентство, не запи-
сывающее разго-
воры с должником

ИНВЕСТИЦИИ Правительство утвердило план развития 
Архангельского транспортного узла

Судам откроют 
горизонты
Валерия Лобко 

П
р а в и т е л ь с т в о 
утвердило комплекс-
ный план разви-
тия Архангельско-
го транспортного 
узла до 2035 года. Он 
включает в себя ме-
роприятия по раз-
витию железнодо-

рожной и автодорожной инфра-
структуры, строительство но-
вых подъездных путей и мостов 
к действующим и новым терми-
налам морского порта Архан-
гельск. Реализация проекта даст 
отправителям грузов маневрен-
ность. Теперь они смогут вы-
бирать как западное, так и вос-
точное направления в зависимо-
сти от потребностей. В отрасли 
считают, что окупаемость проек-
та превысит затраты в два раза.

«Вложение в инфраструкту-
ру в данном случае предполага-
ет постройку портовых объек-
тов, дноуглубительные рабо-
ты, строительство железнодо-
рожной инфраструктуры, пу-
тей подвоза и автомобильных 
дорог. Это даст мультиплика-
тивный эффект развития дру-
гих отраслей промышленно-
сти России», — говорит заве-
дующий московским отделом 
Института проблем транспор-
та РАН Владимир Цыганов. По 
статистике, отмечает он, каж-
дый рубль, вложенный в инфра-
структуру, дает на выходе два 
рубля экономического эффек-
та в целом по экономике. Все 
вложения в этот проект, кото-
рые будут сделаны до 2031 года, 
принесут именно такой эконо-
мический эффект.

Одним из основных меро-
приятий плана является строи-
тельство нового терминала в 
морском порту Архангельск. 
Планируется, что его ориенти-
ровочная мощность к 2040 году 
составит 25 млн т в год. 

Для нового терминала в 
Двинском заливе Белого моря 
будет создан глубоководный 
морской район. Кроме того, 
планом предусмотрено строи-
тельство на архипелаге Новая 
Земля морского терминала по 
отгрузке свинцово-цинкового 
концентрата. Этот объект пла-

нируется ввести в эксплуата-
цию в 2026 году. 

Профессор ВШЭ Михаил 
Блинкин отмечает, что для ре-
ализации такого масштабно-
го проекта выделенных феде-
ральных средств может быть 
недостаточно. «Для современ-
ного судоходства глубины ар-
хангельского порта недостаточ-
ны, поэтому должна быть про-

ведена капитальная работа по 
дноуглублению, для которой 
нужны очень серьезные инве-
стиции. Так что без поддержки 
частных инвесторов не обой-
тись», — считает эксперт. 

При этом в качестве потен-
циального инвестора проекта 
больше всего подходит «Пер-
вая горнорудная компания». 
Она занимается разработкой 

свинцово-цинкового месторо-
ждения Павловское на Южном 
острове архипелага Новая Зем-
ля. Компания входит в госкор-
порацию «Росатом», которая 
будет вести совместную с Мин-
трансом России и правитель-
ством Архангельской области 
работу по строительству мор-
ского терминала.

По информации «Росато-
ма», на эти работы планируется 
направить 3,8 млрд руб., в том 
числе 1,8 млрд руб. внебюджет-
ных средств. В «Росатоме» на 
момент подписания номера не 
ответили на вопрос «РГ» о раз-
мере инвестиций компании в 
проект.

Как отмечает Владимир Цы-
ганов, добываемый свинцово-
цинковый концентрат сейчас 
крайне необходим для авто-

номных электрических транс-
портных средств, поскольку их 
производство требует огром-
ного количества аккумулято-
ров. Это даст в перспективе хо-
роший дополнительный эко-
номический эффект от реали-
зации проекта. Во всем мире 
распространяется повестка зе-
леной энергетики, подчеркнул 
эксперт. Он также добавил, что 
для Северного морского пути 
в целом необходимо развивать 
транспортные средства, кото-
рые могут ходить в зонах, где 
есть лед. К слову, обновление 
ледокольного флота — это зна-
чимая часть плана развития 
Архангельского транспортного 
узла.  

А К Ц Е Н Т

Окупаемость проекта превысит затраты 
в два раза. Среди объектов — морской 
терминал по отгрузке востребованного 
свинцово-цинкового концентрата
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К концу следующего десятилетия 
перевозки через Архангельский 
порт как минимум утроятся.
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ПРЕМЬЕРА Дедушка уральского рока сделал 
из Островского мюзикл

Деньги, денежки, 
деньжата

Лариса Барыкина

С
казать, что драма-
тургии Островско-
го повезло с новой 
ж и з н ь ю  в  м у з ы -
кальном театре, это 
сильно покривить 
душой. Попытки, ра-
зумеется, были, уда-
чи — редкость. Одну 

из них представил Музыкаль-
ный театр в Краснодаре, где 
автором идеи стал режиссер и 
балетмейстер Александр Мац-
ко. На его призыв откликнулся 
композитор Александр Панты-
кин, автор екатеринбургских 
«Мертвых душ», собравших це-
лый букет «Золотых масок». В 
этот раз он выступил и либрет-
тистом своего нового сочине-
ния, сохранив большей частью 
тексты великого драматурга. 
В основе — сюжет «На всяко-
го мудреца довольно просто-
ты», но суть многих персона-
жей переосмыслена, добавле-
на пара героев из других пьес 
Островского, в итоге сюжетных 
линий так много, что с ходу во 
всем разобраться непросто. 

В центре — история трех 
гимназистов. Два Егора и Сав-
ва дружат, их застольная песнь 
«Так выпьем» — из лучших мело-
дий мюзикла. А дальше каждый 
пойдет своей дорогой. Егор Глу-
мов (стремительный и точный 
Роман Вокуев) сначала действу-
ет в соответствии с сюжетом 
Островского, мечтая о теплом 
местечке и богатой невесте. Но в 
конце, разоблаченный и изгнан-
ный из общества, он будет при-
грет богатой вдовой, опублику-
ет свой дневник и станет извест-
ным писателем (!). Другой — без-
дельник и прожигатель жизни 
Егор Курчаев (обаятельный и 
голосистый Максим Рогожкин) 
закончит обычным альфонсом 
при жене своего дядюшки Клео-
патре Львовне (роскошная Та-
тьяна Еремина). Их страстный 
дуэт соблазнения с музыкой 
красиво спародированного цы-
ганского романса — одна из са-
мых смешных сцен спектакля. 
Наконец, строитель железных 
дорог Савва Васильков (Павел 
Гришин) — единственный, кому 

авторы явственно симпатизи-
руют, — своим трудом и упор-
ством, конечно, достигнет бо-
гатства и положения и люби-
мую девушку в жены получит, в 
общем, человек новой эпохи. 

В обществе, окружающем 
молодых людей, царят свои 
страсти и, разумеется, дух ци-
ничного чистогана. Из галереи 
эксцентричных персонажей 
выделяется проныра и делец 
Голутвин (артистичный Игорь 
Завада) в союзе с владелицей 
«спиритического бюро зна-
комств» Манефой, она же сбе-
жавшая из тюрьмы Улита Шмы-
гаева (Наталья Бызеева). Этой 
парочке авантюристов (време-

нами так смахивающих на Лису 
Алису и Кота Базилио!) отдан 
самый лихой, в бродвейском 
духе номер мюзикла — «День-
ги, денежки, деньжата». Конеч-
но, догадливый зритель оценит 
параллель со знаменитым хи-
том Money из мюзикла «Каба-
ре». А еще хитрющая мать Глу-
мова (острохарактерная Кари-
на Петровская) и непререкае-
мый авторитет здешних мест 
Домна Евстигнеевна Белоте-
лова (Анастасия Подкопаева) 
— дама весомых достоинств на-
столько, что возвышается над 
всеми в прямом и переносном 
смысле: из-под ее гигантской 
юбки с оборками то и дело вы-
бегают разные персонажи. Во-
обще никакого «темного цар-
ства» нет и в помине, все милы, 
живут шумно и празднично. Ху-
дожник Максим Обрезков с по-
мощью движущихся порталов и 
колонн меняет локации сюже-
та от классицистских интерье-
ров и бальных зал до уличных 
площадей. Придумано эффект-
ное появление главных персо-

нажей через прорези картонно-
го суперзанавеса: герои как бы 
оживают на наших глазах, а по-
том снова застывают иллюстра-
циями в книжке. Особенность 
режиссерского метода Мацко 
— в плотной застройке сцени-
ческого текста, его постановки 
всегда полифоничны и много-
фигурны, актерам предлагает-
ся довольно сложный сцениче-
ский рисунок, конечно, много 
движения и танцев. Независимо 
от тем, сюжетов, времен и эпох 
он полагает, что зритель идет в 
театр за красотой, и должен ее 
получить по полной. В «Муд-
реце» он вместе с художником 
наряжает всех в эффектные ко-

стюмы невообразимо ярких 
цветов, стилизующих эпоху, но 
далеких от историзма. Модную 
коллекцию дополняют аксессу-
ары, шляпки, капоры, картузы и 
котелки. Всем возрастным пер-
сонажам клеят бороды и носы, 
подлинных лиц почти не разгля-
деть, перед нами почти куколь-
ный театр, маски или, скорее, 
гигантские марионетки с ха-
рактерной пластикой, оттенок 
фантасмагории звучит громкой 
нотой.

Жанр нового спектакля, как 
и в случае с «Мертвыми душа-
ми», Пантыкин обозначил тер-
мином лайт-опера, в ней нет 
непременного для мюзикла и 
оперетты чередования разго-
ворных сцен с вокальными но-
мерами и танцами, а все спаяно-
слито в единый процесс. Мело-
дичных хитов немного, гораздо 
больше мелодекламации с ор-
кестровым сопровождением, 
задающим атмосферу и стреми-
тельный темп всего действа. И 
я бы добавила — ритм. На этом 
спектакле, несущемся со скоро-

стью экспресса, и где основная 
музыкальная тема отстукивает 
ритм колес, точно вспомнишь, 
что автор музыки был известен 
как «дедушка уральского рока». 
И в какой-то момент, когда пере-
насыщенность персонажами, 
событиями, скоростью, да и 
громкостью достигает апогея, 
так хочется воскликнуть: по-
стой, паровоз…

К сложно устроенной парти-
туре в театре отнеслись с огром-
ным пиететом, солисты двух ви-
денных мной составов работа-
ют с отдачей, много отличных 
голосов, все выучено и от зубов 
отскакивает. Хор звучит вели-
колепно, оркестр в целом (ди-
рижер Денис Ивенский) тоже, 
но иногда кажется, что объем 
оркестровой массы чрезмерен, 
или это особенности неудачной 
подзвучки. Не персонифициро-
ванный звук и работа микрофо-
нов — серьезная проблема для 
многих российских театров. 

А главная «фишка» выдум-
щика Пантыкина в том, что в 
тексте звучат (и не раз!) на-
звания всех пьес Островского. 
«Венок сонетов» — так называ-
ет прием сам автор. После ко-
роткой стремительной увер-
тюры хор воспевает зачин «На 
всякого мудреца довольно про-
стоты» и тут же продолжает «Не 
было ни гроша, да вдруг алтын». 
И далее, по ходу пьесы, хор бу-
дет своего рода  комментатором 
происходящего с помощью за-
головков Островского, благо 
писатель часто брал для этого 
русские поговорки: «Бедность 
не порок», «Не в свои сани не 
садись», «Свои люди — сочтем-
ся» и т.д. А заканчивается опера 
полным музыкальным парадом 
всех заглавий, который декла-
мируют участники спектакля. 
Музыкальная лейттема усилена 
визуально: список Островского 
проступает на супере, высвечи-
вается на боковых панелях, то 
есть обступает со всех сторон. 
Своего рода напоминание-на-
зидание нам, ныне живущим, и 
отнюдь не все у великого клас-
сика прочитавшим.  

Все персонажи наряжены в костю-
мы ярких расцветок, стилизующих 
эпоху, но далеких от историзма.

А К Ц Е Н Т

Придумано эффектное появление глав-
ных персонажей: герои как бы оживают 
на наших глазах, а потом застывают 
иллюстрациями в книжке

ТЕАТР «Современник» открыл
сезон Галины Волчек

Служили 
три товарища

Инга Бугулова

Московский «Современник» 
открыл новый сезон по тради-
ции 1 октября, в день рожде-
ния своего основателя Олега 
Ефремова. Его 95-летие отме-
чали здесь весь прошлый теат-
ральный год, а наступивший 
будет посвящен Галине Волчек. 
О грядущих премьерах, о со-
бытиях, приуроченных к юби-
лею бессменного руководителя 
«Современника» на протяже-
нии почти полувека рассказали 
на сборе труппы. 

«Современник: Плане-
та Волчек» — так называется 
проект, который театр будет 
вести целый год. Первой его ла-
сточкой стала выставка в фойе 
— кадры из архива (многие ра-
нее не показывали публике) 
представляют Галину Волчек 
с разных сторон: как актрису, 
режиссера, человека. Открыли 
экспозицию артисты Светлана 
Иванова и Иван Стебунов.

— У выставки классное назва-
ние. Когда я думаю, что могла 
бы сказать про Галину Борисов-
ну, у меня рождаются образы 
космоса, — сказала Светлана 
Иванова, отметив, что счастли-
ва быть частью этой вселенной. 
— Это планета с мощнейшим 
тепловым излучением. Если вы 
подойдете к фотографиям и по-
стоите у них некоторое время, 
вы согреетесь.

И действительно. Смотришь 
на черно-белые фото, и на лице 
появляется улыбка. Вот трой-
ка смотрит куда-то вдаль — Вол-
чек, Кваша и Табаков. Лица жи-
вые и решительные. Вот трога-
тельные объятия с Ефремовым 
— даже после его болезненного 
ухода в МХТ они продолжали 
оставаться родными людьми. 
Чуть правее — кадры встреч с 
рабочими; поездка «Современ-
ника» в Нью-Йорк в 90-х, где те-
атр стал сенсацией…

Выставка будет открыта 
в течение всего сезона, а еще 
одна — под открытым небом на 
Чистопрудном бульваре — на-
чнет работу к 90-летию Галины 
Волчек, 19 декабря. Ожидается 
и премьера, посвященная ей — 
«Наш современник».

— В день рождения театра 
15 апреля мы откроем музей. 
Кроме того, в этом году хотим 
попробовать сделать фести-
валь студенческих спектаклей 
«Неформат». Он будет прохо-
дить с 1 по 13 апреля, а луч-
шим вручим премии в честь 
основателей «Современника», 
— рассказал директор театра 
Юрий Кравец.

Поделился он и творчески-
ми планами труппы. Первая 
премьера 7 октября  — «Чагин»  
Сергея Тонышева по роману 
Евгения Водолазкина. 

Две новинки запланированы 
на ноябрь: «Чудо Святого Ан-
тония» по Морису Метерлинку 
в режиссуре Александра Наза-
рова (18 ноября) и «САШАШИ-
ШИН» в постановке Гарика Су-
качева по роману Александры 
Николаенко «Убить Бобрыки-
на» (30 ноября). 

Весной представят спектак-
ли «Здесь живут люди» Гульназ 
Балпеисовой по сборнику Ато-
ла Фугарда и «Над пропастью 
во ржи» Лейлы Абу-аль-Кишек 
по культовому роману Джеро-
ма Сэлинджера. Интересно, 
что Балпеисова, Абу-аль-Ки-
шек и Тонышев — участники 
режиссерской лаборатории 

«Хочу как ОН», проведенной 
в прошлом сезоне к 95-летию 
Олега Ефремова (проект будет 
продолжен и в этом). Их эски-
зы худсовет принял к поста-
новке, и теперь они превраща-
ются в полноценные реперту-
арные названия.

Летом выйдет «Анна Каре-
нина» Петра Шерешевского, в 
планах — работа над спектаклем 
«Симон» по книге Наринэ Аб-
гарян. А Павел Сафонов начнет 
репетиции «Утиной охоты».

68-й сезон по доброй тра-
диции открыли одним из са-
мых любимых Галиной Волчек 
спектаклей  — «Три товарища». 
А днем на Другой сцене состо-
ялся показ постановки «Ква-
ша: А вдруг?». Байопик об еще 
одном основателе «Современ-
ника» Игоре Кваше поставил 
Иван Комаров. Действо полу-
чилось удивительным, срод-
ни машине времени — на сце-
не сплошь легенды: Ефремов, 
Волчек, Табаков, Гафт, Толма-
чева и, конечно, сам Кваша. 
История его жизни перепле-
тается с историей театра, сно-
ва и снова напоминая нам, что 
смерти нет. Есть память, кото-
рая сильнее.  

КИНО «Послание к человеку»: 
есть конкурсная программа!

Отблески времени

Светлана Мазурова

В Петербурге с 20 по 28 октября 
пройдет 33-й международный 
фестиваль «Послание к чело-
веку». Для участия в нем были 
присланы заявки из 82 стран. 
Лидеры по числу заявок — Рос-
сия, Франция, Китай, Иран, 
США, Италия и Индия. 

В программе международ-
ного конкурса 8 полнометраж-
ных фильмов (от России — «Су-
мерки» Владимира Эйснера) 
и 25 короткометражных. В на-
циональный конкурс вошли 
документальные фильмы, сня-

тые в русскоговорящем про-
странстве.  Конкурс коротко-
метражных эксперименталь-
ных фильмов представит 16 ав-
торских работ из 11 стран.

Зрители увидят и внекон-
курсные программы, для кото-
рых отобраны самые заметные 
кинопремьеры года. Пройдут 
мастер-классы, круглые столы. 
«Кино сверхреальности» Ан-
дрея Плахова познакомит зри-
телей с самыми ожидаемыми 
игровыми новинками года. Бу-
дут программы «Мастерская» 
Петра Шепотинника и «Новые 
голоса» Михаила Ратгауза. 

В этом вся Волчек 
— она требовала 
от актеров погру-
жения до дна, 
до отчаяния, 
по-настоящему 

РОССИЯ И ЕВРОПА
Прекрасно понимаю, что, выбрав такой заголовок для 
этой колонки в «РГ», иду на заведомый риск. Великие 
русские литераторы, философы и историки оставили 
классические тексты с таким же или близким к нему 
названием — от Ф.М. Достоевского до Н.Я. Данилевско-
го. Но отношения России и Европы и в периоды вза-
имного притяжения, и в периоды отторжения всегда 
оставались неотъемлемым элементом как российской, 
так и европейской жизни. Россия и Европа на протя-
жении тысячелетия вглядываются друг в друга, пыта-
ясь разглядеть черты различия и сходства, до конца не 
отдавая себе отчета в причинах этой метафизической, 
а быть может, и иррациональной потребности. Часть 
континента отстаивает свою независимость от целого, 
утверждая экзистенциальную самодостаточность, вы-
зывая непонимание, переходящее во враждебность.

Эта проблема никогда не исчезала ни из россий-
ской, ни из европейской повестки дня. Но как бы на-
стойчиво мы ни повторяли: «Да, скифы — мы! /Да, азиа-
ты — мы,/С раскосыми и жадными очами!..», в этом есть 
вызов, внутренний смысл которого противоположен 
прямому высказыванию. Если Европа хочет видеть в 
нас скифов, мы готовы оказаться во главе панмонго-
лизма, о котором писал Вл. Соловьев, не удовольство-
вавшийся только панславянством. И если мы азиаты, 
то и на Восток не за 
чем поворачивать-
ся, мы и сами себе 
Восток. Только ази-
аты все-таки видят 
в нас Запад и носи-
телей пусть особой, 
но все-таки евро-
пейской культуры, 
с которой мы связа-
ны, что совсем не-
маловажно, рели-
гиозной традицией. 
И, честно говоря, не 
так уж и необходи-
мо переживать из-за того, что по этому поводу думают 
в зарубежной Европе, которая сегодня, как, впрочем, 
и в прежние времена, готова делать вид, что Россия к 
ней не имеет никакого отношения. Что она изначально 
враждебна Европе, неся хаос и разруху в упорядочен-
ный европейский дом. Зарубежные европейцы стара-
ются не вспоминать, что формирование значительной 
части европейских этносов в первом тысячелетии на-
шей эры было связано с перемещением народов с Вос-
тока на Запад, в Европу — от гуннов до булгаров.

Все эти темы, так или иначе, оказались в центре пер-
вой «Литературной гостиной. Послы русской культу-
ры», которая была организована Государственным ли-
тературным музеем им. В. Даля при поддержке Управ-
ления по обслуживанию дипломатического корпуса 
МИД России. Она была посвящена творчеству Федора 
Ивановича Тютчева, поэта, дипломата, публициста. 
Даже если бы он написал единственное стихотворение 
«Умом Россию не понять», из которого большинство 
россиян знает хотя бы одну строку, то уже это сделало 
бы творчество нашего героя, 15 последних лет жизни 
прослужившего председателем Комитета иностран-
ной цензуры, интересным для обсуждения. Но, к сча-
стью, ему принадлежит не только это хрестоматийное: 
«Умом Россию не понять, /Аршином общим не изме-
рить: / У ней особенная стать —/В Россию можно только 
верить». Хотя в этих четырех строках достаточно пол-
но выражено его понимание национальной метафизи-
ки, сущности русской духовной и природной жизни.

Тютчев одним из первых дипломатов нашего Отече-
ства был обеспокоен тем неблагоприятным образом 
России, который существовал в Европе с давних вре-
мен. И хотя нынешние беллетристы предпочитают 
описывать отношения Александра Бенкендорфа, Ама-
лии Крюденер и Федора Тютчева по преимуществу как 
любовный треугольник, но у шефа жандармов и от-
ставного в начале 1840-х годов дипломата были и об-
щие профессиональные интересы. Тютчев изложил 
Бенкендорфу свое видение того, как можно повлиять 
на европейское общественное мнение, и оно вызва-
ло одобрение не только руководителя Третьего отде-
ления, но и самого 
Николая I. Как счи-
тают некоторые ис-
торики, статьи Тют-
чева в европейских 
изданиях вызвали 
не только живой ин-
терес, но и испуг в 
Старом Свете, одна-
ко в любом случае 
не остались незаме-
ченными и открыли 
ему новые пути на 
государевой служ-
бе. К середине XIX 
столетия гармония «европейского концерта», сложив-
шегося после разгрома Наполеона и Венского конгрес-
са 1815 года, в котором Россия не хотела уступать со-
лирующей партии, была окончательно разрушена. О 
чем он и написал в письме к своей жене за два года до 
Крымской войны: «Давно уже можно было предуга-
дать, что эта бешеная ненависть, которая 30 лет с каж-
дым годом все сильнее и сильнее разжигалась на Запа-
де против России, сорвется же когда-нибудь с цепи. 
Этот миг и настал. России просто предложено само-
убийство: отречение от самой основы своего бытия…». 
Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров просто 
не мог не процитировать это письмо, завершая офици-
альную часть литературной гостиной, исторические 
сближения спустя 170 лет оказались тождествами.

При всем том важно помнить, что «Послы русской 
культуры» — Тютчев, Достоевский, и Вяземский пред-
ставляли отечественную культуру прежде всего в 
Европе. Благодаря миссионерству И.С. Тургенева ве-
ликая русская литература ХIХ столетия сначала оше-
ломила Европу, а затем стала неотъемлемой частью 
мировой, прежде всего европейской жизни. И это при 
том, что многие из них, достаточно назвать Досто-
евского, чувствовали, что у Европы к России особый 
счет. «Когда же случалось и России не нарушить что-
нибудь, а лишь чуть подумать о своем интересе, то тот-
час же вся Европа соединялась в одно и двигалась на 
Россию: нарушаешь!».

Но политика не исчерпывает всех отношений Рос-
сии с миром. И потому в 1876 году Достоевский оста-
вит такую запись в «Дневнике писателя»: «У нас, рус-
ских, две родины: наша Русь и Европа. Против этого 
спорить не нужно. Величайшее из величайших назна-
чений, уже сознанных русскими в своем будущем, есть 
назначение общечеловеческое, есть общеслужение 
человечеству — не России только, не общеславянству 
только, но всечеловечеству»... В этом, наверное, и со-
стоит миссия послов культуры, отстаивая националь-
ные интересы, слышать голоса других.  

Если мы азиаты, то 
и на Восток не за 
чем поворачивать-
ся... Только азиаты 
все же видят в нас 
Запад

Трудно не проци-
тировать Тютчева 
— исторические 
сближения спустя 
170 лет оказались 
тождествами 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Знаменитому актеру «Современника» Игорю Кваше посвятили спек-
такль-байопик «Кваша: а вдруг?»
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Прямая речь

Алена Бабенко, актриса:
— Мой приход в «Современник» был настоящим «влетанием»: мне надо 

было освоить роль Маши в «Трех сестрах» за пять дней! И вот мы с Гали-

ной Борисовной репетируем одну из самых эмоциональных сцен. Репе-

тируем раз, два, три, четыре… Я не понимаю — а что не так? В этой сце-

не же ничего делать не надо — одни эмоции. И раз на двадцатый я так 

разозлилась! На Галину Борисовну, на театр, на все вокруг, и когда вы-

шла и сыграла в этом взведенном состоянии, она вдруг говорит: «А вот 

теперь хорошо». И в этом вся Волчек — она требовала от нас погруже-

ния до дна, до отчаяния, по-настоящему.
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ЕДИНОБОРСТВА 
В Кемерове прошел 
чемпионат России 
с участием всех 
сильнейших

Дали стране 
дзюдо

Павел Зарудный

В Кемерове состоялся главный внутренний турнир се-
зона для дзюдоистов — чемпионат России. На берегах 
реки Томь в современной «Кузбасс-Арене», построен-
ной год назад, выявляли сильнейших более 500 масте-
ров «гибкого пути».

 «Чемпионат России — это очень важный старт, осо-
бенно в условиях, когда международных турниров ста-
ло меньше, — сказал глава Федерации дзюдо России 
Сергей Соловейчик. — Дзюдоистам требуется больше 
соревновательной практики. Прошедший год показал, 
что наша система внутренних состязаний и подготов-
ки к ним крайне эффективна».

На татами развернулись по-настоящему жаркие 
и интересные баталии, а главными действующими ли-
цами стали вчерашние юниоры: во многих весовых ка-
тегориях на пьедестал поднялись спортсмены, кото-
рые в этом году завоевали награды первенства страны 
до 23 лет.

«Соревнования оказались очень интересными 
и даже неожиданными, — отметил директор тренерско-
го штаба сборных команд Виталий Макаров. — Было 
много хорошей борьбы, что неудивительно, поскольку 
произошла смена поколений. Порадовала молодежь, 
заявившая о претензиях на лидерство и готовности 
спорить с опытными соперниками, невзирая на их ти-
тулы и звания. Мы увидели, как выросли в мастеров 
вчерашние юниоры. Были у нас и сенсации: в некото-
рых весах лидеры проигрывали в первом круге».

Одно из самых ярких противостояний разверну-
лось в финале веса до 57 кг у женщин, где сошлись две 
представительницы уральской школы: обладательни-
ца бронзы чемпионата России Любовь Тимофейчева 
и Ирина Зуева, которая подобными успехами до старта 
в Кемерове похвастаться не могла. Девушки, регуляр-
но встречающиеся на соревнованиях и прекрасно зна-
комые с излюбленными приемами друг друга, смогли 
подарить зрителям увлекательную схватку, завершив-
шуюся «иппоном» в исполнении Зуевой. 

«Эта медаль — долгожданная, — рассказала Ирина 
Зуева. — В прошлом году на чемпионате России высту-
пила неудачно, но полученный тогда опыт помог мне 
добиться успеха. Сегодня я стала сильнейшей в стране, 
но останавливаться на достигнутом не планирую».

К слову, уральские дзюдоисты на «Кузбасс-Арене» 
с завидной регулярностью поднимались на подиум, 
что позволило им одержать уверенную победу в обще-
командном зачете среди федеральных округов, оста-
вив на второй строчке представителей Приволжья, а на 
третьей — Санкт-Петербурга.

Чемпионские титулы в Кузбассе завоевали Изнаур 
Сааев (до 60 кг), Казбек Нагучев (до 66 кг), Армен Ага-
ян (до 73 кг), Турпал Тепкаев (до 81 кг), Ибрагимга-
джи Сулейманов (до 90 кг), Мухаммед-Али Маттаев 
(до 100 кг), Валерий Ендовицкий (свыше 100 кг), Аина 
Моисеева (до 48 кг), Глафира Борисова (до 52 кг), Ири-
на Зуева (до 57 кг), Залина Зураева (до 63 кг), Ксения 
Задворнова (до 70 кг), Антонина Шмелева (до 78 кг) 
и Элис Старцева (свыше 78 кг).

Ну а завершил пятидневную программу соревно-
ваний турнир среди смешанных сборных федераль-
ных округов, в котором вновь первенствовали мастера 
«гибкого пути» из УФО: в финале они с разгромным 
счетом «обыграли» коллег из ЮФО. «Бронза» у команд 
ПФО и Санкт-Петербурга.

«Наши дзюдоисты сделали южноуральцам пре-
красный подарок — собрали весь комплект наград, вы-
строив отличную «лесенку» на победном пьедестале, — 
сказал после завершения чемпионата России губерна-
тор Челябинской области Алексей Текслер. — В Кеме-
рове Ирина Зуева стала чемпионкой, Егор Малкин до-
бился «серебра», а Анастасия Холодилина — «бронзы». 
Горжусь челябинской школой дзюдо, которая на протя-
жении многих лет воспитывает замечательных спорт-
сменов, подающих пример подрастающему поколе-
нию. Будем и дальше поддерживать и развивать дзюдо 
в нашем регионе».

К слову, не только на татами в эти дни было интерес-
но. В рамках программы «Зритель», реализуемой ФДР 
на всех крупных турнирах, в перерывах между схват-
ками у болельщиков была возможность поучаствовать 
в конкурсах от партнеров федерации, сдать нормативы 
ГТО, проявить творческие таланты, освоить некото-
рые из дзюдоистских азов, взять автограф, сфотогра-
фироваться и пообщаться с медалистами чемпионата 
России, а также понаблюдать за мастер-классом чем-
пиона мира, бронзового призера Олимпиады в Лондо-
не Ивана Нифонтова.  

ТЕННИС Медведев выбил Зверева и поборется за титул на турнире в Пекине

Не на того напали
Анна Козина

Р
оссийский теннисист, тре-
тья ракетка мира Даниил 
Медведев со счетом 6:4, 

6:3 одержал победу над 10-м но-
мером рейтинга Александром 
Зверевым из Германии в полу-
финале турнира категории ATP 
500 в Пекине.

Начиная с 2015 года Медведев 
и Зверев сыграли 17 раз и пять 
только в сезоне-2023. Счет лич-
ных встреч теперь — 10:7. Чаще за 
этот период времени по разные 
стороны сетки никто из тенниси-
стов не оказывался. 

Странно, что при таком гра-
фике Медведев и Зверев никогда 
не пересекались на турнирах 
«Большого шлема». Зато в этом 
году, если не считать неофици-
альную встречу на выставочном 
турнире в Эр-Рияде в теннис-
ное межсезонье, сетка постоян-
но сводила этих ребят на «Ма-
стерсах». В предыдущий раз — 
в третьем раунде Цинциннати. 
На любимом харде Даня усту-
пил в трех партиях — 4:6, 7:5, 4:6. 
В Пекине же россиянин не оста-
вил сопернику ни единого шан-
са. На матч он подал «под ноль», 
вколачивая эйсы один за другим. 

Вообще, полуфинал Пекина 
Медведева — это круто, потому 
что россиянин доходил до этой 
стадии на всех хардовых турни-
рах уровня ATP 500 и выше, су-
ществующих в туре. Такое до-
стойно перечисления. Итак, 
Медведев играл как минимум 
в полуфиналах Australian Open 

(2021, 2022), US Open (2019, 
2020, 2021, 2023) и Итогового 
чемпионата ATP (2020, 2021). 
До полуфинала Даниил дохо-
дил на турнирах ATP 1000: Ин-
диан-Уэллс и Майами (2023), 
Монреаль/Торонто (2019, 2021), 
Цинциннати (2019, 2021, 2022), 
Шанхай (2019), Париж (2020, 
2021). Пекин относится к турни-
рам ATP 500. До этого были по-
луфиналы в Роттердаме (2019, 
2023), Дубае (2023), Акапулько 
(2022), Вашингтоне (2019), То-
кио (2018), Вене (2022), Базеле 
(2018), Астане (2022).

Но на счету Медведева есть 
еще одно любопытное и уни-
ка л ь н о е  д о с т и ж е н и е :  в с е 
свои 20 титулов он выиграл 
в 20 разных городах. И в Пекине 
он еще не побеждал.

— Я знаю об этой статистике. 
Хотелось бы ее продолжить, — 
сказал триумфатор US Open 
2021 на пресс-конференции. — 
Также к концу карьеры я хотел 

бы стать чемпионом всех важ-
нейших турниров на харде.

Значит, в перспективе нуж-
но взять трофей Australian Open 
и «Мастерса» в Индиан-Уэллсе. 
А также отметиться на канад-
ском «тысячнике» в Монреале. 

Ну а сегодня — быть таким 
же невозмутимым в финальном 
матче в Пекине против седьмой 
ракетки мира итальянца Янника 
Синнера.  

ФУТБОЛ «Боруссия» примет «Милан» после поражения
в первом матче в Лиге чемпионов 

«Шмели» жалят 
Артур Нанян 

С
е г о д н я  в е ч е р о м 
в Европе пройдут 
очередные матчи 
групповой стадии 
Лиги чемпионов. 
Одна из самых ин-
тригующих встреч 
состоится в Дорт-
м у н д е ,  гд е  « Б о -

руссия» примет итальянский 
«Милан».

Обе команды не слишком 
успешно стартовали в еврокуб-
ках: немецкий клуб проиграл 
в гостях «ПСЖ» (0:2), а «крас-
но-черные», создав уйму мо-
ментов, так и не смогли забить 
дома английскому «Ньюкаслу» 
(0:0). «Шмелям», как еще на-
зывают «Боруссию», отступать 
некуда. Если они намерены про-
должить борьбу за выход в плей
-офф, то им непременно нужно 
набирать очки в среду. В идеа-
ле — побеждать. 

Только вот выиграть «Бо-
руссии», даже несмотря на фак-
тор своего поля, будет не так-то 
просто. Если взять статисти-
ку встреч с «Миланом», пре-
имущество здесь на стороне 
итальянцев (три победы в ше-
сти матчах при двух пораже-
ниях и одной ничьей). И все же 
у дортмундцев есть шансы на 
победу. Но для этого им нуж-
но будет сыграть значитель-
но лучше, чем две недели назад 
в Париже.

— Можно однозначно ска-
зать, что против «ПСЖ» нам не 
хватило смелости. Хотели дей-
ствовать острее, больше атако-
вать. К сожалению, парни ча-
сто теряли мяч — это им несвой-
ственно. Однако впереди матч 
с «Миланом» на домашнем ста-
дионе. Считаю, у «Боруссии» 
есть отличная возможность ре-
абилитироваться и двигать-
ся дальше, — отметил главный 
тренер «желто-черных» Эдин 
Терзич. 

Что касается «Милана», то 
команда, по сути, провалилась 
в нынешнем сезоне лишь одна-
жды, крупно проиграв в прин-
ципиальном дерби «Интеру» 
(1:5). И все равно «красно-чер-
ные» идут вровень с «Интером» 
(по 18 очков), возглавляя на 
пару турнирную таблицу «се-
рии А». Но все-таки Лига чемпи-
онов — совсем другая история. 
И миланцы наверняка хотят как 
минимум повторить успех пре-
дыдущего розыгрыша турнира, 
когда им удалось дойти до полу-
финала. 

— У нас есть качества, необ-
ходимые для успешного выступ-
ления в таком крупном турни-
ре, как Лига чемпионов. Однако 
на подобном уровне необходи-
мо бережнее относиться к со-
здаваемым моментам. После 
матча с «Ньюкаслом» мы испы-
тали разочарование, посколь-
ку при такой игре надо брать 
три очка. Наша цель — выйти 
из группы, иных вариантов для 
нас не существует, — подчеркнул 
главный тренер «Милана» Сте-
фано Пиоли. 

Во втором матче группы «F» 
лидер этого квартета «ПСЖ» от-
правится в гости к «Ньюкаслу», 
который впервые за 20 лет при-
нимает участие в Лиге чем-
пионов. Победа в стартовом 
туре над «Боруссией» получи-
лась яркой, парижане проде-
монстрировали, что они вхо-
дят в число претендентов на 
триумф в турнире. А по мнению 
рулевого французской команды 
испанца Луиса Энрике, «ПСЖ» 
и вовсе по потенциалу лучше 
всех остальных.

— Есть как минимум восемь 
клубов, мечтающих и способ-
ных выиграть Лигу чемпионов. 
Здесь многое зависит от того, 
как ты проявишь себя на груп-
повом этапе. Посмотрим, что 
произойдет. С точки зрения по-
тенциала «ПСЖ» — лучший кан-
дидат на титул. У нас есть амби-
ции, возможности, ребята по-
тихоньку адаптируются к но-
вым условиям. Я многого жду от 
них, как и болельщики, — заявил 
Луис Энрике. 

Любопытный матч пройдет 
в Португалии, где «Порту» при-
мет «Барселону». Обе команды 

выиграли в стартовом туре, по-
бедив «Шахтер» (3:1) и бель-
гийский «Антверпен» (5:0) со-
ответственно. Но предстоящий 
поединок интересен из-за скан-
дала, преследующего каталон-
цев. Не исключено, что встре-
ча с «драконами» станет по-
следней для «сине-гранатовых» 
в турнире. И вот почему.

В Испании не утихает так на-
зываемая «история Негрейры», 

из-за которой «Барселоне» 
сулят серьезные проблемы, 
вплоть до прекращения суще-
ствования клуба. Каталонцам 
предъявлено официальное об-
винение в даче взятки бывшему 
вице-президенту технического 
комитета судей Королевской 
испанской футбольной федера-
ции Хосе Негрейре. По инфор-
мации зарубежных СМИ, «си-
не-гранатовых» могут исклю-
чить из Лиги чемпионов еще до 
окончательного решения суда. 
Скандал настолько громкий, 
что высказываются о нем почти 
все, кто причастен к европей-
скому футболу.

В самой «Барселоне», разу-
меется, отрицают свою вину: 
«Совсем скоро будет еще одна 
новость о Негрейре, спустя ка-

кое-то время еще одна, потом 
третья — и так без конца. Все 
знают мое мнение по этой си-
туации. Посмотрите архив лю-
бой газеты и увидите. У меня ни-
когда не было ощущения, что су-
дьи помогают нам. Никогда», — 
признался главный тренер «си-
не-гранатовых» Хави.  

Две недели назад «Боруссия» не без 
борьбы, но все же проиграла «ПСЖ», 
пропустив два гола за девять минут.

Даниил Медведев вышел на пик формы: у него получались все удары, подача 
летела идеально. Он заставлял соперника рисковать и ошибаться.

А К Ц Е Н Т

Немецкая команда сильна в домашних 
встречах в еврокубках: в последних 
29 играх она проиграла лишь дважды

На чемпионате России по дзюдо зрители увидели массу захва-
тывающих поединков.

A
P

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

4 октября, среда, «Матч ТВ»
19.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Фейеноорд» (Нидерланды).

Прямая трансляция.

21.45. «Порту» (Португалия) — 

«Барселона» (Испания).

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Боруссия» (Германия) — 

«Милан» (Италия).

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Ньюкасл» (Англия) — 

«ПСЖ» (Франция).

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Лейпциг» (Германия) — 

«Манчестер Сити» (Англия).

Прямая трансляция.

Лига чемпионов:
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6812

Между тем 

Напомним, в конце сентября исполком УЕФА рекомендовал вернуть 

женские и мужские юниорские сборные нашей страны (из игроков не 

старше 17 лет. — «РГ») до официальных соревнований. Но почти сразу 

же, в очередной раз забыв о всяких спортивных принципах, такие стра-

ны, как Англия, Украина, Польша, Латвия, Швеция, Норвегия и Дания 

выступили против этой инициативы.

— Моя позиция по допуску юношеских сборных России была восприня-

та неверно, — заявил первый вице-президент УЕФА, глава шведского со-

юза спортивных организаций Карл-Эрик Нильссон. — Я, как представи-

тель Швеции, продолжаю придерживаться нашей общей линии, — при-

водит слова Нильссона сайт Шведской спортивной конфедерации.

Ранее сообщалось, что руководители УЕФА пытаются воздействовать 

на федерации, которые не хотят играть со сборными России. В частно-

сти, протестующим указывают на непоследовательность в противодей-

ствии возвращению России на юниорские турниры.
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Кстати 

На женском турнире категории WTA 1000 в Пекине в третий круг про-

бились две россиянки. Вероника Кудерметова, только что завоевавшая 

титул на «пятисотнике» в Токио и поднявшаяся на 16-е место в мировом 

рейтинге, одержала победу над украинкой Лесей Цуренко (49). Веро-

нике потребовался сет, чтобы войти в игру, но потом она повесила со-

пернице сразу две «баранки» — 3:6, 6:0, 6:0. В следующем раунде Ку-

дерметова встретится с третьей ракеткой мира американской тенни-

систкой Кори Гауфф. В российском противостоянии 16-летняя Мирра 

Андреева (60) была сильнее Анастасии Павлюченковой (62) — 6:2, 6:1. 

В третьем круге — против пятой ракетки мира из Казахстана Елены 

 Рыбакиной — точно будет сложнее.

ООО «Газпром межрегионгаз Киров»  
извещает о проведении торгов в электронной форме 

на право заключения договора  
купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Киров».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (8332) 35-93-84.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения аукциона: 27.10.2023 г. в 10.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 25.09.2023. 
Дата и время окончания приема заявок: 25.10.2023 года 

в 18.00 (МСК).
Предмет продажи: нежилое помещение общей площадью 

348,1 кв. м., расположенное по адресу: Кировская область, г. Вят-
ские Поляны, ул. Ленина, д. 114а.

Начальная цена: 4 589 740,71 рублей, без учета НДС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НОВОСТИ 

Дебютант 
победил 
фаворита 
баскетбольной 
Единой лиги

ЗАГУДЕЛ 
«УРАЛМАШ»
Илья Соболев

Не успел стартовать новый се-
зон баскетбольной Единой 
лиги, а уже прогремела первая 
сенсация. Дебютант турнира 
екатеринбургский «Уралмаш» 
в гостях огорчил главного фа-
ворита чемпионата питерский 
«Зенит» — 75:70.

То, что «Зенит» мощнее дру-
гих поработал на летнем транс-
ферном рынке, признают даже 
соперники. Сам клуб обозна-
чил свои амбиции, выиграв 
Суперкубок Единой лиги.

«Уралмаш», вернувшийся 
в элиту спустя 18 лет, в меж-
сезонье тоже был активен. 
Екатеринбург перезаключил 
контракты с ключевыми рос-
сиянами и подписал несколько 
легионеров приличного уров-
ня. Во главе команды остался 
черногорец Милош Павичевич, 
начавший работать в клубе еще 
в концовке прошлого сезона, 
когда екатеринбуржцы высту-
пали классом ниже в Суперли-
ге. Заранее было понятно, что 
мальчиком для битья «Урал-
маш» быть не собирается.

«Зенит» этого, видимо, сра-
зу не понял, за что и пострадал. 
Питерцы так и не нашли под-
хода к ударному трио гостей 
Джавонте Даглас — Александр 
Захаров — Гарретт Нэвелс, на-
бравшему 59 очков из 75 обще-
командных.

Напомним, что другой дебю-
тант Единой лиги московская 
«Руна» тоже стартовала с побе-
ды. Был повержен саратовский 
«Автодор» — 87:79. Очевидно, 
оба новичка намерены в этом 
сезоне пошуметь. К слову, уже 
6 октября их ждет очная встре-
ча в Екатеринбурге.

Между тем вчера мо-
сковский ЦСКА провел свой 
второй матч в чемпионате. 
 Армейцы принимали краснояр-
ский «Енисей». Результат этой 
игры стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.  

ФК «Зенит» 
смешанным 
составом 
выиграл 
в Кубке РФ

РЕЗЕРВ 
В ПОРЯДКЕ
Сергей Литвинов

Одни из лидеров Премьер-ли-
ги «Зенит» и «Локомотив» син-
хронно одержали победы в куб-
ковых матчах. Питерцы одоле-
ли «Балтику» (2:1), а «железно-
дорожники» оказались сильнее 
«Ростова» (3:1).

Зенитовцам в сегодняш-
ней встрече обязательно нуж-
на была победа, дабы сохра-
нить реальные шансы на выход 
в плей-офф в «Пути РПЛ». Кро-
ме того, «сине-бело-голубым» 
наверняка хотелось реабили-
тироваться перед своими бо-
лельщиками за последние неу-
дачи. Шутка ли — чемпион стра-
ны до визита «Балтики» не мог 
выиграть в трех матчах подряд 
во всех турнирах.

К чести команды из Кали-
нинграда, она дала бой «Зени-
ту», пусть даже питерцы вы-
ставили не сильнейший со-
став. У хозяев отличились Иван 
Сергеев и бразилец Ду Кейрос, 
у гостей — хорват Кристиян 
Бистрович. Благодаря победе 
«Зенит» вышел в лидеры груп-
пы «С» с 11 набранными очка-
ми. Далее идут «Балтика» (де-
вять очков), «Ахмат» (четыре) 
и «Крылья Советов» (три). 
В среду «Крылья» примут гроз-
ненский клуб.

Что касается «Локомотива», 
то москвичи также после по-
беды единолично возглавили 
таблицу своей группы, набрав 
десять очков. В матче с «Росто-
вом» у столичной команды за-
бивали Тимур Сулейманов, 
Антон Миранчук и Максим 
Глушенков, у южан отличил-
ся Максим Осипенко. На вто-
ром месте в квартете «В» идет 
«Урал» (восемь очков), опере-
жающий ростовчан по допол-
нительным показателям. Замы-
кает же таблицу казанский «Ру-
бин» (четыре балла).

Добавим, что сегодня в Куб-
ке пройдет еще несколько 
встреч. Центральный матч со-
стоится в Москве, где в прин-
ципиальном дерби «Спартак» 
примет «Динамо».  

ЦИФРА

8
ФИНАЛОВ

на турнирах ATP на счету 

 Даниила Медведева в этом 

году. Титулы он взял на пяти. 

За карьеру у него 35 личных 

финалов и 20 титулов
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